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 करने  के  लिये  भारतीय  संख्यकीय

 को  भेज  दिया  गया है  ।

 इस  काम  में  इस  निदेशालय  के

 २  दिसम्बर  १९५३  कुल  २०४  अन्वेषणकर्ता  लगायें  गये  थे  |  उनके

 तथ्य विकि  दावा  काम  की  देख  रेख  उन  अधीक्षकों  द्वारा  की  गई

 सदन  की  ब ठकਂ  डेढ़  बजे  समवेत  हुई  |  जिनके  आधीन  आम  तौर  पर  सहायक

 महोदय  अध्यक्ष  पद  पर  आसीन  अधीक्षक  तथा  निरीक्षक  काम  करते  हैं  ।

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  श्री  एस०  एन०  क्या  में

 बेकारी  का  नमूना  परिमाप  जान  सकता हं  कि  इस  काम  के  लिये  जो  व्यक्ति

 FY 0 2,  श्री  एस०  एन०  दास  कपा  नियुक्त  किये  गये  कया  वे  विशेषरूप  से  इस

 aa  के  लिये  भर्ती  किये  गय  थे  अथवा  उन्हें योजना  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  :

 किसी  विभाग  से  लिया  गया  था  ?
 देश  में  विभिन्न  स्थानों  पर  बेकारी

 श्री  नन्दा :  वे  चाहे  जहां से
 भी  आये के  नमूना  परिमाप  का  जो  काय  आरंभ  किया

 पर  उन्हें  इस  काम  के  लिये  उचित  रूप  से
 गया हूँ  ,  क्या  उसमें  कुछ  प्रगति  हुई  है  ;

 यदि  तो  तथा  क्षित  और  तैयार  किया  गया  था  ।

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  इस  काम  को  को  एस०  एन०  दास  :  श्रीमान्  क्या  में

 करने  के  लिये  कितने  व्यक्ति  काम  में  लगाये  जान  सकता  हुं  कि  क्या  इस  काम  में  किसी

 गये  भारतीय  विशेषज्ञ  का  सहयोग  प्राप्त  किया  गया

 था  अथवा  इसे  अधिकारियों  ने  किया  था  ? योजना  व  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 नन्दा  )  :  at  श्री  नन्दा  :  यह  सारा  काम  एक  विशेषज्ञ

 इस  निदेशालय  को  स्थल  पर  की  देख  रेख  में  किया  गया  था  |

 जाकर  परिमाप  करने  का  जो  अर्थात्  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  में

 विहित  अनुसूचियों  में  प्रारंभिक  आंकड़े  जाम  जान  सकती  हुंਂ  कि  प्रथम  जो  परिणाम

 करना  सौंपा  गया  वह  विभिन्न  स्थानों  पर  प्राप्त  हुए  उनके  अनुसार  परिचित  बंगाल  म

 किया  गया  था  और  पूरा  हो  गया  हैँ  ।  जिस  क्षेत्र  का  परिमाप  किया  गया  उसमें

 चीज़ों  में  मूर्तियां  करके  उन्हें  परिमाप  किस  श्रेणी के  वर्गों  सें  बेकराँ  की  सब  से

 णामों  का  विश्लेषण  करने  तथा  उनका  संकलन  प्रतिशतता  है  ?

 §54  PSD--
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 श्री  नन्दा :  मे  प्रश्न  नहीं  समझा  |  कलकत्ते  में  ३०  सितम्बर  से  ३  अक्तूबर

 7९५३  तक  अधिकारी  स्तर  पर  एक अध्यक्ष  महोदय  :  जहां तक  परिमाप  का

 सम्बन्ध  किस  वर्ग  में  बेकारी  कमी  य  बसे
 पाकिस्तान  सम्मेलन  हुआ  था  ।  जिन  बातों  पर

 अधिक  प्रतिशतता है  ?
 चर्चा  हुई  थी

 उनमें  से  कुछ  के  सम्बन्ध  में  सम्मेलन

 में  समझौता  हुआ  था  ।  अन्य  वातों  के  सम्बंध

 श्री  नन्दा  :  परिणामों  को  अभी  तक  में  और  बातचीत  की  आवश्यकता  होगी  ।

 तालिकाबद्ध  नहीं  किया  गया ह  |
 उस  सम्मेलन  में  जो  निर्णय  हुए  उनके

 शो  टी०  के०  चौधरी  :  क्या  उपलब्ध  लिये  दोनों  सरकारों  का  अनुसमर्थन  आवश्यक

 आंकड़ों  से--जनगणना  नमूना  था  |  भारत  सरकार  ने  उनका  अनुसंधान  कर

 परिमापों  आदि  से--इस  बात  का  हिसाव  दिया  हूँ  ।  पाकिस्तान  सरकार  के  अनुसार ने
 लगाने  का  कोई  विचार हूँ  कि  देश  में  कुछ  बे  कारी

 की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  हँ  ।  जेसे  ही  वह  प्राप्त

 कितनी  हैँ  ?
 हो  दोनों  सरकारों  द्वारा  एक  साथ  एक

 श्री  नन्दा  :  अनेक  पूछताछ  तथा  संयुक्त  विज्ञप्ति  निकाली  जायेगी  ।  फिर  उस

 परिमाप  के  कार्य  चालू  हैं  और  ही  उनके  विज्ञप्ति  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  । परिणाम  प्राप्त  हो  एक  समान्य

 अनुमान  लगाया  जायेगा  |
 शो  एस०  एन०  दास  :  क्या  में

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 क्यां  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  भारत  में  हुई  कुछ

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  ग्रामीण  बेकारी  की  राजन  तिक  घटनाओं  के  कारण  वार्ता  आगे  नहीं

 स्थिति  का  भी  कोई  परिमाप  गया हूँ  ?  बढ़  सकी  हूँ  तथा  सम्मेलन  में  जो  निर्णय  हुए

 श्री  नन्दा  :  श्रीमान्  ।  सातवीं  बार  के
 उनके  अनुसमर्थन  में  बिलम्ब  हो  गया हूँ

 ?

 राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप  में  ग्रामीण  बकीरी  श्री  सादत  अली  खान  :  हमको  ऐसी

 का  परिम/'प  भो  सम्मिलित  है  ।  किसी  चीज  का  पता  नहीं है  ।

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  मेँ

 भारत-पाकिस्तान
 वार्ता

 जान  सकता  हुं  कि  जश्न  दोनों  देशों  के  प्रधान
 *UOR.  श्री  एस०  एन०  दास  :  कया

 मंत्रियों  के  बीच  समावत  क्षेत्रों  के  विनियम  का
 ग्राम  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  :

 समझौता  हो  गया  तो  फिर  पाकिस्तान  की

 पाकिस्तान  सरकार  के  साथ
 सरकार  इसको  क्रियान्वित  करने  में  इतना

 समाप्त  क्षेत्र  सीमा
 विलम्ब  क्यों  कर  रहो  ?

 आवागमन  की  स्वतंत्रता  तथा  पूर्वी  इलाके  की
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 अन्य  प्रमुख  समस्याओं  के  संबंध  में  जो  वार्ता
 दोनों  देशों  ने  इस  सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर

 चल  रही  क्या  वह  समाप्त  हो  गई  ;
 लिया  हूँ  ।  किन्तु  उसके  विस्तृत  विवरण  नहों

 यदि  तो  क्या  निश्चित  रूप
 तय  हुए  थे  ।  उन  विवरणों  के  संबंध  में  कोई

 से  कुछ  निणंय  हुए  हैं  ;  तथा
 समझौता  नहीं  हुआ  है  ।

 यदि  तो  वे  क्या  हें  ?
 श्री  क्या  में  जान  सकता

 वैदेशिक-किये  मंत्री  के  सभा-सचिव  हूं  कि  क्या  समावात  क्षेत्रों  के  संबंध  में  कोई

 सादत  अली  :  से  समझौता  हुआ  और  यदि  नहीं  हुआ  तो

 इस  संबंध  में  किन  बातों  पर  मतभेद  है  ?
 इन  समस्याओं  पर  विचार  करने  के  लिये
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 att  जवाहरलाल  नेहरू  :  हमने  अभी  सरदार  स्वरण  सिह  श्रीमान्  |

 बताया  हूँ  कि  सैद्धान्तिक  रूप  से  यह  समझौता  सेठ  अचल  सिह  क्या  मंत्री  महोदय

 हुआ  था  कि  समाप्त  क्षेत्रों  का  विनिमय  होना  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में

 चाहिये  ।  किन्तु  कि  न  दावतो  पर  अर्थात  क्या  उस  amt  में  इंडस्ट्रीज  aga  के  वास्ते  कोई

 जो  अधिक  भूमि  देता  कोई  स्कीम  जारी  हू  ?

 प्रतिकर  दिया  जाना  चाहिये  अथवा  किसी  अन्य
 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  मेंने  सम्पूर्ण  विवरण

 प्रकार  का  प्रतिकर  )  हो--ये  प्रदान
 सदन  पटल  पर  रख  दिया है  और  यदि  म।ननीय

 अभी  तय  नहीं  हुए  ह्  सदस्य  सुसंगत  प्रविष्टि  को  देखें  तो  उन्हें  उत्तर

 श्री  एस०  एन०  क्या  में  मिल  जायेगा  |

 सकता हूं  कि  क्या  कलकत्ता  के  सम्मेलन  में
 श्री  नाना दास  :  क्या  में  जान

 इस  विनियम  की  शर्तें  अन्तिम  रूप  से
 सकता  हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  तथा  विभिन्न

 निश्चित  हो  गई  थों  ?
 उद्योगोंਂ  को  किन  सिद्धान्तों  पर  अनुदान

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  नहीं  ।
 दिये

 जाते  ह  ?

 श्री  सारंग घर  दास  :  खड़े  हुए  ।
 सरदार  स्वर्ण  विभिन्न  राज्यों  तथा

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  दसरे |  प्रत  को
 उद्योगों  की  अपेक्षाओं  के  अनुसार  ।

 श्री  ठी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  यह  योजना
 आद्योगिक  श्रमिकों  के  लिए  मकान  निर्माण

 आंशिक  रूप  से  अय  सहायता
 को  तौर  पर  और

 *4o},  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या
 आंशिक  रूप  से  ऋण  की  तौर  पर  है  ।  क्या  में

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  जान  aaa  हूं  कि  क्या  यड़  अनुभव  किया  गया  है
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 कि  ऋण  को  राशि  पर  जो  vd  प्रतिशत  ब्याज

 आरंभ  की  गई  योजना  के  आधीन 1  विभिन्न  शिप्रा  जाता  वह  अत्यधिक  हैं
 ?

 राज्यों  में  औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये  मकान

 सरदार  ऋण  मुझे  पता  नहीं  कि
 बनवाने  के  काम  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 लोग  ए  सोचते  हू  अथवा  नहों  परन्तु  इस  से

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 अधिक  रियायत  नहीं  दी  जा  सकती  थो  ।'

 स्वरण  :  केन्द्रीय  सरकार  की

 योजनाओं  के  आधीन  भिन्न  भिन्न  नगरों  में  सरदार  हुक्म  क्या  में  जान  सकता

 औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये  अब  तक  जो  मकान  हु  कि  क्या  औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये  T ee

 निर्माण  के  क्षेत्र  में  स्वेच्छा  से  किये  गये  प्रयत्नों बने  हूं अथवा  बनायें  जा  रहे  उनकी

 संख्या  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सदन  क्य  संतोषप्रद  परिणाम  निकला  हूँ  ?
 मिल

 यटल  पर  रखा  जाता ह
 ।  परिशिष्ट  2,  मालिकों  तथा  अन्य  उद्योगपतियों  से  स्वयं

 अनुबन्ध  संख्या  Yo, |  एसे  मकान  बनवाने  को  कहा  गया  था  ।  क्या  में

 जान  सकत  हूं  कि  क्या  इस  प्रकार  काफी श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  इन  योजनाओं  को  क्रियान्वित  संख्या  में  मकान  बने ंहू  ?

 करन  में  क्या  कोई  एसी  कठ़ाइओं  का  अनुभव  सरदार  स्वर  सिंह  :  यदि  इस  प्रशन  का
 3

 हुआ हैँ
 जिनके  लि  योजना  के  संबंध  के  बाहर  गृहनिर्माण  से  तो

 कार्य  को  शीघ्र  समाप्त
 कराने

 के  किसी  उसके  संबंध  में  मुझे  कोई  सूचना  नहों  है  ।

 विधान  बनाये  जाने  की
 आवश्यकता

 हूँ  ?
 परन्तु  जो  विवरण  में  ने  दिया  हूँ  उसमें  स्वयं
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 नियोजकों  द्वारा  आरंभ  की  गई  योजनाओं  की  माल  को  बेचन  के  लिए  हम  उनकी  साथ॑

 ओर  थोड़ा  संकेत  किया  गया  हैँ  ।  और  इन  से  समझौता  कर  सकें  ।  किन्तु  मं  यह  नहीं

 आंकड़ों-से  प्रतीत  होता  हूँ  कि  इस  ओर  जितना  कहू  सकता  कि  इस  सम्बन्ध  में  कितने  विदेशी

 ध्यान  दिया  गया  वह  काफी  उत्साहवधघंक
 a

 विशेषज्ञ  हमारे  कुटीर  उद्योगों  का  सर्वेक्षण

 ह  कर

 श्री  नस  खड़े  हुए
 --  थो  एस०  एन०  में  यह  जानना

 चाहता  हं  कि  सरकार
 के

 निमंत्रण  के  प्राकार
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  दूसरा  प्रश्न

 लेता  हु  ।
 पर  कितने  विदेशी  विशेषज्ञ  हमारे  कुटीर

 उद्योगों  तथा  दस्तकारी  उद्योगों  का  सर्वेक्षण

 कर  रहे  इसे  बताने  में  तो  सरकार att  मार्टिनूज्जी  का  प्रतिवेदन

 समेत  होगी  ?

 *u OW,  श्री  एस०  एन०  मिश्र  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ४  १९५३
 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी में  फिर

 को  पूछे  गय  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५०  के  उत्तर  भी  यही  कहूंगा  कि  मं  अभी  तक  यह  नहीं

 की  ओर  निर्देश  करेंगे  और  बताने  की  कृपा
 समझ  पा  रहा  हूं  कि  प्रश्न  क्या  है  ।  qe

 सज्जन  संभावित  व्यापार  समझौते  के  सम्बन्ध

 में  यहां  कराये  थे  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 क्या  भारत  में  कुटीर  उद्योगों  द्वारा
 a

 बनाई  गई  चीज़ों  तथा  दस्तकारी  चीज़ों  के
 कोई  प्रतिष्ठापन  का  निर्देश  कर  रहे  ar

 संबंध  में  सरकार  को  संव  श्री  यमन  डिपो  मेंटल
 यह  बात  बिल्कुल  ही  दूसरी  हैं  ।

 इनके  भ्र ति रिक्त  किन्हीं  ara  का  तो  qa
 स्टोर्स  के  श्री  मार्टिन  TIT]

 कोई  ध्यान  नहीं  है  ।
 वेदन  मिल  गया  हैँ  ;  तथा

 श्रीमती  रेणगचक्रवर्ती  :  क्या  तथ्य यदि  तो  उनकी  मुख्य

 feat  क्या  हैं  ?  हैं  कि  चूंकि  हम  कुटीर  उद्योगों  द्वारा  बने

 हुए  माल  को  संभरण  नियमित  रूप  से
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 नहीं  कर  सकते यही  कारण हें  कि  mates
 टी ०  :  श्रीमान्  व्यापारी  हमारे  कुटीर  उद्योगों  की  aeaat
 यह  आशा  नहों  की  गई  थी  कि  को  wife  निजी घ

 कौ  नहीं लेते  ?
 कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 श्री  eto  gto  कृष्णमाचारी  :  यह  भी
 प्रदान  नहीं  उठता  |

 एक  कारण  हैं  ।

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  क्या  में  जान  श्री  एस०  एन०  कया  जान

 सकता हूं
 कि  हमारे  यहां  के  कुटीर  तथा  सकता  हूं  कि  क्या  ये  विदेशी  विशेषज्ञ--श्री

 दस्तकारी  उद्योगों  का  विदेशी
 मार्टिनुज्जी  अथवा  कोई  अरन्य--कुटीर  उद्योग

 विशेषज्ञ  सर्वेक्षण  कर  रहे  तथा  दस्तकारी  मंडल  के  निमंत्रण  पर

 श्री  टी०  टी ०  में  इस
 ma  हैं  ?

 wa  के  मूल  आधार  को  ही  नहीं  समझ  श्री  alo  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  श्री

 सका  प्रश्न का  सम्बन्ध  श्री  मर्टिनुज्जी  मार्टिनुज्जी  कोई  विशेषज्ञ  नहीं  हैं  ।  वह  तो

 अमरीका  के  एक  बहुत  बड़े  विभागीय  भंडार
 से  वह  हमारे  कुटीर  उद्योगों  के  सर्वेक्षण

 के  सम्बन्ध  में  यहां  ma  ताकि  अपने  के  प्रबन्धक  हैं  ।  वह  हमारी  प्रार्थना
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 यहां  हें  ताकि हम  उनके  साथ  व्यापार  ने  विचार  कर  लिया  कौर  नियोग  की

 की  संभावनाओं  के  विषय  में  चर्चा  कर  सकें  |  सिफारिशों  के  भ्राता  पर  उरिया  तथा

 नियम  नाइट्रेट  के  बनाने  के  लिए  टेण्डर
 यदि  में  ७  उत्तर  को  कुछ  स्पष्ट

 करके  कहूं  तो  में  कहूंगा  कि  यहां की  स्थिति
 मांगे  गये  हैं  ।

 उर्वरक  को  विदेशी  बाज़ारों  में का  सवाल  करके  उन्होंने  कुछ  नमूनों  का

 चयन  किया  है  कौर  उनका  विचार  है  कि  बेचने  के  संबंध  में  नियोग  ने  कोई  सिफारिश

 नहीं की  है  । इन  नमूनों  की  पेरिस  के  बजार  में  परीक्षा

 की  जाय  ।  उन  नमूनों  को  पेरिस  भेजे  गय  श्री  एस०  एन०  क्या  में  जान

 शौर  एक  प्र रदा शिनी  का  प्रबन्ध  किया  गया  |  सकता  हूं  कि  इन  उत्पादों  को  बनाने  के

 वह  प्रदर्शनी  सफल  हुई  ।  शौर  अब  उन्होंने  लिए  कितनी  अतिरिक्त  पूंजी  की  दौर

 कुछ  नमूने  भ्रमरी का  भेजने  के  लिए  कहा  आवश्यकता  पड़ेगी  ?

 इन  चर्चाओं  से  हमें  कुछ  मिलने  की  इरादा  श्री  के ०  सी०  रेड्डी  ठीक  अनुमान  देना

 है  क्योंकि  यह  प्रकट  होता  है  कि  पेरिस  में  तो  बड़ा  कठिन  है  ।  यहां  तक  कि  नियोग ने

 हमारी  चीज़ें  पसंद  कर  ली  गई  हैं  ।  यदि  भी  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पक्का  अनुमान  देना
 अमरीका  में  इन  वस्तु झ्र ों  का  बरच्छा  स्वागत

 आवश्यक  नहीं  समझा  ।  ठीक  पूंजी  जो  कि

 किया  गया  तो  फिर  हम  उनसे  इन  चीजों  के
 इस  कार्य  पर  खर्चे  उसके  सम्बन्ध  में

 बेंचने  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करेंगे  कि  किस  प्रकार  वैकल्पिक  योजनाश्रों  के  लिए  टेंडरों  के

 उसको  वहां  बेचा  एंव  निर्यात  करना
 uid  पर  निश्चित की  जायगी  ;  केवल  तभी

 होगा  तो  कितना  कौर  उस  पर  कितना
 हम  कह  सकते  &  fe  इन  परियोजनाओं  को

 खर्चा  आदि  arte  ।
 श्रमिक  सहायता  देने  के  लिये  हमें  कितनी

 भार  विजय  उबर  नियोग  पूंजी  की  श्रावस्यकता  होगी  ।

 श्री  एस०  एन०  में  जान  सकता
 *uok,  श्री  एस०  एन०  क्या

 हूं  कि  क्या  इन  उत्पादनों  के  निर्माण स्वरूप
 उत्पादन  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  :

 उर्वरकों  के  मूल्य  में  कमी  हो  जायगी  ?

 क्या  भारतीय  उर्वरक  नियोग

 का  विभिन्न  देशों  में  क्रिया  तथा  अमोनियम
 श्री  के०  सी०  इस  प्रविधिक  नियोग

 नें  जिन  बैरकों  को  देवा  में  उत्पादन  करने

 नाइट्रेट  बनाने  प्रतिवेदन  पर
 की  सिफारिश  की  है  उन  का  उत्पादन  आजकल

 सरकार  ने  विचार  कर  लिया  है  ?
 देश में  नहीं  हो  रहा है  ।  यदि  यह  परियोजना

 यदि  हां  तो  क्या  कार्यवाही
 चालू  होती  है  तो  पहली  ही  बार  देश  में

 की  जायेंगी  ?
 इनका  उत्पादन  किया  जायगा  |  अतएव

 क्या  विदेशों  में  सम्बन्धी  आजकल  के  मूल्यों  परियोजना  के  चालू

 सिफारिशों  को  कार्यान्वित  किया  जायगा
 होनें  के  उपरान्त  के  मूल्यों  से  वास्तव  में  हम

 कोई  तुलना  नहीं  कर  सकते
 ॥

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०
 :

 तथा  जैसा  कि  मेंने  श्री  के०  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मेरा

 सी०  सोनिया  के  १६  नवम्बर  १९४३  को  यह  हैं  कि  क्या  afar  उत्पादन  के

 प्  गये  तारांकित  wet  संख्या  ३१  के  उत्तर  फलस्वरूप  इन  उर्वरकों  के  मूल्य  में  कोई

 कमी  होगी  ? में  कहा  है  कि  नियोग  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार
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 श्री  के०  सो०  wer  बहुत  ही  गी  सिफारिशों  को  कहां  तक  कार्यान्वित

 साधारण  कौन  से  उर्वरकों का  मूल्य
 ?  किया  जायगा  ?

 यदि  माननीय  सदस्य  का  निर्देश  अमोनियम  क्या  सरकार  ने  भंडार  क्रय

 सल्फेट  से  है--जो  उर्वरक  झ्राजकल  सिंदरी  में  समिति  arr  ५०  सार्थों  को  जारी  की  गई

 बनाया  जाता  है--तो  उसका  उत्तर
 प्रश्नावली के  उत्तरों  को  देखा  है  ?

 है
 ।

 किन्तु  जहां  तक  दूसरे  उर्वरकों  के  मूल्य

 जो  कि  यंत्र  के  चालू  होने  के  बाद  तैयार  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रो

 सम्बंध  वास्तव  में  हम  आजकल  स्वर्ण  :
 सरकार  द्वारा

 के  मूल्यों  से
 उन

 उर्वरकों  के  मूल्यों  की  तुलना

 जो  कि  ग्राहक  बन  नहीं  रहे  किन्तु  फिर
 वाशिंगटन  की  सिफारिशों  को  श्र ब  तक

 कितना  क्रियान्वित  किया  गया  इसका
 से  कर  सकते  हैं  ।

 विवरण सदन  पटल  पर  रखा  जाता
 श्री  एन०  एम०  क्या  में  जान

 है  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  22]

 सकता  हूं  कि  sitar  तथा  अमोनियम  नाइट्रेट
 संभवत

 :  माननीय  सदस्य  का
 बनाने  की  परिमात्रा  के  सम्बन्ध  में  नियोग

 निर्देश  भण्डार  क्रय  समिति  द्वारा  व्यापार
 ने  जो  सिफारिश की  है  वह  देश  की  झ्रावश्यकता

 की  द्योतक  है  अ्रथवा  उसकी  उत्पादन  क्षमता
 संगठनਂ  तथा  व्यापार  मंडलों  के  प्रतिनिधियों

 को  at  कि  व्यक्तिगत  सार्थों  को--भेजी  गई

 सिंदरी  की  रही  गैसਂ  के  प्रयोग  भर  की  है  ।
 प्रदनावली से है । प्राप्त से  है  प्राप्त  उत्तर  आजकल

 श्री  के०  सी०  आयोगने ने  ३४५  टन  भण्डार  क्रय  समिति  के  विचाराधीन  हैं

 क्रिया  तथा  १८०  टन  अमोनियम  नाइट्रेट  शर  इसकी  अंतिम  सिफारिशों  के
 झान

 पर

 ग्रीवा  इसके  अतिरिक्त  wo  टन  उरियां  सरकार  उन  पर  विचार  करेगी  ।

 शौर  ११०  टन  शअ्रमोनियम  नाइट्रेट  प्रतिदिन

 पुनर्वास  ऋण
 उत्पादन  करने  के  क्षमता  वाला  पंत्र  लगाने

 की  सिफारिश  की  है  |  हम  इस  समय  यह  FY og.  डा०  राम  सुलग  क्या

 नहीं  कह  सकते  कि  शभ्रागामी  कुछ  वर्षों  में  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की
 कृपा  करेंगे

 देश  को  इन  उर्वरकों  की  अ्रावस्यकता कितनी
 क्या  चालू  आधिक  वर्ष  में

 होगी  ?  वास्तव  में  इन  उर्वरकों  केਂ  प्रयोग  भारत  सरकार  ने  बिहार  सरकार को  कोई

 को  लोकप्रिय  बनाने  सुसंगठित  पुनर्वास ऋण  दिया  है  ?

 रूप  से  भ्रात्दोलन जारी  करना  होगा  ताकि
 यदि  तो  कुल  कितनी  धन

 यदि  तथा  जब  यंत्र  तो  उसके  द्वारा
 राशि का  ?

 उत्पादित  उर्वरकों  को  काफ़ी  मांग  हो  ।

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  भोंसले )  :

 प्रादेशिक  भंडार  क्रय  समिति
 जी

 हां
 ।

 €,३७,०००  रुपये  का  ॥
 FU OR.  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  क्या

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रो  बताने  डा०  राम  सुभग  क्या  यह  ऋण

 की  कृपा  करेंगे
 :

 बिहार  सरकार  को  मकानों  के  निर्माणकार्य

 प्रादेशिक  भण्डार  समिति  अथवा  किन्हीं  भ्रमण  कार्यों  के  लिए  दिया

 जिसे  नवम्बर  ZEXR  में  बनाया  गया  गया  है
 ?
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 रे  रे

 श्री  लें  के०
 यह  ऋण  ग्रामीण

 तथा  शहरी  क्षेत्रों  में  मकान  निर्माण  तथा  यह  मामला  राज्य  सरकारों  का  है  ा

 व्यापार  के  लिए  भी  दिया  गया  है  ।
 तेल  शोधन  के  कारखाने

 डा०  राम  fag:  इस  धन  राशि

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे के  लिए  तथा  कितना
 धन

 ग्रामीण  क्षेत्रों
 के

 लिए  दिया  गया  है  ?  उस  धन  ar  कितना  क्या  तीन  विदेशी  तेल  समवायों

 की  भारत  में  तीन  तेल  शोधन  के  न

 तो  ज़०  Fo  भोंसले  में  प्रश्न के  स्थापित  करने  के  लिये  सामान्य  पूंजी  में

 उत्तीर्ण  का  मन्तव्य  नहीं  समझ  सका  हुं
 ।

 अध्यक्ष  उस  धन  का  कितना
 को  भी  भाग  लेने  का  अवसर  देने

 के
 सम्बन्ध

 मे

 से  ate  क  किया
 गंदा  तक  व्यय  हो  चुका  है

 ?

 कौर है  ;
 थ्रो  ज०  के ०  भोंसले  ग्रामीण  मकानों

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध

 के  लिए
 ६५

 हजार  शहरी  मकानों  के
 लिए  2,29,2%o  रुपया  |

 मुझे  खद  है  कि

 में  परवन  के  उत्तरार्ध  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता
 |  उत्पादन  मंत्रो  के ०  सो०

 जी  हां  ।
 डा०  राम  सुलग  शेष  धन  का

 क्या
 ग्रामीण  मकानों

 के  लिए  केवल

 इस  भ्रभ्यावेदन  पर  वि

 किया जा  रहा  है  ? ६५  हजार  और  शहरी  मकानों  के

 लिए  R,RY, 2 Vo  रुपया  खर्चे  किन्तु  डा०  राम  gat  fag:  प्रारम्भ  में

 कुल
 धन

 जसा  कि  श्रापने  बताया  है  वह  पूंजी  विनियोग  करने  वाले  भारतीय  जनों

 को  किस  आधार  पर  विदेशी  समवाय  की

 पूंजी  में  भाग  लेने  का  कोई  अवसर  नहीं  दिया
 गया ?

 शमी  के ०  ato  मे  ने
 ga  है  उसके  अ  उन्होंने  दे  दिये  हैं

 ।

 डा०  राम  सुलग  दिये  गये  आंकड़े  सरकार
 प्रौढ़

 तेल  शोधन  कारखानों  के  मध्य

 स्वीकृत  धन  के  बारे  में  हूं
 न

 कि  व्यय  के  बारे
 में  ।  पर  रख  दी  हैं  ।  उन  करारों  के  प्रनस च््फ  यह

 देखा  जा  उकता  है
 कि

 भारतीयों  के  लिये अध्यक्ष  में  समझता  हूं  कि

 उन्होंने
 व्यय  के

 आ्रांकड़े
 भी

 दिये
 हैं  ।

 इस  समवाय  की  सामान्य  aa  पूंजी  में

 श्रोता  रेणु  चक्रवर्ती  :  शेष  धन  का  क्या
 था  ।  स्पष्ट  है  कि  जब  करारों  को

 क्या  कुछ  प्रमुख  मांगें  हैं  जिनके  लिये
 धन

 नहीं  दिया  गया  है  प्रिया  यह  विपणन  प्रकार  चर्चा  की  गई  थी  site  तेल  शोधन
 होगा ?  सेवायों

 की
 एक  शर्ते  यह  थी  कि  सामान्य

 थ्री  ज०  के ०  राज्य  सरकारों

 को  जब  जेसी  झ्रावश्यकता  होती  है  हम  ही  छोड़  दिया  जाये  ।  सारे  मामले पर  भ्रमणी
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 प्रकार  विचार  करने  के  पश्चात्  स  न  श्री  सारंग धर  दास  :  क्या  हम  यह

 उन  की  यह  दावत  मान  ली  कौर  इस  प्रकार  समझें  कि  दूसरे  समवाय  ने  करार  लिखवाया

 हम  देखते  हूं  कि  उन  करारों  के  भ्र नू सार  इन  था ?

 समवायों  की  सामान्य  पूंजी  में  भारतीयों  श्री  Fo  Alo  इस  में  दूसरे

 के  लिये  विनियोग  करने  का  कोई  श्रवसर  नहीं  समवाय  द्वारा  करार  लिखवाये  जाने  का  कोई

 प्रदान ही  नहीं  है  ।

 डा०
 राम  सुलग  fag:  श्राप ने  इस  अध्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार  में  अब

 हम  ah  करने  लगे  हें  ।
 का  कोई  झ्राधार  तो  बतलाया  नहीं  कि  आरम्भ

 ०५०
 में  वे  सामान्य  पूंजी  में  भाग  क्यों  नहीं  ले  श्री  के०  सो०  इस  का  निकाय

 सके |  यह  स्पष्ट नहीं  चेहरा  भारत  सरकार

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।
 श्री  के ०  सी ०  इस

 का  कारण  यह  है  कि  हम  ने  यह  देखा  कि
 में  समझता  हूं  कि  इस  विषय  में  उनका  उत्तर

 बिलकुल  स्पष्ट  है  ।
 यदि  हम  ने  समवाय  की  सामान्य  वंश  पूंजी

 में  भारतीयों  के  भाग  लेने  के  सम्बन्ध  में  श्री  Fo  सी ०  रेड्डी :
 में

 ame  किया  तो  करार  सम्पन्न  नहीं  इस  का  उत्तर  देता  तेल  शोधन  के  सेवायों

 होगा  ।  यह  तो  करार  को  सम्पन्न  करने
 ने  इसे  लिखवाया  नहीं  ।  विभिन्न  प्रकार  के

 या  इस  विषय  को  छोड़  देने  का  प्रइन  था  ।  कई  प्रस्ताव
 प्रायः

 थे
 ।

 उन
 सब

 की  समय  समय

 पर  परीक्षा  की  गई---श्रोत  इन  सब  प्रस्तावों

 डा०  राम  सुलग  सिह  क्या  माननीय  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  ate  लम्बी-चौड़ी

 मंत्री  के  उत्तर  से  यह  समझा  जाये  कि  चर्चा  के  cea  ही  यह  अन्तिम  करार  किया

 विदेशी  पूजा  नियोक्ताओं के भय से के  भय  से  ही  गया  था

 पू  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 विनियोग  में  भाग  लेने  देने  के
 वास्तव  में  उन  के  कुछ  अंश  स्वीकार  नहीं

 नहीं  किया
 ?

 किये  गये  कौर  उन्हें  बदल  दिया  गया  था  ।

 श्री  के०  सी०  श्रीमान  इस  में  वरक़

 भय  या  इस  प्रकार  की  कोई  बात  नहीं थी  ।  Fu  0%,  डा०  राम  सुभग  सिह

 हम  कई  .  महत्वपूर्ण  कारणों  से  यह  चाहते  थे  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कि  हमारे  देश  में  तेल  शोधन के  कारखाने
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  त्रावणकोर

 aq  जायें  |  उन्होंनें कुछ  शर्तें  रखी  थी  फर्टिलाइजर्स  एंड  केमिकल्स  hasty  कौर
 ०५

 wie  वे  केवल  उन्हों  शर्तों  पर  ये  तेल  शोधन  सिंदरी  फर्ट्लाइजर  फैक्टरी  में

 के  कारखाने  स्थापित  करने  के  लिये  हमार
 होने  वाले  उर्वरक  के  उत्पादन  व्यय  में  बड़ा

 साथ  करार  करने  को  तैयार  थे  ।  हमें
 है  ?

 के  प्रस्ताव  प्रौर  उन  की  दाँतों  पर  विचार  करके

 यह  देखना  था  कि  हम  किन  बातों  को  स्वीकार  a
 (a)  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 कर  सकते  कौर  किन्हें  नहीं  स्वीकार

 कर  सकते  |  मुझे  खेद  है  कि  में  इस  से
 अधिक  उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचिव

 कुछ  नहीं  बता  सकता
 |  आर०  जी०  तथा  दोनों
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 कारखानों  में  प्र मोनि यम  सल्फेट  का  उत्पादन  अधिक  परिमाण  में  उत्पादन  के  फलस्वरूप

 व्यय  अलग  अलग  है  |  इस  प्रकार  का  कारण  जो  मितव्ययता  होनी  चाहिये  वह  क्यों  नहीं

 मुख्यतया  निम्न  बातें  हैं  :  हो  रही ?

 {
 \  त्रावणकोर  का  संयन्त्र  सिंदरी  उत्पादन  मंत्री  (BAT  के०  Alo  :

 के  संयन्त्र  की  तुलना  में  बहुत  छोटा  सिंदरी  में  तेयार  किये  गये  उवेरक  की  लागत

 उन  का  उत्पादन  सामर्थ्य  प्रतिवर्ष  क्रमशः  २८५  रुपये  प्रति  टन  Who  को  अ्ार्०

 ¥G,000  रन  श्र  ३  ४०,०००  टन  है  |  सुन्दरी  जब  कि  त्रावणकोर  के  कारखाने

 (२)  न्नावनकोर  कारखाने  में  में  तैयार  किये  गये  उर्वरक  की  लागत  इस  से

 कहीं  अधिक  है  ।
 हरमोनिया  के  उत्पादन  के  लिये  उद्दीन

 पैदा  करने  के  लिये  जलानें  अध्यक्ष  महोदय  वह  इस  का  कारण

 की  लकड़ी  का  प्रयोग  किया  जाता  है  जब  जानना  a र  |

 कि  सिंदरी  में  सस्ते  कोक  का  प्रयोग  किया

 जाता है  ।
 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  त्रावणकोर  का

 में
 संयन्त्र  बहुत  छोटा  है  wie  उत्पादन

 (३)  त्रावणकोर  के  कारखाने
 सामर्थ्य  बहुत  कम  है--सुन्दरी  के  संयन्त्र

 जलाने  के  तेल  से  भाप  तेयार  की  जाती
 के  प्रतिवर्ष  ३,५०,०००  टन

 के  उत्पादन

 है  जो
 कि  कोयले

 से  जिस का
 कि

 सिंदरी  में  प्रयोग  किया  जाता  है  अधिक
 की  तुलना  में  यह  केवल  ४८,०००  टन  है

 ।

 उत्पादन  व्यय  उत्पादित  उर्वरक  के  परिमाण
 खर्चीला  पड़ता  है  ।

 पर  निर्भर  करता  है  भ्र  में  ने  दो  कारण

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  सरकार  भी  बताये  हैं  ।

 = इन  दोनों  कारखानों  में  तैयार  किये  गये
 श्री  ए०  एम०  टामस

 :
 में  यह

 उर्वरकों  के  मूल्य  में  समानता  लाने  के  लिये

 कोई  पग  उठायेगी  ?
 qe  सकता  हुं  कि  क्या  त्रावणकोर  के  समवाय

 को बहुत  अधिक  वित्तीय  कठिनाई  का  सामना

 श्री  आर०  जी०  दुबे  इस  इन  पर  नहीं  करना  पड़  रहा  है  दौर  श्रमिक

 बाद  में  किसी  दिन  विचार  किया  जायेगा  |  उत्पादन  व्यय  का  यही  कारण  नहीं  है  शौर

 कया  में  यह  भी  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार श्री  टी०  एन०  fag:  में  जान  सकता
 का  उस  समवाय  को  कोई  सहायता  देने

 हूं  कि  त्रावणकोर  के  कारखाने  के  थोड़े  से

 उत्पादन  की  तुलना  में  सिंदरी  के  बड़े  परिमाण  का  विचार है  पौर  यदि  तो  कितनी ?

 प कि  |  उत्पादन  के  कारण  वहां  मितव्ययता  श्री  आर०  जी०  दुबे
 कयों  नहीं  की  जा  सकी  ?

 matte  वित्त  निगम
 ने  ऋण  मंजूर

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सदस्य  किया है  ।

 अपने  प्रदान  को  दोहराने  की  कृपाਂ  करेंगे  ?
 श्री  पुन्नू

 :  क्या  यह  सत्य  नहीं  है
 ~

 श्री  टो ०  एन०  सिह  लागत  में  कि  सरकार  ने  न्नावनकोर  के  समवाय  को

 अन्तर  का  कारण  त्रावणकोर  के  कारखाने  कुछ  रियायतें दी  हुई  हें  ?  उदाहरण

 के  लिये  जलाने  की  लकड़ी  ate  अरन्य  चीजों का  छोटा  होना  बताया  गया  है  ।  में  यह

 जानना  चाहता  हूं  यदि  सिंदरी  का  के  लिये  बहुत  बड़े  क्षेत्र  अलग  रख  दिये

 कारखाना एक  बड़ा  कारखाना है  तो  उसमें  च्े. गये'ह  |
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 क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  विशेष  रूप  की  वस्तुयें  की  खरीदने  कौर  बेचने  के  लिये
 से  इस  उद्योग  के  सुप्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में  इस  संघ  को  १९५३  में  2,090,000

 लाख शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ?  रुपय  का  ऋण  दिया गया  था

 इस  ऋण  पर  ३  प्रतिशत  का  ब्याज  लिया श्री  के०  सो०रेडडी  :  frst  पर

 विचार  करने  का  तो  कोई  अवसर  नहीं  कराया
 जायेगा  कौर  यह  बारह  मास

 के
 भ्रमर  चुकाना

 पड़ेगा  |
 किन्तु  जहां  तक  इस  समवाय  के  विस्तार  कौर

 इसे  वित्तीय  सहायता देने  का  सम्बन्ध  है  १२,२४०  रुपये  ।  क

 a इस  समवाय  ने  कुछ  प्रस्ताव  भेजे  ्  और  जिस  में  संघ  के  प्रबन्धक  बोर्ड

 अब  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय इन  पर  के  सदस्यों  के  नाम  दिये  हुए  हें  सदन  पटल

 विचार कर  रहा  है  ।  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,

 अनुबन्ध  संख्या  १२  |.
 भारतीय  सहकारी  संघ

 में
 a

 FURR.  श्री  Ato  पी०  ना
 att  ato  पी०  नायर :

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  ऋण  मंजूर  करने क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार
 से  पहिले  ar  संघ  से  कोई  प्रतिभूति  ली  गई

 थी  site  यदि  तो  यह  प्रतिभूति  कितनी
 ने  भारतीय  सहकारी  संघ  नामक  एक  संस्था

 ह ै?
 को  दो  लाख  रुपय  या  इतनी  ही  कुछ  राशि

 अनुदान  या  ऋण  के  रूप  में  दी  है
 ?  ‘sit  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  यह

 एक  लाभ  न  कमाने  वाला  निकाय  है
 ।

 जैसा इस  सहकारी  संघ  at  चुकता
 कि  में  ने  बताया  इस  की  पूंजी  १२,२४० wer  पूंजी  कितनी  है  इस  के  कार्याधिकारी

 कौन कौन  हैं  ?
 रुपय  है  स्पष्ट  है  कि  इस  से  प्रतिभूति

 नहीं  ली  जा  किन्तु  संघ के  सारे
 उक्त  राशि  किस  आधार  पर

 दी  गई  कौर  यह  राशि  किस  प्रयोजन  के

 प्रबन्ध  के  लिये  हमारे  पास  भण्डार  की

 प्रतिभूति  है  जिस  का  लगभग  मूल्य  ३  लाख
 लिये दी  गई  है  ?

 रुपय  हे  ।  इस  संघ  का  प्रबन्ध  श्रखिल  भारतीय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  हस्तकला  बोर्ड  की  देख-रेख  में  होता है

 टी०  टी०  :  तथा
 जो  कि  एक  सरकारी  संघटन  है  ate  जिस

 के  सरकारी  पदाधिकारी सदस्य  हैं  ।

 इस  संघ  को  केन्द्रीय
 श्री  वी०  पी०  नायर :

 का  प्रबन्ध  ZEXR  तक
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  भारतीय

 विभाग  द्वारा  ही  चलाया  जाता  सम्भाल
 सहकारी  संघ  के  कुछ  पदाधिकारियों  ने

 लेने  और  चलाने  के  लिये  g,8£,00 rs)  रुपये
 विदेशों  के  बाजारों  की  अवस्था  का  शअ्रध्ययन

 का  ऋण  दिया  गया था  ।  इस  सम्बन्ध
 करने  के  लिये  समुद्र पार  की  यात्रा  की

 थी  ?

 में  सरकार  कौर  संघ  के  मध्य  हुए  करार

 की  एक  प्रति  श्री  who  एल०  अग्रवाल  श्री  दी०  टो०  कृष्ण सा चारो  मेरे

 द्वारा  १८  १९५३  को  पूछे  गये  तारांकित  विचार  में  इस  संघ  का  एक  पदाधिकारी

 प्रदान  संख्या  Qvay FH Gat A के  उत्तर  में
 सदन  पटल  एक  प्रदर्शनी  में  सहायता  देने  के  लिये  विदेश

 पर  रख  दी  गई  थी  ।  की  गया  था ॥
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 श्री वो  पी०  नायर  में  सिद्धान्त  अपनाया  गया  है  शर  किन  आधार

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  संघ  पर  विभिन्न  राशियां  विभिन्न  रांस्थाओं  को

 के  उपनियमों  या  नियमों  में  किसी  wa  वितरित  की  गई  हं
 ?

 स्रोत  से  ऋण  ली  जानें  वाली  राशि
 श्री ई  Fo  भोंसले  :  में  वह  विभिन्न  बातें पर  किसी  प्रकार  का  कोई  प्रतिबन्ध  है

 पढ़  कर  सुना  देता  हूं
 जो

 हमने  इस  के  लिये यदि  तो  क्या  यह  ऋण  देते  समय  सरकार
 रखा

 ry

 ने  इस  नियम  का  पालन  किया  2  ?

 दी०  दी ०  कृष्णमाचारी  मुझें  (१)  संस्था  की  ग्रावश्यकताय

 इस  के  लिये  पूर्वसूचना  चाहिये  |
 (२)  राज्य  सरकार  द्वारा  सिपारिश

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  में  की  गई  धन-राशि  |

 जान  सकता  हूं  कि  इस  संघ  के  कितने  प्रशन  |  र  )  तस्दीक  किये  गये  दावों  की

 धारी  हैं  ax  ag  किन  विशेषताओं  के  कारण  धन  राशि  ।

 एक  अखिल  भारतीय  संघ  बन  गया  है  ?
 (४)  केन्द्र  अथवा  राज्य  सरकार  से

 श्री  दो!०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे
 पहले  ही  मिलने  वाली  वित्त  सहायता

 मित्र  आधारभूत  बातों  की  कौर  की  धन  राशि ।

 जा  रहे हूं
 ।

 हम  ने  संघ  के
 निदेशकों  के  नाम

 तो  बता  दिये  हें  ।  यह  एक  लाभ  न
 (५)  क्या  संस्था  पहले  विद्यमान है

 अथवा  राज्य  सरकार  के  शिक्षा

 वाला  निकाय  a  ;  यह  एक  सहकारी  निकाय
 विभाग  द्वारा  अभिज्ञात है  |

 है  a
 माननीय  सदस्य  इसके  कृत्यों  को

 ७५  a
 जानत  ह्  |  (६)  छात्रों  की  कुल  संख्या  म

 शिक्षा  संस्थाओं  को  वित्तोय  सहायता
 से  विस्थापित  छात्रों  का  अनुपा मत  |

 EU QR,  थी  Sto  सी ०  फार्मा  :  क्या  (७)  संस्था  के  weaker  में  कुल

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  शिक्षकों  में  से  विस्थापित  शिक्षकों

 का  अनुपात  ।  इसके  अतिरिक्त
 पाकिस्तान से  उजड़ी  किन्तु

 qq  भारत  में  स्थापित  किन  किन  शिक्षा  हमने  अधिकतम  राशि  का  उपबन्ध

 किया  है  जिसकी  स्वीकृति  दी  जा
 संस्थानों  को  वित्तीय  सहायता  देने  के

 प्रश्न

 पर  विचार  किया जा  रहा  कौर
 सकती  है  ।  कालिज  के  मामले

 a  |  9
 ष

 उन्हें  यदि  कोई  सहायता  दी
 लाख  रुपया  हाई  ८

 के [  है  लिये  Yo,ooo
 गई  है  कितनी  ?

 मिडिल  स्कूल  के  लिये  QY¥,o00.

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के  ०
 :  रुपये  |

 तथा  एकਂ  विवरण  जिस

 में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  सदन  श्री  डी०  सी०  wal  :  में  जान

 पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  सकता हूं  कि  क्या  मंत्रालय  के  पास  अनुदान

 के  लिये  कुछ  कौर  श्रावेदन-पत्र  लम्बित  हें  ?'
 अनुबन्ध  संख्या  १३]

 श्री जे०  के०  भोंसले  :
 डी०  सी०  शर्मा  :  में  जान

 पांच  संस्थाओं  के  ।
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 श्री  Sto  सी०  फार्मा  :  श्रीमान  में  जान  ्र  sTarrsirsa- नसे  आधार  पर  Wo  लाख  पौंड

 सकता  हूं  कि  इसका  निर्णय  करने  में  मंत्रालय
 के  निर्यात  की  अनुमति  देने

 का
 निर्णय  किया

 को  कितनी  देर  लगेगी  ?  kd  |

 श्री  So  के०  भोंसले  :  यूंही  हमे  सम्बन्धित  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  में  वे  भ्रांकड़े  जान

 wea  से  सुचना  मिलेंगी  यह  हो  जायगा  |  सकता  हूं  जिनके  आधार  पर  सरकार  देश

 ऊन  का  निर्यात  में  ऊन  के  उत्पादन  का  अनुमान  लगाती  है  ?

 FU QR  ait  के०  पी०
 सिन्हा

 :  कया  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यही  तो

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कठिनाई  है
 ।

 मेरे  पास  ६  या  सात  प्रन मान झ

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ऊन  के  निर्यात  थे  शौर  जब  कि  सब  प्रमाण  कुछ  मिलते

 जुलते  व्यापारियों  का  अ्रनुमान  कुछ  अ्रघिक
 के  विषय  पर  चर्चा  करने  के  लिये  सम्मेलन

 बुलाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?  था  ।  व्यापारियों ने  पहले  ५८०  लाख  पौंड

 का  अनुमान  लगाया  परन्तु  फिर  उसे
 ७४०

 यदि  ऐसा  तो  सम्मेलन में

 कौन  at  रहे  हैं  ?  लाख  पौंड  तक  ले  गये  ।  वन्य  अनुमान

 ४७०  लाख  पौंड  ५००  लाख  पौंड  के
 इस  सम्मेलन  का  प्रधान  कार्य

 क्या  होगा
 ?

 लगभग  हें  ।  हमें  कोई  तदर्थ  आंकड़े  निश्चित

 करने  हें  ।  इस  कारण  जो  मात्रा  निर्यात  की
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  जायेगी  उस  सम्बन्ध  में  प्रयोगात्मक

 ao
 :  से  .  एक  निर्णय किया  गया  था

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १४]
 श्री  भागवत  झा  :  मेरे  प्रश्न  संख्या

 ५३६  को  प्रश्न  संख्या  ५१४  के  साथ  ले  लिया

 श्री  के०  पी०  श्रीमान्  में  जान
 जाये  ।

 सकता  हूं  कि  क्या  किस्म  पर  नियंत्रण  करने  अध्यक्ष  महोदय
 का  कोई  निर्णय  किया  गया  था  ?

 क्या  यह

 जनक है  ?

 श्री  ठी०  टी०  कृष्ण सा चारो  हमन  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी

 इस  सम्मेलन  में  किस्म  के  नियंत्रण  पर  चर्चा  श्रीमान्  ।

 नहीं की
 अनुज्ञप्ति  प्रदान  करने  वाली  समिति

 पंडित  Sto  एन०  तिवारी :  इस  देश  से

 कितनी  ऊन  का  निर्यात  किया  जाता  है
 ?  *U YY,  alo  रघुवीर  सिह  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने
 श्री  दी ०  टी०  कृष्ण माचा रों  :  यह  वर्ष

 की  कृपा  करेंगे  कि  अनुज्ञप्ति  प्रदान  करने

 प्रति  वर्ष  भिन्न  होती  है  ।  कभी  यह  ३६०
 वाली  समिति  के  सदस्य  कौन  हूं

 ?

 लाख  पौंड  होती  है  कौर  कभी  यह  कम  होकर
 समिति  किन  झा धारों  पर

 १६०  लाख  पौंड  रह  गई  है  |  यदि  माननीय

 सदस्य  प्रयोगात्मक  निर्णयों  के  विषय  में
 श्रीचंदन-पत्रों  को  रह  करती है  ?

 जो  सम्मेलन  में  किये  गये  हैं  जानकारी  चाहते  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  cto

 हैंतो  में  उन्हें  बता  सकता  हुं  कि  हमने  अनुमान  ato  :  यह  सरकारी

 लगाया था  कि  जो  ऊन  उत्पादित की  जायगी  समिति  है  जिस  में  वाणिज्य  तथा

 वह  ५००  लाख  पौंड  होगी  और  सरकार  ने  रेल  ate  वित्त  कार्यों  का
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 तथा  उत्पादन  मंत्रालयों  शर  योजना  आयोग  क्या  उद्योग  के  केन्द्रीय

 के  प्रतिनिधि  हूं  ।  जब  कभी  श्रावस्यकता  art  परिषद्  ने  अनुज्ञप्ति  प्रदान  करने  वाली

 हो  तो  राज्य  सरकारों  ae  wer  मंत्रालयों  समिति  की  सिपारिशों  की  जांच  कर  ली  है  ?.

 के  प्रतिनिधि  विद्यमान  सदस्यों  के  मतों
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 द्वारा चुने  जाते  हैं  ।  ठी ०  कृष्णमाचारी  )  :  इस  प्रश्न  का

 निम्नलिखित  एक  या  उत्तर  देना  कठिन  है  क्योंकि  इस  का  सम्बन्ध

 अधिक  कारणों  से  श्रावेदन-पंत्र  रह  किये  किसी  विशेष  सिफ़ारिशों  से  नहीं  है  ।  समिति

 जातें  ह  :  की  बैठक  तो  मास  एक  बार  होती  है  ।

 (१)  प्रस्तावित  योजना  सम्बन्धित  २२६  |

 उद्योग  के  विषय  में  सरकार  की  नीति  के  ३४  मामलों  को  te  किया  गयाਂ

 और  ११  को  जांच के  लिये  अथवा  और

 देश  में  उस  उद्योग  के  लिये  कारी  के  लिये  पुनः  वापस  भेजा  गया  ।

 far  सामर्थ्य  पहले  ही  विद्यमान  हो  ।
 उद्योग  की  केन्द्रीय  परामर्शदात्री

 (३)  निम्न  लिखित  कारणों  में  से
 परिषद्  ने  अनुज्ञप्ति

 किसी  के  आधार  पर  प्रस्तावित  स्थान  प्रदान  करने  वाली  समिति  की  सिफ़ारिशों

 युक्त न  हो  :  की  जांच  कर  ली  है  ae  अपना

 वेदन  केन्द्रीय  परामशंदात्री  परिषद  को कच्ची
 सामग्रियों और

 तेयार  माल

 के  यातायात  में  कठिनाइयां  भेज  दिया है  1

 तथा  अथवा  ato  रघुवीर  सिह  :  में  जान

 कच्ची  सामग्री  का  संभरण ।
 सकता  हूं  कि  प्रार्थना  पत्रों  की  क्या  संख्या

 थी  att  उन  प्रार्थना-पत्रों  में  कितने  रद्द
 अनुज्ञप्ति  प्रदान  करने  वाली  समिति

 किये  गये  ?

 FURR.  श्री  भागवत  क्या

 a  ५
 श्री  टी०  Fo  कृष्ण माचा रों  जैसा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 में  ने  भाग  के  उत्तर  में  बताया

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  उद्योग  विकास  तथा
 २२६  प्रार्थनापत्रों  का  निपटारा  किया  ३४

 अधिनियम  १९४५१  के  अधीन
 रह  किये  गये  ie  ११  ae  जांच  के  लिये

 स्थापित  अ्रनुज्ञप्ति  प्रदान  करने  वाली  समिति
 वापस  भेजे  गयें  |

 की  सिफ़ारिशों  को  सरकार  ने  स्वीकार  किया

 श्री  भागवत झा  म
 है

 ?

 भाग  के  उत्तर  के  आधार  पर  जान  सकता

 अनुज्ञप्ति  प्रदान  करने  वाली
 हूं  कि  अनुज्ञप्ति  प्रदान  करने  वाली  समिति

 afafa  ने  कितने  नये  उद्योगी  उपक्रमों  के
 की  सिफ़ारिशों  पर  केन्द्रीय  परामर्शदात्री

 स्थापन  अथवा  नये  उपक्रमों  को  वास्तविक
 परिषद्  ने  क्या  निर्णय  किये  हैं  ?

 विस्तार  के  लिये  अनुज्ञप्ति  देने  के  मामलों
 श्री  टो०  Tio  कृष्णमाचारी  केन्द्रीय

 पर  विचार  किया  >  ?

 परामर्शदात्री  परिषद  ने  मुख्यतया

 कितने  मामले  रह  गये  वेदन  का  अभिलेख रखा  है  ।  वस्तुतः

 अथवा  पुनः  जांच  के  लिये  वापस  भेजे  गये  ?  समिति  ने  प्रायः  सब  मुख्य  fra  का
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 गन किया  है  ate  उसका  मत  था  कि  mst  की  गई  योजनायें  देश  में

 प्रदान  करने  वाली  समिति  ने  अपने  दवाईयों  को  बोतल  में  एम्प्यूल  में

 क्तेंव्यों  का  संतोषजनक  रूप  से  पालन  भरने  झ्र  टिकिया  बनाने  से  सम्बन्धित

 किया है  ।  €  योजनायें  जो  रह  की  गई  उन  का  सम्बन्ध

 श्री  भागवत झा
 :

 क्या  में  भाग
 विभिन्न  उद्योगों  से  है  परन्तु  मैं  समझता  हूं

 के  उत्तर  में  जान  सकता  हूं  कि  समिति  नें  कितने  कि  उनमें  वनस्पति  नहीं  था  ।

 मामले  स्वीकार  कर  लिये  ?  श्री  के०  केसू  :  इन  नई  अनुभूतियों
 ~

 श्री  Thorlo  कृष्णमाचारी  :  बया
 म  से  कितनी

 aq  सदस्य  का  अभिप्राय  उप-समिति  से
 प्रबन्ध  पूंजी  वाले  सोथो  को  दी  गई  श्र

 उन  का  उत्पादन  सामथ्य  क्या  है
 ?

 ह ै?

 att  भागवत  झा  जी  में  जानना
 श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  हमारे

 हं  कि  सरकार  ने  कितने  मामलों  अ्रांकड़ों  का  प्राधाਂ  यह  नहीं  है
 *

 में  इस

 विषय  में  कोई  जानकारी  नहीं  दे  सकता  ।
 पकी  स्वीकार  किया  था  |

 ढलाई  के  कारखाने  के  सम्बन्ध
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 में
 ने  बताया

 में  विशेषज्ञ  परामर्शदाता
 कम  ११, कम  ३४  ।

 FURL,  चौ०  रघुवीर  सिह  :

 अध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।
 वे  उन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 '
 मामलों  की  संख्या  जानना  चाहते  हैं  जो

 ~  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  चतुर्थ
 वापस  भेजे  गय  मामलों  में  से  स्वीकार  किय

 o

 ~  bas  लक्ष्य  कार्यक्रम  के  भ्रमित  एक  विशेषज्ञ  कई
 गय थ  ।

 ढलाई  कै  कारखानों  के  सम्बन्ध  में  परामर्श

 शो  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  हम  न  देने के  लिये  PEXR  में  नियुक्त किया  गया

 तक  उन  में  से  किसी  का  निपटारा  था ?

 नहीं  ।  यदि  ऐसा  है  तो  aa  विशेषज्ञ

 श्री  मुनि स्वामी  :  में  जान  सकता  कौन  था  उस  का  वेतन  क्या था  ?

 हूं  कि  कया  मंत्री  हमें  यह  बताने
 की

 कृपा  उस  की  सिफारिशें  क्या  थीं  ?

 करेंगे कि  वनस्पति  के  faa  कितने

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी
 पत्र  ma  थें  ait  उनमें  से  कितने  स्वीकृत

 किये  गये  कौर  उनमें  से  कितने  मद्रास  राज्य
 टी  ०

 कृष्णमाचारी
 )  :  हां  क  |

 से  oma  ate  उन  में  से  कितने  रह  किये  गये  ?  श्री  जोन  एफ़०  खुर  ।  न  तो  भारत

 सरकार  को  कौर  न  ही  उन  ढलाई  के अध्यक्ष  महोदय  वे  एक
 दत

 पूछें
 खानों  को  जिन्होंने  सेवायों

 सेब  को  मिलायें  नहीं  |
 का  उपयोग  उसे  कोई  वेतन  देना  था  ।

 श्री  दी  ०  टो ०  कृष्णमाचारी  में  नहीं
 उसने  ait  तक  झपना  प्रतिवेदन

 जानता  कि  में  माननीय  सदस्य  को  ये  विवरण

 नहीं  दिया  ।
 बता  सकता  हुं  जो  वे  चाहते  है  परन्तु  में  यह

 a  चीन  को  fasten  का  दल
 कह  सकता  o  fe  we  किये  गये

 पत्रों  में  से  भ्रघिकतम  संख्या  १०  थी  जो  कि  *u  १६.  श्री  रघबेय्या  :  क्या

 यंत्र  चालित  करघों  के  स्थापन  से  सम्बन्धित  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
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 करेंगे  कि  का  विवार  है  कि  इस  कार्यालय  का  अधिकारी

 किसे  नियुक्त  जायगा ? विशेषज्ञों  कामुक  दल चीन  भेजा  जाय  जो  यह

 अध्ययन  करे  कि  gata  नदी  को  क
 इस  कार्यालय  के  क्या  कार्य  तथा

 काब  में  किया  गया  है
 ?  सरगर्मी है  ?

 यदि  तो  इन  विशेषज्ञों  के  वेदेदिक-का्य  मंत्री  के  सभा-सचिव

 तक  चीन  रवाना  होने  की  आशा  है  ?  सादत  अली  से  .  भारत

 सरकार  ने  एक  शभ्रधिकारी  पेनांग  में  नियुक्त सिचाई  विद्युत  उपमंत्री

 erat)  :  तथा  बाढ़  सम्बन्धी  करने  का  निश्चय  किया  है  और  इस  काम

 aq  अध्ययन  के  लिये  विशेषज्ञों  के  लिये  एक  ऐसे  अधिकरी  को  चुना  गया

 है  जिसे  मंत्रालय में  काम का  दल  चीन  भेजने  के  प्रस्ताव  की
 '

 अभी

 जांच  ही  की  जा  रही  है  ।  करने  का  प्रभुत्व  है  ।  वह  जल्दी  ही  पेनांग

 जायगा  |  उस  का  कतेंव्य  यह  होगा  कि  यात्रा
 सेठ  गोविन्द  दास  :  म  मंत्री  महोदय  से

 संम्बन्धी  प्रलेख  दे  उस  क्षेत्र  में  रहने
 जानना  चाहता हूं  कि  यह  जो  विशेषज्ञों

 वाले  भारतीयों  को  वाणिज्य  दुनिया  सहायता
 को  भेजने |का  विचार  किया  जा  रहा  दे  ।

 वे  लोग  इसी  नदी  में  कया  ga  है---इस  पर
 श्री  क्या  में  यह  पुछ  सकता

 विचार  करेंगे  या  कौर  भी  वहां  पर  इस  प्रकार
 हूं  कि  ऐसे  अधिकारियों  की  नियुक्ति में  किन

 के  जो  काम  हुये  उन  सब  पर  विचार  करेंगे  ?
 बातों-का ध्यान  रखा  जाता  है  ?

 थ्रो  हाथी  :  वे  बाढ़  सम्बन्धी  सदस्यों
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 तथा  बाढ़  को  रोकने  के  उपायों  का  झ्रध्ययन
 कार्यक्षमता  उपयुक्तता  |

 डा०  एम०  एम०  दास  क्या में  यह
 श्री  :  क्या  में  यह  पूछ  सकता

 हूं  कि  जिस  afer  को  नियुक्त  किया
 पुछ  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार को  चीने

 की  इस  विशेष  योजना  को  लागू  करने  में
 गया  है  उसमें  ये  सभी  गुण  हैं

 ?

 थ्रो  नाना दात  :  कया  में  यह  पुछ  सकता wr  वाली  टेकनीक  तथा  इंजीनियर  स्वामी

 कठिनाइयों  का  पता  जिससे  कि  यह  हूं  कि  यह  झ्र धि कारी  अनुसूचित  जाति  का

 a? मालूम  हो  सके  कि  भारतीय  इंजिनों

 के  लिये  वहां  जा  कर  कुछ  सीखना  अध्यक्ष  महोदय  अगला

 दायक  होगा  ?
 परियोजनाओं  की  वित्तीय  जिम्मेदारी

 थ्रो  हाथो  :  उनके  पास  कुछ  जानकारी

 FURS.  श्री  दाभी  :  क्या  योजना  मंत्री
 है  ।  शौर  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ।

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पोट  पेनांग  में  वाणिज्य  दुत  कार्यालय
 केन्द्रीय  सरकार  के  विकास

 Fuge.  at  मुनि स्वामी  :  क्या  क्रम  के  भ्रंश  के  रूप  में  पहली  पंच-वर्षीय  योजना

 भिन्न  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  में  दिखाई  गई  सामुदायिक

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार ने  पोर्ट  छोटे  छोट  सिंचाई  कार्यों  ate  औद्योगिक

 पेनांग  में  वाणिज्य  qt  का  कार्यालय  खोल  मकान  निर्माण  योजनाओं  की  वित्तीय

 दिया  id
 ?

 जिम्मेदारी ते  करली  गई  है
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 यदि
 तो  इन

 में
 से  प्रत्येक  योजना  मंत्रालय  के  हाथ में  है  ।  सामुदायिक

 का  दायित्व  केन्द्रीय  सरकार  तथा  सम्बद्ध  नातों  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  नहीं  है  ।

 राज्यों  पर  कहां  तक  कराता  है  ;  श्री  टी०  एन०  fag  यह  प्रशन

 इन  में  से  प्रत्येक  योजना  पर  कुल
 दायिक  परियोजनाओं  से  भी  सम्बद्ध  है  ।

 |
 कितना  खर्चे  किया  गया  कौर  वह  किस  स्रोत

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  |

 से  ara ?
 घान  कटना

 *uQ0,  शौ  दाभी  :  क्या  वाणिज्य सिचाई  विद्युत  उपमंत्री

 :
 जी  हां

 ।  तथा  उद्योग  मंत्री  धान  कूटने  के  सम्बन्ध  में

 १४  अ्रगस्त  १९५३  को  पूछे  गये  तारांकित तथा  एक  विवरण  सदन

 प्रश्न  संख्या  ४८८  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रख पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 ३,  अनुबन्ध  संख्या  १५]
 कर  यह  बतलाने  की  छपा  करेंगे

 क्या  अब  सरकार  अखिल

 श्री  दादी
 :

 क्या  में  यह  पूछ  सकता  हूं  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामीण  उद्योग  बोर्ड
 fe  बम्बई  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  कितनी

 योजनायें  केन्द्रीय  सरकार  ने  स्वीकार  कीं
 के  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  पूर्ण  कर  चुकी

 र  उस  सरकार  को  ऋण  के  रूप  में  कितनी
 है  कि  हलर  मशीनों  से  धान  कूटने  के  स्थान

 में  हाथ  से  घान  कूटना  प्रारम्भ  किया  जाय
 राशि दी  गई  ?

 शर  धान  कूटने  की  रोलर  मिलों  को  सामर्थ्य

 श्री  हाथी  :  बम्बई  सरकार  को  १६०  में  वृद्धि  न  की  जाय  ;  कौर

 लाख  रुपया  ऋण  के  रूप  में  देने  की  स्वीकृति  यदि  तो  क्यो  सरकार  ने

 दी  गई  है  ।  मुझे  योजनाओं  की  संख्या का  इस  बोर्ड  की  मांग  मान  ली  है
 ?

 पता  नहीं  है  |
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ato

 श्री  दाभी  :  क्या  में  यह  जान  सकता  दी ०  :  जो  नहीं  ।

 हूं  कि  किस  क्षेत्र  के  लिये  यह  राशि  मंजूर  set  नहीं  उठता  ॥

 की  गई  थी  ?

 को  atay  :  क्या  में  यह  पुछ  सकता  हुं

 श्री  हाथी  re  गुजरात  के  लिये  ३८.७
 कि  यह  मांग  सरकार  को  कब  बताई  गई  थी

 लाख  कमी  वाले  क्षेत्रों  के  लिये  ee
 बलकार तनाव

 श्र  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने  में  कितना
 लाख  रुपये  शर  बाकी  लगभग  ३०  अ  क

 समय  लगेगा  ?

 रुपये  ऐसे  क्षेत्रों  के  लिये  जो  कमी  वाले  प्रदेश

 को  टो०  टो ०  कृष्णमाचारी :  अखिल
 नहीं  हैं  ।

 भारतीय  खादी  तथा  ग्रामीण  उद्योग  बोर्ड
 श्यो  टी०  एन०  सिह  क्या  में  यह  कीं  चिट्ठी  लगभग  ३  मास  पहले  मिली  थी  |

 पुछ  सकता  हूं  कि  wa  तक  सामुदायिक  >
 wet  तंक  निर्णय  करते  का  सम्बन्ध  छः

 परियोजनाओं  का  जो  काम  हुजरा  है  उस  के
 इस  समस्या  में  कई  कठिनाइयां  हैऔर  इससे

 सम्बन्ध  में  मूल्यांकन  अ्रधिकारी  ने  क्या
 कई  हितों--प्रमुख  रूप  से  राज्य

 रिपोर्ट  दी  है  ?
 का  सम्बन्ध  है  ।  और  संच  तो  यह  है  कि  एक

 श्री  हाथी  :  यह  तो  सिंचाई  के  छोटे  छोटे  राज्य  सरकार  ने  हमारी  प्र स्थापनाओं  का

 कामों  के  सम्बन्ध  में  है  जिनका  प्रबन्ध  इसी  उत्तर  दिया  बातਂ  यह  है  कि
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 सरकार  के  जिस  प्रतिनिधि  ने  यहं  उत्तर  उत्तर  को  ध्यान  में  रख  कर  यह  बताने  की

 लिखा  है  वह  इस  बोई  का  सदस्य  भी  है  ।  कृपा  करेंगे  फि

 वह  ext  इस  बात  को  समझता  है  कि  इसਂ  कया  सरकार  ने  योजना  अयोग

 प्रवक्ता  में  प्रस्ताव  व्यवहायं  नहीं  है  ।  की  इस  सिपारिश  पर  विचार  पूर्ण  कर  लिया

 है  कि  उद्योग  में  यह  होती  अपनाई श्री  एस०  सी०  क्या  में  यह

 जा  सकती  है  कि  खाने  के  तेलों  का  उत्पादनਂ
 पूछ  सकता  हुं  कि  हाथ  से  चलाई  जाने  वाली

 घान  कूटने  की  मशीन  सरकार  के  विचार  ग्रामीण  उद्योगों  द्वारा  किया  जाय  शौर

 भ्र खाद्य  तेलों  का  उत्पादन  मिलों  द्वारा के  लिये  उस  के  पास  arg  है  ?

 किया
 श्री  टी०  टी०  खेद  है

 क्या  सरकार  ने  अखिल  भारतीय
 कि  मुझे  इस  के  लिये  ga  सूचना  चाहियें  ।

 खादी  तथा  ग्रामीण  say  बोर्डे  की  इस

 शी  यह  सिफ़ारिशों  के  सिफ़ारिश  पर  भीਂ  विचार  पूर्ण  कर  लिया

 सम्बन्ध  में  है  ।  गऊ  तो  टेलर  मिलों  की  संख्या
 है  कि  सरकार  को  चाहिये  कि  देश  में  उपलब्ध

 में  वृद्धि  के  बारे  में  है  नौ  दूसरा  घान  कूटने  खाने  के  तेलों  के  बीज  का  कुछ  भागਂ  ग्रामीण

 की  gat  मशीनों के  सम्बन्ध  में  ।  यदि  तेल  उद्योग  के  लिये  रख  लें  कौर  तिल

 सरकार  के  एक  सम्बन्ध में  निर्णय  नहीं कर  तथा  घानियों  के  लिये  ही  रखें  ;  श्र

 सकती  तो  वह  दूसरे  के  सम्बन्ध  में  भी  क्यों
 क्या  सरकार  ने  उपरोक्त

 निश्चय नहीं  कर  पाई  है  ?  में  उल्लिखित

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  फिर  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया  है  ?

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  संविधान  की  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 दिलाऊंगा  |  इस  मामले में  केन्द्रीय  सरकार  टी०  :  तथा  जी

 राज्य  सरकारों  की  मौत  ही  कां यें वाही  नहीं  ।

 कर  सकती  है  ।  जहां  तक  कुछ  प्रकार  की

 महीनों  के  आयात  का  सम्बन्ध  जो  मेरे
 set  ही  उत्पन्न

 नहीं  होता  ।

 हाथ  में  में  ने  उन  के  रायात  पर  प्रतिबन्ध
 श्री  दाभी  :  क्या  में  यह  पूछ  सकता

 हूं  कि
 सरकार  योजना  आयोग  की तगा  दिया  है  ।

 रिश  को  स्वीकर  करेगी  या  नहीं  ?

 श्री  दादी  :  किस  सरकार  ने  यह  मांगਂ
 श्री  eto  टो०  कृष्णमाचारी

 स्वीकार  कर  ली  है  ?
 मामलों  में  जहां  बहुत  सीਂ  बातों  का  ध्यान

 शी  टी ०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  कि  सी Ul  भी  रखना  पड़े  इस  प्रकार  दो  टूक  फैसले

 सरकार  ने  नहीं  ।  में  ने  बताया  कि  एक  त्र  करते  |  इस  का  संवैधानिक  पहलू  बहुत
 ने  हमें  उत्तर  भेजा  है  प्रौर  में  यह  भी  बता  महत्वपूर्ण  है  ।  योजना  आयोग  ने  बताया

 चुका  हूं  कि  वह  कैसा  उत्तर  था  ॥  है  कि  इन  उद्योगों  में  लोगों  को  काम  पर  लगाने

 खानें  के  तेल  द्वारा
 के सम्जन्ध  में  कुछ  दिशाओं  में  क्या  सुधार

 किया  जा  सकता  है  भ्र ौर  इस  सम्बन्ध  में  जांच

 FURR.  श्री  दादी  :  क्या  वाणी  य  की  जा  रही  है  ।  जिन  वैध  शक्तियों  के  अधीनਂ

 तथा  उद्योग  मंत्री  ६  अगस्त  PeXR  को  भारत  सरकार  कार्यवाही  कर  सकती  है  वे

 पुछ  गये  तारांकित  wet  संख्या  १९७  के  अपरिपक्व  हैं  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।

 554  PSD.
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 att  दादी  :  अ्रखिल  भारतीय  खादी  बनाया  जाता  है  जिन  के  स्वामी  भारतीय  हैं  ;

 तथा  ग्रामीण  उद्योगਂ  बोर्ड  की  सिफ़ारिशें
 (7)  क्या  यह  सत्य  है  कि  पश्चिमी

 भारत  सरकार  के  पास  कब  पहुंची  थीं  ?
 बंगाल  की  डाला  रबड़  फैक्टरी  को  हाल

 कार  को  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने  में  कितना
 ही  में  पट्टे  बनाने की  aqua  दी  गई  है  ;

 समय  लगेगा  ?
 यदि  ऐसा  है  तो  उक्त  कारखाने

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  ये  देश  की  कुल  श्राव्य कता  का  कितने  प्रतिशत

 नारियों  कभी  कभार  जाती  रहती  हें  कौर  चिट्ठी  माल  बना  WE  ;

 पत्री  gar  करती  ये  सब  बातें  तीन  क्या  भारत  सरकार  ने  भारतीय
 चार  महीने  की  हें  ।  जहां  तक  ग्रीम  निर्णय

 पट्टा-निर्माण  कारखानों  के
 करने  का  सम्बन्ध  मुझे  खेद  है  कि  ऐसा

 सामर्थ्य  के  बारे  में  कोई  जांच  की  है  ;  तथा
 करना  बहुत  कठिन  है  क्योंकि  जैसा  कि  मेंने

 यदि  है  तो  उसके  निष्कर्ष
 कहा  बहुत  सी  एसी  बातें  हें  जिन  के  कारण

 हम  वैसा  ag  निर्णय  नहीं  कर  सकते  जैसा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (  श्री  टी  ०

 कि  मेरे  माननीय  मित्र  के  दिनारा  में  है  ।
 टी ०  कृष्णमाचारी  )

 :  में  सदन  पटल  पर  एक
 श्री  बमन

 :  जिस  sear  से  योजना
 विवरण  रखता  हुं  जिसमें  सुती  तथाਂ  बालों  के

 आयोग  ने  सिफारिश  की  उसी  प्रयोजन  से
 पट्टों  की  मांग  तथा  निर्माण-सायं  के  बारे  में

 कोई  तीन  वर्ष  पहले  ग्रामीण  लेत  उद्योग
 सुचना  दी  गई  है  तथा  प्र  तक  १९४९  के

 समिति  ने
 कुछ  कार्यवाहियां  किये  जाने  की

 अनुमान  के  अनुसार  चमड़े  के  ्  की  मांग का '
 सिफारिश  की  थी  ।  क्या  सरकार  ने  उस  पर

 भी  वर्णन हूं
 ।

 रबड़  के  घटें  के  सम्बन्ध  में  इसी
 विचार  किया  tar  उसे  लागू  करने  के

 प्रकार  का  कोई  निर्धारण  नहीं  किया  गया

 लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  ?
 डाला  रबड़  फैक्टरी  को  १९४९ में  रबड़  के

 श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  :
 पट्टों  के

 निर्माण  की  अनुमति  दी  गई  थी  कुछ

 तक  मेरा  सम्बन्ध  यहां  भी  कुछ  कठिनाई  भारतीय  कारखानों  को  भीਂ  हाल  में  रबड़ के

 कुछ  तो  व्यक्तिगत  और  कुछ  प्रशासन
 पट्टों  के  बनाने  की  अनुमति

 दी
 गई  है

 |  अनुमान

 की  ।  प्रविधि  तो  यह  है  कि  इन  मामलों  को  किया  गया  है  कि  जहां  तक  सूती  तथा  बालों  के

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  निपटाता  है  ।
 पट्टों  की  आवश्यकता  सवाल  भारतीय

 मुझे  तो  यह  भी  मालूम  नहीं  कि  इसਂ  प्रकार  कारखाने  सारीਂ  आवश्यकता  को  पूरा  कर  सकते
 की

 रिपोर्ट  थी  भी  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  रबड  और  चमड़े  के  पट्टों  की  आवश्यकताओं

 पूछ  ताछ  अवश्य  करूंगा  |
 के  बारे  में  भारतीय  उत्पादन  की  कमी  को  पूरा

 पट्टे  का  कारखाना  करने  के  लिये  हमें  अभी  आयात  पर  निसार

 करना  पड़ता है  ।
 FURR.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  विवरण

 किः  प्रदान  द्वारा  alien  साग

 इस  समय  देश  में  पट्टों  की  कुल  निर्घारित  सा मध्य

 आवश्यकता  कितनी  है  ;  सुती तथा  २३००  cq  सूती पट्टे
 ७००  टन

 इस  अ्रावद्यकता  का  कितना  बालों  के  पट्ट  बालों के  पट्ट  Yoo,,

 श्रीमती  माल  उन  पट्टें  के  कारखानों  के  द्वारा  चमड़े के  पट्ठे  ,o Oy
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 को  तुषार  चटर्जी  :
 में  जान  सकता हुं

 कि  श्री  एन०  बो०  चौधरी  :  इस  तथ्य  को

 क्या  जबसे  डाला  रबड़  फैक्टरी  को  रबड़ के  दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  भारतीयों  की  मशीनों  से

 Geet  के  बनाने  की  अनुमति  दीगई  है भारतीय  भारतीय  आवश्यकता  पूरी  हो  सकती

 में  उत्पादन  कम  हो  गया  है  ?  सरकार  ने  इस  बात  को  सुनिश्चित  के

 क्या  उपाय  किये  कि  भारतीयों  के  सोथो
 को  टाल  कृष्णा  वारो

 :  यह  तथ्य हू  की  वस्तुओं  का  भारतीय  मांग  के  पूरा  करने  में

 कि  seat  रबड़  फैक्टरी  को  अनुमति  देने  के
 प्रयोग  किया  जाता  ह  ?

 बाद  तीन  और  भारतीयों  के  कारखानों

 जिन्हें  पट्टे  बनाने  की  अनुमति  दी  गइ
 श्री  टी  ०  Tio  कृष्णमाचारी  :  यह  निरन्तर

 उत्पादन  आरंभ  कर  दिया  इस  बात  का  चलता  रहने  वाला  काम है
 ।  सरकार

 श्रमिक  है  कि  बाज़ार  में  इन  वस्तुओं  की  मांग  ‘faa  उद्योगों  से  ada  सम्पर्क  में  रहती  है  तथा

 परन्तु  ठीक  ठीक  आंकड़ों  के  लिये  मुझे
 उद्योगों  से  सायं  के  अनुसार  उत्पादन  न

 qt  सुचना  की  आवश्यकता  है  |  करने  के  कारण  पूछती  रहती  है  ।  होता

 श्री  तुषार  चटर्जी  :  विवरण  से  पत्ता
 यह  है  कि  उत्पादन  के  अनुसार  मांग  नहों  होती

 है  ।  मेंने  बतलाया  है  कि  छके  प्रकार  के  पट्टों  के
 चलता  ह  कि  भारतीयों  के  कारखानों  में

 उत्पादन  वार्षिक  मांग  से  कहीं  अधिक  है  ।
 सम्बन्ध  में  हमें  आयात  की  अनुमति  देनी

 पड़ती  है  क्योंकि  उसके  प्रयोग  करने  वाले  उद्योग
 यदि  ऐसा है  तो  पट्टों  का  आयात  क्यों  किया

 जाता  हे  ?
 उत्पादित  किस्म  से  संतुष्ट  नहीं  होते  हैं  ।

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  बनाने  का
 दामोदर  घाटी  निगम  के  लिये  विश्व  बेक  ऋण

 सायं  तो  अवश्य  परन्तु  इसका  अर्थ  उत्पादन
 FURR.  श्री  बीं०  के०  सिचाई

 नहीं  g  तो  भाषा  के  निवेदन  का  ही  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 सवाल है  |  कि

 श्री  तुषार  चटर्जी  उत्पादन  का  area  क्या  दामोदर  घाटी  परियोजना  के

 से
 वास्तविक  प्रतिशत  अनुपात  क्या  है  ?  लिये  विश्व  बेक  से  प्राप्त  प्रथम  ऋण  की  सारी

 को  लिया  तथा  व्यय  किया  जा  चुका
 हो  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  विवरण  में

 मांग  सम्बन्धी  ब्योरा  दिया  गया  है  ।  उत्पादन

 सम्बन्धी  आंकड़े  भिन्न  भिन्न  हे  ।  पट्टें  चार
 यदि  नहीं.तो  वर्तमान  स्थिति  क्या

 zr  तथा के  होते व्या  बुने  हुए  ठोस  सूती  पट्टे  तथा

 बालों के  चमड़े के  रबड़  प्लाई  तथा  क्या  दूसरे  ऋण  में  से  भी  कोई

 ट्रांसमिशन  रबड़ से  ढकी  हुई  कन्वेयर  राशि  ली  जा  चुकी  हँ  तथा  यदिਂ  ऐसा  है  तो  इसे

 बैटिंग  |  किस  काम  में  लाया  जा  चुका  हैं  ?,

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  उत्पादन  तथा  सिचाई  तथा  faq  उपमंत्री  :

 का  प्रतिशत  अनुपात  जानना  चाहते  श्रीमान्  ।

 ह
 ऋण  की  राशि  CALS  लख

 श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  खेद  डालर है  ।  ३१
 8843.0

 तक

 मुझे  यह  हिसाब  फैलाना  पड़ेंगी  |  १४,०८५,२०६  डालर  का  व्यय  हो  चुका  कह
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 दूसरे  ऋण  से  अभी  तक  कोई  के  उत्तर  में  सदन  पटल  पर  रखे

 राशि नहीं  लीਂ  गई  ।  गए  विवरण  में  वचिंत  कम-कीमत-मकान

 शी  बी०  के ०  प्रथम  ऋण  में  से  समिति  की  सिफारिश  १५  पर  अर्थात  कि

 सम्बन्धी  बन्दों  से  डर  कर  लोग
 कितनी  राशि  को  सामान  तथा  मशीनों  के  रूप

 में  लिया  गया  हँ  तथा  कितनी  राशि  को  नकद
 ?  इमारितों  में  अपना  घनਂ  नहीं  अतः  इन

 बन्दरों  को  दूर  कर  दिया  विचार
 श्री  हांथी  :  राशि  महीनों

 किया ह  ;  तथा

 तथा  इंजीनियरी  प्रयोजनों  से  सामान  की
 यदि  ऐसा  है  तो  इस  सिफारिश  में

 खरीद  के  लिये  लिया  जाता  ह  ।  वास्तव  में
 fat  कार्यवाही को  सोचा  गया  हे  ?

 नगद  कुछ  नहीं  लिया  जाता  |

 श्री  बी०  के०  दूसरे  ऋण  करार
 गृह-व्यवस्था  रसद

 को  कब  तय  किया  गया  था  तथाਂ  राशि  के  लेने
 स्वयं  :  जी  हां  ।

 में
 विलम्ब  का  कारण  क्या  है

 ?  दिल्ली  तथा  अजमेर  किराया

 नियन्त्रण  १९५२  के  पारित  करते

 श्री  हाथी
 :

 वास्तविक  करार  २३

 १९५३  को  किया  गया  परन्तु  कुछेक

 समय  इस  सम्भावना  को  कॉफी  महत्व  दिया

 गया  था  ।  दूसरे  राज्यों  के  इसी  प्रकार  के
 औपचारिक  बातों  का  पुरा  करना  अवश्यक

 अधिनियमों  की  ag  देखने  के  लिये  जांच

 पड़ताल  हो  रही  है  कि  क्या  सम्बन्धित  राज्य

 शनी  बी०  के ०  दास  :  इस  ऋण  को  किन  सरकारों  से  ऐसी  कोई  सिफारिश की  जा

 प्रयोजनों से  काम  में  लाया  जायगा  ?
 सकती हूं  ।

 श्री  हाथी
 :

 पेन  तथा  पोत  पहाड़ी  श्री  हेमा
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या
 परियोजनाओं में  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  मकानों  की  कठिनाई  को

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  माननीय  मंत्री  कुछ  दूर  करने  के  लिये  निदेश  या

 ने  कहा  कि  ऋण  को  मशीनों तथा  सामान  की  फारिश  सम्बन्धी  परिपत्र  को  भेजा  है

 खरीद  के  काम  में  लाया  जायगा  ।  इस  राशि
 सरदार  स्वरण  fag:  नहीं  श्रीमान्

 के  कितन  प्रतिशत  भाग  को  अमेरिका  में  तथा

 कितने  प्रतिदिन  भाग  को  अमेरिका  से  बिहार में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 रिक्त  दूसरे  देशों  में  मशीनों  की  खरीद  पर
 FURY,  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :

 व्यय  किया  गया  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  २९  १९५३  के  दिन
 श्री  इन  आंकड़ों  की  पुथल  पृथक  तारांकित  प्रशन  संख्या  १७२३  के  उत्तर  को

 मर्द  मेरे  पास
 नहीं

 a
 निर्देश  करके  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कम  समिति  क्या  तब  से  बिहार  राज्य  में

 *U RY,  शी  डेड  अधिक  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाया  गया

 व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की  है  ;  तथा

 ~
 कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  में  अभी  तक  शिविरों

 क्या  सरकार  ने  प्रथम  तथा  दीवारों  में  रहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों

 १९५३  के  दिन  तारांकित  wet  संख्या  ९१५  की  संख्या  कितनी  है  ?
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 पन्त  staat ्
 जे

 ०
 के०  alas  ):  श्री  जे०

 है ०  भोंसले  :  मुझे कोई  सूचना

 प्राप्त  नहीं  ह  |  मं  पता  लगाएगा  |

 पाकिस्तान  के  203%  विस्थापित  व्यक्तियों
 राजकीय  व्यापार

 को  फिर  से  बसाया  गया  है  ।

 a  १२७.  श्री  एल०  एन०
 सहायता  शिविरों  की  संख्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 दो

 है  जिन  में  इस  समय  १४४०  विस्थापित
 कपा  करेंगे  कि  क्या  कुछ  नई  वस्तुओं  में  राजकीय

 व्यापार  की  नीति  को  अपनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  क्या  सरकार  को  किया  गया  है  ?

 यदि  एसा है  है  तो  वे  वस्तुएं  क्या

 व्यक्तियों  के  वारे  में  कोई  सूचना  प्राप्त  हैं  क्या  ?
 तथा  ऐसी  व्यक्तियों  की  किसी  संख्या  को  अभी

 गई  संख्या  में  शामिल  किया  गया  है  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी ०  कृष्णमाचारी  |  )  तथा

 वीजे  के ०  मुश  गत  जुलाई  में  राजकीय  व्यापार

 कोई
 सूचना  प्राप्त  नहीं

 परन्तु  यह  व्यक्ति
 १९५०  की  सिफारिशों  पर  बाद  की

 अवश्य  वापस  आते  हे  ।
 घटनाओं  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  पुनः  विचार

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जान  सकता  करनें  तथा  इस  बात  की  जांच  के  लिए  कि  क्या

 हूं  कि  कया  इन  व्यक्तियों  या  उनके  पुत्रों  को
 कुछ  निश्चित  प्रकारों  के  हरकतें  की

 कोई  रोजगार  दिया  गया हूँ
 ?

 वस्तुओं  तथा  कुटीर  उद्योगों  की  वस्तुओं

 श्री  ज०  के०  भोंसले  :  उनमें  अधिक  को  वर्तमान  स्थिति  में  राज्यों  द्वारा  निर्यात
 a.

 संख्या  किसानों  की  है  ।  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  करने  का  व्यापार  किया  जा  सकता  हूँ  तथा

 में  कोई  सुचना  प्राप्त  नहीं  यदि  at  तो  किस  सीमा  नियुक्त  गई

 समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  ।
 श्री  ato  Fo  शरणार्थियों  के

 अन्तिम  दल  को  बिहार  कब  भेजा  गया  था  तथा
 सरकार  इस  समय  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  रही

 उनके  अभी  तक  शिविरों  में  रहते  के  कारਂ

 क्या  हे  ?  श्री  एल०  एन०  fray  :  में  जान  सकता

 श्री  ज़०  के०  भोंसल े:  यह  सामान्य  हूं  कि  राज्य  द्वारा  इस  समय  किन  किन  वस्तुओं

 में  व्यापार  किया  जा  रहा है
 ? प्रक्रिया  हू  कि  नए  दल  आते  हैं  तथा  जब्र  पहले

 के  शरणार्थी
 बस  जाते  तो  वे  उनका  स्थान  श्री  to  ato ०  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक

 ले  लेते  है  ।
 अन्तिम  दल  के  वहां  भजने  की  खाद्यान्नों  का  संबंध  है  उन  पर  कुछ  हद  तक

 तिथि  की  मुझे  कोई  सूचना  नहीं  हैं  ।
 नियंत्रण है  और  राज्य  द्वारा  आंशिक  रूप  से

 थो  एच०  एन०  मुकर्जी  :  में  जान  सकता  उनमें  व्यापार  किया  जाता  हैं  ।  अब  अधिकांश

 में  नियंत्रण  ढीला  कर  दिया  गया  दै  ।  मेरे
 rd  कि  क्या  सोसाइटीਂ  नाम

 की  संस्था  जिसका  प्रधान  कार्यालय  विचार  में  हम  सरकारी  हिसाब  में  कुछ  चीनी

 रांची  में  दारणाधियों  के  बसाने  के  लिए  का  आयात कर  मुझे  इस  बारे  में  ठीक

 बिना  दाम  ज़मीन  देने  के  प्रस्ताव  का  कोई  नहों  मालूम  क्योंकि  यह  उत्तर  में  खाद्य

 उठाया  गया  है  ?  मालय  की  ओर  से  दे  रहा हूं
 ।  जहां तक  लोहे
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 और  इस्पात  का  संबंध  है  हम  उनके  वितरण  अध्यक्ष  शान्ति  ॥.

 को  नियंत्रित  करते  हैं  यद्यपि  वास्तव  में  उनमें  अगला  प्रदान  |

 व्यापार  नहीं  परन्तु  एक  तरह से  उसे
 बम्बई  मैदाने  वेव  ट्रांसमिटर

 व्यापार  कहा  जा  सकता है
 क्योंकि  लाभ  का

 श्री  भागवत  झा
 HS  अंश  समीकरण  निधि  में  दे  दिया  जाता  ह

 FURL,

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  बतलाने  की  कपा

 श्री  uso  एन०  मिश्र  :  जेसा  कि  करेंगे  कि  क्या  सरकार  बम्बई  में  अधिक  शक्ति

 राज्य  व्यापार  सम्बन्धी  समिति  ने  सुझाव  वाला  शार्ट  aa  ट्रांसमिटर  लगा  रही

 दिया  है  बया  सरकार  राज्य  व्याप।र  के  लिए
 यदि  तो  इस  योजना

 एक  अनुवादित  निगम  बनाने  का  विचार  कर
 लागत  क्या  होगी  ?

 रही हे  ?
 क्या  सरकार  एक  मीडियम  वेव

 श्री  टी ०  टी  कृष्ण माचा रो ं:
 टोसीटर  लगाने  पर  विचार  कर  रही  है

 समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  ह  शौर
 जिस से  aed  सेटों  पर  मीडियम  वेव

 सरकार  उस  पर  विचार  कर  रही है  ।
 कार्यक्रम  आसानी  से  सना  जा  सके  ?

 श्री  हेमा  :  प्रशन  के  उत्तर  से  क्या  यह
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 निष्कर्ष  निकालना  ठीक  हँ  कि  सरकार  का
 :  जी

 विचार  उन्हीं  वस्तुओं  में  व्यापार  करने  का

 है  जिनमें  व्यापार  करना  जरा  कठिन है  ?  लगभग  '४५  लाख
 रुपये

 |

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  दस  (7)  जहां  ।

 प्रकार  की  प्र स्थापनाओं  के  बारे  में  सरकार  श्री  भागवत  झा  :  क्या  अधिक  शक्ति

 की  नीति  आवश्यकतानुसार  निश्चित  होगी  वाला  हार्ट  वेव  ट्रांसमिटर  केवल  बम्बई  में

 जहां  जहां  हम  समझेंगे  कि  राज्य  व्यापार  लगाया  जायेगा  या  अन्य  स्थान  पर  भी

 से  लोगों  को  फायदा  हम  उन  वस्तुओं  लगाया  जायेगा  ?

 में  व्यापार  करने  लगेंगे  |  यह  इस  पर  निसार
 डा०  केसकर :  आयव्ययक के  समय  इस

 करता है  कि  हमारी  नीति  से  उपभोक्ताओं
 बारे  में  विस्तृत  सूचना  दी  जा  चुकी  ह

 की  और  साथ  साथ  सरकारी  खाने  को
 qed  में

 माननी  मित्र  को  यह  बता  सकता

 कितना  लाभ  होता  है  |

 हूं  कि
 अधिक  शक्ति  वाले  ae  वेव  स्टेशन

 में  यह  नहीं कह  सकता  कि  मेरे  उत्तर  बम्बई  के  अलावा  दो  स्थानों  पर  और  स्थापित

 किये  जायेंगे--एक  मद्रास  में  और  दूसरा
 से  यह  निष्कष  निकाला  जा  सकता  है  या

 नहीं  ।  कलकत्ते  के  पास ।

 श्री  बी  पी०  में  जान  सकता
 श्री  भागवत  झा  :  भाग  के  उत्तर  को

 हूं  कि  इन  प्र स्थापनाओं  पर  विचार  करते
 निर्दिष्ट  करते  हुए  कया  में  जान  सकता  हूं  कि

 समय  क्या  सरकार  इस  अनुभव  से  फायदा
 अन्य  किन  स्टेशनों  पर  यह  मीडियम  वेव

 उठायेगी  जो  उसे  जापानी  कपड़े  जैसी  कुछ
 ट्रांसमिटर  लगाया  जायगा  ?

 वस्तुओं  के  बारे  में  प्राप्त  हुआ  जिन  में

 राज्य  द्वारा  व्यापार  किया  गया  जिसके  डा०  केसकर
 :  यह  सूची  बहुत  लम्बी  है

 ।

 फलस्वरूप  बहुत  कुछ  भ्रष्टाचार  और  ,  गड़बड़
 rao चट ा  Ni  दन  पटल  पर  रख  दिया  गया  हूं  और

 हुई  थी
 ?  छपवा  भी  दिया  गया है  ।  यदि  माननीय  मित्र
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 चाहें  तो  में एक  छपी  हुई  प्रतिलिपि  उन्हें  दे  दामोदर  घाटी  निगम  और  कलकत्ता  बिजली

 सकता हूं  ।  निगम  के  बीच  समझोता

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  लगभग  दो  ay
 FURL  डा०  एम०  एम०  क्या

 पव  में  न ेएक  अल्प  सुचना  पन्त  की  पू  सूचना  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  बतलाने  की  कृपा

 तिथि  ,  करेंगे

 अध्यक्ष  अपना  प्रशन  क्या  दामोदर  घाटी  निगम  और

 पूछ
 थे

 कलकत्ता  बिजली  निगम  के  बीच  वीं  १९५६  से

 श्री  जोखिम  आत्मा  जिस में  में  ने  बोकारो  से  कलकत्ता  बिजली  देने  के  लिये

 पूछा  था  कि  क्या  बम्बई  पोत घाट  में  पचास  कोई  अस्थायी  समझौता  हुआ  हैं  ;

 लाख  रुपय  का  सामान  जिसका  पैसा  भारत
 क्या  इस  तरह  के  समझौते  के

 सरकार ने  दिया  था  बेकार  पड़ा  हुआ  है  ।  में
 लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  सहमति  और

 जानना  चाहता  ह  कि  क्य  इस  समान  को
 स्वीकृति  की  आवश्यकता  है  ;

 इस  काम  में  लाय
 ?

 यदि  तो  क्या  दामोदर  घाटी
 डा०  केसकर  :  में  आशा  करता हूं  कि

 निगम  ने  यह  स्वीकृति  मांगी है  और  केन्द्रीय
 माननीय  सदस्य  आज  या  कछ  के  कुछ  अखबारों

 सरकार ने  दे  दी  हूं  ;  तथा

 में  छपी  खबर के  आधार  पर  यह  प्रश्न  नहीं

 इस  समझौते  की  मुख्य  शर्तें  क्या
 पुछ  रहे  हैं  ।  किसी  पोत घाट  में

 कोई  सामान

 नहीं पड़ा  है  |

 खादी  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 FURR,  श्री  गिडवानी  :  वाणिज्य  :  समझौते का  प्रारूप  तैयार  कर

 लिया  गया  है  जिस  पर  दामोदर  घाटी  निगम तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  अखिल  भारतीय  और  coro  बिजली  निगम  द्वारा  विचार

 खादी  तथा  कुमार  उद्योग  पसंद  के  अध्यक्ष  किया  जा  रहा  है  |

 द्वारा  जारी  किये  गये  वक्तव्य  से  संबंधित  जी  नही ं।
 अखबारों  में  छपो  यू ०  पो०  आई०  की  खबर

 wet  उत्पन्न  नहों  होता  | )
 की  ओर  दिलाया  गया हूँ  कि  एक  नये  प्रकार  के

 चरख  के  बनाये  जाने  से  खादी  की  उत्पादन  चूंकि  समझौते  के  को  अभी

 लागत  कम  हो  सकेगी  ?  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  इसलिये  इस

 उसकी  लागत  कितनी  है  ?  समय  अपेक्षित  सूचना  देना  संभव  नहीं  ।

 चरखे  पर  आठ  घंटे  प्रति  दिन  डा०  एम०  एस०  क्या  इकट्ठी
 कताई  मारने  वाले  की  औसत  आमदनी  कितनी  बिजली  देन  के  ठेकों  के  बारे  में  किसी  अन्य

 होगो  ?
 कम्पनी  से  बात  चीत  चल  रही  ह  ।  यदि  हां  तो

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  किस से  ?

 ato  :  जी  नहीं  ।
 श्री  हाथी  मेरे  विचार  में  कुछ  फर्मों

 तथा  उत्पन्न  नहीं  से  बात  हो  रही  ह  परन्तु  मेरे  पास  उनकी

 होते  ।  सुची  नहं
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 डा०  एम०  एस०  दास  परिस्थितियों  पर  तथा  इस  बात  पर  निसार

 बिजली  निगम  से  प्रति  यूनि८  पर  अस्थायी  करेगी
 कि

 उस  देश  के  रहन  वाले  लोग  भारत

 रूप  से  क्या  दर  ली  जायगी  और  वार्षिक  के  राष्ट्र जन  नहीं  हूँ  ।

 वसूली  कितनी  होगी  ?
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  सरकार

 श्री  इस  पर  विचार  हो  रहा हैं  ।  का  बिचार  है  कि  अत्वरा सित  क्षेत्रों  को  संघ  क्त

 बात  चीत  अभी  पूरी  नहों  हुई  है  ।  राष्ट्र  प्रयासो  परिषद्  के  सदस्य  होने  के  नातें

 श्री  Fo  के ०  क्या  सरकार  ऐसी
 हम  इस  मामले  को  उठायें  जैसे  कि  srs  हो  में

 हमने  में  मध्य  आरोका  संघ  तथा
 व्यवस्था  करेगी  जिस  से  बिजली

 निगम  दामोदर  घाटी  निगम  से  प्राप्त  होने  दक्षिण-पश्चिम-अक्कीका  के  मामले  उठायें

 वाली  बिजली  पर  नाम  मात्र  का  ही  लाभ  ले  ?

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :
 अध्यक्ष  महोदय  :  यट  कार्यवाही  के  लिये

 इन  मामलों पर  विचार  हो  रहा  है  ।
 सुझाव है

 |

 में  सदस्यों  को  हंसते  देख  कर

 ब्रिटिश  गायना
 प्रसन्न  होता  परन्तु  मेरा  ख्याल  है  इसमें

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  हंसने  की  कोई  वात  नहों  ।  यह  ए  ह  बहुत  गंभीर

 अधीन  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  मामला  हू  भारत  सरकार  का  गे  र-ज़िम्मेदारी

 से  कोई  ऐसी  बात  कहना  ठीक  जिस  का क्या  यह  सत्य  है  कि  fafzar

 गायना की  जन-संख्या  का  एक  बड़ा  भाग  कोई  फल  न  निकल  सके  ।

 भारतीय  उद्भव  के  लोगों  का
 है  ;  यदि  हो

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :
 मे

 जान
 सकता

 तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  ;
 हुं  कि  १४  और  १५  अक्तूबर  को  जब ब संपुक्त

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान
 राष्ट्र  प्रयास  परिषद  में  गौटमाला  और  पोलैंड

 ब्रिटिश  गायना  की  हाल  ही  की  घटनाओं  की  ने  बारिश  गाया  का  माम  ठा  उठाया  तो

 ओर  गया  हूँ  ;  तथा
 हम  चुप  क्यों  रहें  ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  श्री  जवाहरलाल  में  नहीं
 मामले  में  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार

 मुझे  नहीं  मालूम  फि  उत  समय  क्या  हुआ  था  ।

 aa faa-wTa  मंत्री  के  सभा-सचिव
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्नों  का  समय

 १९५१  के
 समाप्त  हो  गया है  ।

 सादत  :

 आंकड़ों  के  अनुसार  ४३७,०००  की  कुल
 प्रश्नों  ्  लिखित  उत्तर

 संख्या  में  से  १९७,६९६  लोग  भारतीय  उद्भव

 के  थे  ।  ब्रिटिश  गायना  में  इन्ही  लोगों  का  सब  पठानकोट  सड़क

 से  बड़ा  मूलवंदीय  सम्प्रदाय  है  ;  इनके  बाद  FUG  श्री  एस०  एस  ०  गुरु पाद स्वामी :

 अफ्रीकी  उद्भव  के  लोग  आते  हैं  ।  क्या  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 तथा  ब्रिटिश  गायना  में

 क्या यह  स्प  कि  केन्द्रीय लो  क हुई  हाल  की  घटनाओं  से  सरकार  परिचित  हूँ

 भौर  वह  इनमें  बहुत  अधिक  दिलचस्पी  रखती  निर्माण  विभाग  के  तत्कालीन  मुख्य  इंजीनियर
 a

 a  l  उसके  द्वारा  की  जाने  वाली  कार्यवाही  को  जम्मू-पठानकोट  सड़क  तथा  पुलों  आदि
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 पि रज विद्यालय  कौर के  बनाने  के  संबंधों  केन्द्रीय  लोक
 निर्माण  (7)  पटना

 विभाग  के  ठेकेदारों  को  ठेका  देने  के  बारे  में  fears के १1 ः  य salsa  से  अ्रतुसंघान  यो  बनायें

 भेजने  के  लिये  star  की  गई  है  ।
 अधिकार

 दे  दिये  गये  थे  ;  तथा

 क्या  ag  सत्य  हूँ  कि  मुख्य  औषधि-निर्माण  उद्योग

 को  SH  देने  तथा  बात  Ala  करने  पर
 ५३२.  को  नाता  दात  वाणिज्य

 करने  का  अधिकार  दे  दिया  गया
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे

 कि  क्या  यह  सत्य  है  tH  श्रेष़्ठ-निर्माण

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  उद्योग  को  कच्चे  माल  के  अत्यधिक  मूल्य

 सामना स्वर्ण  :  तथा  होने  के  कारण  कठिनाइयों  का

 जम्मू-पठानकोट  सड़क  q  पुलों  के  करना  पड़ता  है
 ?

 बनाने  का  काम  विभाजन  के  तुरन्त  बाद
 यदि  तो  इन  कठिनाइयों

 शक  परमावश्यक  कार्य  के  रूप  में  आरम्भ
 को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  TT

 feat  war  था  ।  काम  के  ज़रूरी  होने  उठाये  हें  ?

 और  उस  क्षेत्र  की  विशेष्  कठिनाइयों
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  मुश्  इंजीनियर
 ato  :  तथाਂ

 को  बिना  टेंडर  मांगे  ठेके  देने  के  पूरे  afaare
 सरकार  के  विचार  में  यह  कहना  ठीक  नहीं

 वे  दिये  गये  थे  ।
 होगा  सारे  औषधि-निर्माण  उद्योग

 को  कच्चे  माल  के  अधिक  दामों
 अनुसंधान  कार्यक्रम  समिति

 के  कारण  कठिनाई  का  सामना  करना
 *U 0.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 पड़ता है  ।  कुछ  विशेष  ग्रौबवियों  के
 क्या  योजना  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 निर्माण  में  कठिनाई  हो  सकती है  ।  जिन

 क्या  राष्ट्रीय  विकास  से  संबंधित  मामलों  की  जोर  सरकार  का  घ्यान  दिलाया

 सामाजिक  व  प्रशासनिक  समस्याओं  जाता  उन  पर  विचार  किया  जाता  है  और

 की  जांच  करने  के  लिए  योजना  अयोग  द्वारा  यथासंभव  सहायता  जाती  है  ।  इस

 नियुक्त  अनुसंधान  कार्यक्रम
 समिति

 ने  सम्बन्ध
 में  ge  १९५३  को

 काम  शुरू  कर  दिया है  ;  सभा  में  पूछे  गये  भ्र तारांकित  wet  संख्या

 ge  से  उत्तर  की  शोर  ध्यान  दिलाया  जाता
 यदि  तो  इस  जांच  के  लिए

 ज
 .  तथा

 है  ।  इस  समय  सारा  मामला
 समिति  ने  कितने  केन्द्र  चुने  हें

 निर्माण  जांच  समिति  के  विचाराधीन  है  शर

 बिहार  राज्य  में  कितने  aver
 ry  इसकी  रिपोर्ट  की  water  की  जा  रही  है  ।

 चुने  गये  ह्
 ?

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 खोजता  व  सिचाई  विधिक  मंत्री
 *ए५  ३४.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 :  जी  हां  |  कपा  wart  मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा

 देश  के  समस्त  विश्वविद्यालयों  करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  श्री

 तथा  महत्वपूर्ण  अनुसंधान  संस्था  के  जान  लाइनर  के  उन  कतिपय  ग्रा रोप ों  की

 झोर पास  पत्र  भेजे  गये  हें  परन्तु  श्रमी  तक  केन्द्रों  ।  कि  उन्होंने  अमेरिक  में  -  मैकार्थी

 का  अन्तिम  रूप  से  चुनाव  नहीं  ग्रा  है  ।  समिति  के  समक्ष  संयुक्त  राष्ट्र  संव  में
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 भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  रि  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 इस  संबन्ध  में  लगायें  हं  कि  प्रतिनिधि  मंडल  :  हां  श्रीमान  ।

 के  एक  सदस्य  ने  उनके  कथनानुसार
 एक  बिंद्रा  सदन  पटल  पर

 याक  में  साम्यवादियों  की  गप्त  सभा  रखा  जाता  है  ।

 म॑  भाषण  दिलाया  गया  है
 ?

 की  बठक  २८ नई  समिति

 यदि  तो  क्या  ये  आरोप  १९४३  को  हुई  थी  ।  इस  बैठक

 सच्चे  ह  और  यह  wie  विशेषतया  किस  की  कार्यवाही  के  संक्षिप्त  विवरण  कीं  प्रतीक्षा

 व्यक्ति  पर  लगाया  गया  था  ?
 की  जा  रही  है  ।  में  माननीय  सदस्य  को

 यदि  area  सत्य  नहीं  ,  तों  यह  बतलाना  चाहूंगा  ह  यह  समिति  केवल

 एक  समिति  है  अर  इसका क्या  भारत  सरकार  इसਂ  सम्बन्ध  म  कोई

 सम्बन्ध  मुख्यत  कार्यक्रमों  के  सुधार  के
 कार्यवाही  की  है

 ?

 लिए  सुझाव  देने से  है  ।
 वैदिक  कांय-मंत्री  के  सभा-सचिव  नादान

 सादत  अली  से  विवरण

 सरकार  ने  इस  ग्रीष्म  के  समाचार  पढ़े
 विजयवाड़ा  रेडियो  स्टेशन  की  नई

 हूं  ।  उनमें  किसी  नाम  का  उल्लेख नहीं  है  ।
 संगठित  कार्यक्रम  परामशंदात्री  समिति  के

 ये  ade  नितांत  अ्रसत्य  हें  कौर  न्यायिक
 ~  सदस्यों  नाम

 मं  हमारे  प्रतिनिधि  मंडल  ने  न्य या कं  के
 (१)  डा०  डब्ल्यु०  एल०  राय  |

 समाचारपत्रों  द्वारा  पूछे  जाने  पर  यह  कहा  Q
 (  )  ofr  डी०  श्रीनिवासਂ  सर्मा  ॥

 कि  ये  बिल्कुल  बकवासਂ  हें  ।
 (3)  श्री  विस्ता  भ्र प्पा  राव  |

 गेर-जिम्मेदार  व्यक्तियों  द्वारा  दिये  (४)  श्री  Fo  बैंक  राव  |

 गये  गैर-जिम्मेदार  वक्तव्यों  के  सम्बन्ध  में  (५)  श्री  एम०  थिरुमल  राव  |

 सरकार  का  आर  कोई  कार्यवाही  करने  का  (६)  श्रीमती  उतुकनरी  लक्ष्मीकान्तम्मा

 (७  श्री  अलौकि  श्रीरामार्मृति  ।
 विचार  नहीं है  ।

 (८)  श्री  पिंगला  लक्ष्मीकान्तम  |

 विजय-वाडा  रेडियो  स्टेशन  (&)  श्री  Fo  रामाकोटीश्वरा  राव

 (१०)  शर्ता  एम०  रार ०  श्रिया  राव  |

 *u  ३५.  श्री  बुच्चिकोटय्या  :  क्या
 क  सिर

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 उत्तर  प्रदेश  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के कृपा  करेंगे

 कुटीर क्या  यह  सत्य  है  कि  विजयवाड़ा

 नें  ३७  श्री  रघुनाथ  सिंह  क्या रेडियो  केन्द्र  के  लिए  एक  परामर्शदात्री  समिति

 बनाई गई  है
 पुनर्वास  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा

 ver  उत्तर  प्रदेश  में  विस्थापित
 )  यदि  तो  इसके  सदस्यों के

 क्या  नाम  हैं  ;  व्यक्तियों के  लिये  ३०  लाख  रुपये  की  लागत

 क
 St  x  के  सुधार के  लिए

 से  १६३०  कुटीर  बनाने
 की  कोई  योजना

 रे
 यि

 समिति  द्वारा क्या  मुख्य  प्रस्ताव  किये  गये  a,  तो  यह यह  कुटीर  कहीं
 क
 थे ?  बनाई  जायेंगी he
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 क्या  इस  योजना
 > hh  ध्मप्घा ण ज manta

 एक  विवरण  जिसमें  यह  बतलाया  गया

 बनारस  नगर  में  भी  कुछ  कटी रें  बनाई  जायेंगी ;  है  कि  इन  बैठकों  में  किन  विषयों  पर  चर्चा

 तथा  की  गई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  19 |
 क्या  भारत  सरकार  इस  समस्त

 हां  ,  श्रीमान् । योजना  को  आर्थिक  सहायता  दे  रही  है  ?

 सामुदायिक  परियोजनाएं
 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के  ०  भोंसले )  : ba

 से  (4)  उत्तर  प्रदेश  में  *U RR,  श्री  झुनझुनवाला :

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि २५  लाख  रुपये  की  श्रतुमानित  लागत  से

 विस्थापित  व्यवसायों  के  कटारें
 अब

 तक  सामुदायिक  परियोजनाश्रों  पर  जो

 रुपया  खां  किया  जाता  उसमें  से  कितना नहीं  १६३०  दुकानें  बनाने  की

 योजना है  ।  एक  विवरण  जिस  में  बतलाया  विदेशी  उपभोक्ता  की  वस्तुएं  ale  टेकनी शन |

 गया हूँ
 किये  दुकानें  कहां  बनाई  जायेंगी  आयात  करने  पर  aa  किया  गया  है  ?

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  प्रशासनीय  व्यय  कितना  gat
 बिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १६]  बनारस

 में  ५५  दुकाने  बनाते  का  विचार

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री ये  दुकानें  उस  रुपये  से  बनाई  जायेंगी

 जो  भारत  सरकार  राज्य  सरकार  को  ऋण
 :  सामुदायिक  योजना

 ~
 के  रूप  में  देगी  |  क्रम  के

 हज अन्त गत  उपभोग की  वस्तुएं  आयात

 नहीं  की  जातीं  ।  ३१-३-१९ ५३  तक  विदेशी

 विकास  परिषद्  टेकनीदनों  पर  ७८६  रु०  १३  खाने  की  राशि

 खच  की  गई  है  ।
 *URS,  डा०  अमीन  :  क्या

 २०  १९६५३  तक  AVR वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  को

 कृपा  करेंगे  उद्योग  तथा  लाख  रुपये  ।

 संशोधन  १९५३  के
 अखिल-भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड

 अंतगर्त  बनाई  गई  प्रत्येक  विकास  परिषद्
 *u¥o,  श्री  भागवत  झा  क्या

 की  कितनी  बैठकें  हुई  हें  और  इन  बं  ठकों  में
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 किन  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  की  चर्चा  की  गई  थी  ?
 कृपा  करेंगे  कि  क्यो  शरजील-भारतीय  खादी

 क्या  इन  परिषदों  से  सरकार  तथा  ग्रामोद्योग  बोल  ने  PEUW-UY  में  शुरू

 किये  जाने  वाले  खादी  तथा  ग्रामोद्योगों  के को  अपने  काम  की  वार्षिक  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 करने  की  आशा  की  जाती  हँ  ?
 विकास  के  लिये  कोई  बजट  तैयार  किया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  कथा  आगामी  मासों  में  दिल्ली

 मोटरों  के  में  एक  महान्  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  प्रदर्शनी टी ०  कृष्णमाचारी )

 इंजनों  और  बिजली  द्वारा  चलने  वाले  पम्पों  आयोजित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया

 गया है  ? के  विकास  परिषद्--तीन

 भारी  रासायनिक  पदार्थों  शौर  क्या  दियासलाई  शर  तेल  उद्योग

 के  लिये  विकास  परिषद्-दो  बैठकों  ।
 के  बारे  में  सामान्य  उत्पा  दन  कार्यक्रम  समिति



 PACE:  लिखित  उत्तर  २  दिसम्बर  १९५३  लिखि  त  उत्तर  Cot

 की  सिफारिशों  पर  सरकार  विचार  कर  रही  टे पियो का  मांड

 EUBR,  कुमारों  एनी  मस् क़रीन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 ato  :  श्रीमान्  ।  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन्तु  इसे  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  |
 बम्बई  में  टे पियो का  मांड  का

 यह  त्रि चारा घन है  |  प्रति  टन  मूल्य  कया हैं  ;

 श्रीमान्  | नहीं  यह  किस  मूल्य  पर  उत्पादकों

 से  खरीदी  जाती  है
 ;  तथा

 विदावापटनस  पौधा

 ar  को  कुल  कितने  मांड  की
 Kure,  श्री  के ०  सुब्रहमण्यम  :  आवश्यकता  है  ?

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  को  विदित है  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ao

 पटनम  पोतचघाट  में  छंटनी  के  बाद  भी  श्रमिकों  ठी०  कृष्णमाचारी  )
 :  मांड  के  मूल्य  पर

 कोई  नियन्त्रण  नहीं  है  ।  बम्बई  में  टैपियोका को  काम  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ?

 मांड  का  वर्तमान  मूल्य  लगभग  ९६०  रुपये

 a
 यदि  तो  इसके  कारण  क्या

 ह
 प्रति टन  हं

 नौ-सेना  we  वणिक पोत  से
 उत्पादक  जिस  मूल्य  पर  टैपियोका

 मांड  बेचते  वह  उपलब्ध  नहीं  हे  ।  तथापि
 मरम्मत  के  लिए  जहाज़  लेनें  के  प्रस्ताव  का

 क्या  परिणाम  निकला  है  ?  उत्पादक  जब  टेपिथयोका  को  हरे  ट्यूब सं  में

 काम  न  होने  के  कारण  कितने

 बेचते  तो  इस  का  मूल्य  १०५  रुपये  प्रति

 टन  से  अधिक  नहीं  होता  और  जब  सूखे
 जन घंटों  की  हानि  हुई  है  ?

 चिप्स में  बेचते  तो  ३०३  रुपये  प्रति टन

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :  से  अधिक  नहीं  होता  ।

 हां  ।
 अनुमान  लगाया  गया  है

 कि  देश

 छंटनी  के  समय  फालतू  श्रमिकों  की  प्रति  वर्ष  हर  प्रकार  के  ५०,०००,

 की  संख्या  लगभग  १३००  थी  किन्तु  घाट
 ५५,०००  टन  मांड  की  आवश्यकता  है  ।

 की  भावी  आ  वश्यकताओं  को  ध्यान

 पाकिस्तान  में  छोड़ी  हुई  गाड़ियां रखते  हुए  इन  में  से  केवल
 ८००  छंटनी

 में  लाये  गये  थे  ।  आशा  है  कि  अगले  ag के  श्री  बहादुर  fag:

 शुरु  होने  तक कोई  श्रमिक  काम  के
 नप

 सरदार  हुक्म  सिह  :

 नहीं  रहेंगे  ।  कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलान  की  कृपा

 करेंग पोत घाट  में  भारतीय  नौ-सेना

 के  एक  जहाज की  मरम्मत की  जा  रही  है  ।  क्या  भारत  और  पाकिस्तान  के

 १९५३  ्य 1  प्रतिदिन  बीच  किये  गय  हाल  के  एक  समझौते  के  अनुसरण
 तरे औसतन  २८०  श्रमिकों  को  बिना  काम  यह  अधिसूचित  किया  गया  कि

 जनघंटों  की  यातायात  गाड़ी  का  कोई  मालिक  दूसरे के  रखने  के  कारण  ५३,८०८

 हानि  हुई  देश  में  बसने  के  लिये  सीमान्त को  पार  करने
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 के  समय  अपनी  गाड़ी  एक  देश  से  दूसरे  देश  वर्षों  या  इस  से  अधिक  समय  से  लम्बित  हैं  ;

 में  नहीं  ले  जा  सकता  ;  तथा

 ०५
 क्यो  सरकार  को  विदित  ह  कि  अभियोग  पत्र  जारी  करने  में

 पंजाब  सरकार  ने  निजी  संचालकों  विलम्ब  के  क्या  कारण  ह

 की  सब  बसों  और  ट्रकों  को  अधिगृहित  कर

 लिया  था  और  उन  के  जाने पर  saa
 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री

 भष्टाचार  निवारण
 प्रतिबन्ध  लगा  दिया  श्री  ;  तथा

 नियम  के
 |  4

 क्या  हिन्दुओं  और  सिक्खों  द्वारा
 भारतीय  दंड  संहिता  के  अन्तर्गत  \9

 पंजाब  में  छोड़ी  हुई  गाड़ियों के

 सम्बन्ध  में  सरकार  ने  पाकिस्तान  के  साथ  भ्रष्टाचार  निवारण  अधिनियम  और  भारतीय

 दंड  संहिता  दोनो  के  अंतगर्त
 कोई  बात  चीत  की  है

 ?

 (१)

 पुनर्वास  उप मंत्रो  जे०  के ०  :
 (%)  a  S|

 Try  ।

 हाल  के  समझौते  के  अनुसरण  म
 ~~

 (३)  शुन्य  ।

 कोई  अधिसूचना  नहीं  जारी
 की  गई

 ।
 द्वारा  जांच  अभी  जारी

 इस  विषय  में  सरकार  के  पास  कोई
 ्  ||

 fata  पंजी  को  सहभागिता
 व्यक्तियों  से  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हे  कि

 उन  की  गाड़ियां  पाकिस्तान  सरकार  ने
 FUE,  डा०  असीन  :  वाणिज्य  gat

 गृहीत  कर  ली  हे  ।

 इस  विषय पर  कोई  अलग
 भारतीयਂ  उद्योग  में  विदेशी  पूंजी  की  सहभागिता

 के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  सरकार  तथा  उद्योग  के
 चीत  नहीं  हुई

 ।
 किन्तु  यातायात  गाड़ियों

 पर  १९५०  का
 चल  सम्पत्ति समझौता  लागू

 बीच  परामर्दा  की  क्या  प्रक्रिया  बनाई  गई  हे
 ?

 होता
 है  और  निष्क्रांत  मालिक  उन्हें एक  देश  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 से  दूसरे  में  नहीं  ले  जा  सकते  ।  टी०  :  भारतीय  उद्योग  में

 होरा  कुड  बांध
 विदेशी  पूंजी  की  सहभागिता  में  सरकार  की

 सामान्य  नीति  जैसा  कि  ६  १९४८

 *USY,  को  आर०  एन०  एस०  देव  के  संकल्प में  उल्लिखित  तथा  जिसे  प्रधान
 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत्  मंत्री  यह  बतलाने  मंत्री  तथा  मेरे  द्वारा  स्पष्ट  गया  हैं

 की  कृपा  करेंगे  :
 केन्द्रीय  मंत्रणा  परिषद  समय  समय  पर

 हीराकुड  बांध  परियोजना  विचार  विमश  करती  रहती  है  ।  इस  में

 के  पदाधिकारियों  तथा  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  औद्योगिक  हितों  के  कई  एक  उत्तरदायी

 (१)  भारतीय  दंड  संहिता  और  (2)  प्रतिनिधि  मौजूद  हैं  ।

 भष्टाचार  निवारण  अधिनियम  के  अंतगर्त
 कालीन  उद्योग

 कितने  मामलों  की  जांच  लम्बित  है  ;

 उन  में  कितने  मामलों  की  जांच  FUME,  श्री  कर्णी  सिंहजी
 :  क्या

 एक  aq  (२)  दो  वर्षों  और  (2)  तीन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा
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 करेंग ेकि  भारत  में  कालीन  बनाने  के  कितने  उत्तरों  बंगाल  में  नदियों  का  परिमाप

 श्री  बीरबल  सिह  :

 इन  में  से  कितने  राजस्थान
 FUNC,

 ‘Lat  रघुनाथ  सिह  :

 में  ह  तथा  किन  किन  स्थानों  पर  ?  क्या  सिचाई  तथा  faq  मंत्री  यह  बताने

 क्या  सरकार  कालीन  के  निर्यात  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भूटान  सरकार  से

 के  सम्बन्ध  में  विदेश  स्थित  हमारे  दूतावासों  उत्तरी  बंगाल  की  नदियों  का  परिमापਂ  करने

 की  सहायता  से  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  योजना  में  भाग  लेने  की  प्रियंका  की

 करती हू  ?  गई  और  यदि  हां  तो  उसका  क्या  उत्तर

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 टी०  :  एक  विवरण  :  भूटान  सरकार  को

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 इस  योजना  में  कोई  रुचि  नहीं  |

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १८]

 कोसी  नियंत्रण  योजना
 पांच  ;  बीकानेर  तथा  जबलपुर

 में  ।  श्री  एल०  एन०  मिश्र

 श्रीमान  ।

 नप  ४९,
 पंडित

 डी०  एन०  तिवारी

 पाकिस्तान  संविधान  सभा
 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 FUSY,  श्री  गिडवानी  :  प्रधान  मंत्री
 क्या  कोसी

 नियन्त्रण  योजना  को

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  को  आरम्भ  करने  के  लिये  कोई  अन्तिम  फैसला

 विदित  &  कि  पाकिस्तान  संविधान  सभा  नें  ७
 किया  गया  है  ;  तथा

 नवम्बर  १९५३  को  एक  फैसला  किया  है  जिसके

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  बिहार
 सरकार

 अनुसार  भारत  संघ  के  क्षेत्राधिकार  में  जूनागढ़
 को  भारत  सरकार  द्वारा  ऐसा  बताया  गया  है

 तथा  मानवदार  जनता  को  संघीय
 कि  कोसी  समस्या  को  हल  करने  के  लिये

 मण्डल  में  उस  समयਂ  प्रतिनिधित्व  दिया  जायगा

 जब  वे  मुक्त  हो  जायेंगे  तथा  कि  इस  अभिप्राय
 योजना  काल  में  कुछ  ठोस  उपाय  किए  जायेंगे  ?

 से  पाकिस्तानी  संविधान  में  व्यवस्था  की  गई  योजना  व  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 :  श्रीमान्  ।

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  इस  योजना  को  अन्य  योजनाओं

 पाकिस्तान  संविधान  सभा  ने  यह  फैसला  के  साथ  योजना  काल  में  आरम्भ  किया

 किया  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  को  जायगा

 संघीय  विधान-मण्डल  में  वहां  कीਂ  जनता  के

 विचारों  को  जानकर  प्रतिनिधित्व  दिया  जायगा
 खादी  तथा  अन्य  हथकरघा  उद्योग  विकास

 अधिनियम
 तथा  कि  इस  अभिप्राय  की  पाकिस्तानी

 संविधान  में  व्यवस्था  की  गई  है  ?  २५८.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 प्रधान  मंत्री  (att  जवाहरलाल  :

 इस  अभिप्राय  के  पाकिस्तानी  समाचारपत्रों  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~
 १९५३  के

 में  समाचार  प्रकाशित  हुए  हू  क्या  सरकार  ने
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 अधिनियम  १२  की  धारा  ५  के  अंतगर्त  आयात  करने  वालों  के  नामों  तथा  प्रत्येक

 नियम  बनाए हें  ;  तथा  हारा  आयात  की  गई  मात्रा  का  ज्ञात  करना

 यदि  नहीं  तो  यह  कब  बनाए  सुगमता से  सम्भव  नहीं  १९५०  के  सम्बन्ध

 जायेग  तथाਂ  कब  तक  गजट  F  प्रकाशित  में  जब  आयात  के  लिए  लाइसेंस  दिए  जाते

 होंग ?
 आयात  करने  वालों  के  नाम  तथा  विभिन्न

 सार्थों
 को  दिए  गए  लाइसेंसों  के  मूल्य  सम्बन्धी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 एक  विवरण  संलग्न  किया  जाता

 टी०  कृष्णमाचारी
 तथा

 अतिरिक्त  उत्पादन  शल्क  को  एकत्र  करने  के
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २०)

 लिये  अधिनियम  की  धारा  ५  के  अंतगर्त  कच्चे काजू  आयात  शुल्क

 लाग  नहीं  होता  । नियम  बनाए  गए  तथा  संलग्न  किए  जाते

 हूं  ।  परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  १९]  १९५०-५१  A  लेकर  आयात

 दूसरे  नियमों  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  ह
 किए  गए  काजू  की  मात्रा  तथा  उसका  मूल्य

 इस  प्रकार से  है तथा  इस  काय  में  नियन्त्रक  महालेखा

 परीक्षक  महोदय  का  परामर्श  प्राप्त  किया  निनाद

 ay
 c

 नत्रा  मलय जा  रहा  =
 eee

 कच्चे  काज  का  आयात
 १९५०-५१  UWooo cq टन  C4  लाख  रु०

 SK Y—-KR  व
 शे,२३००  टन  BRC  लाख  रु  ० २५९.  श्री  ato  flo  नायर  :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  TTF  १९५०  284 Q—4& 3  ५१,७००  टन  BRE  लाख  Fo

 १९५१,  १९५२  तथा  १९५३  के  सम्बन्ध  में  2343-4  ३७,२२६ टन  २.६४  लाख  रु०

 अफ्रीका से  काज  फल  के  आयात  करने  वालों
 से  सितम्बर

 की एक  सुची  सदन  पटल  पर  रखेंगे  जिसमे
 एन्टी बायोटिक्स  औषधियां

 उनके  के  पते  तथा  *QGO  डा०  अमीन  :  वाणिज्य  तथा

 व्यक्ति  द्वारा  प्रत्येक  वर्ष  में  आयात  की  गई  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मात्रा  का  वर्णन  हो
 ?

 गत  पांच  वर्षों  में  अकेली  या

 कच्चे  काज  पर  यदि  कोई  आयात  fast  जली  एन्टी बायोटिक्स  औषधियों  का

 शुल्क  लगाया  गया  हे  तो  वह  कितना है
 ?

 कुछ  मूल्य  जिनके  आयात  की  अनुमति  दी  गई

 थी ;  तथा उपरोक्त  वर्षों  में

 सरकारी  अभिलेखों  के  आयातਂ  आयात  करने  वाले  हाथों  के

 करने  वालों  द्वारा  कुछ  कितने  मूल्य  का  नाम  '  तथा  प्रत्येक  द्वारा  उपरोक्त  काल  में

 भुगतान किया  गया  हूं
 ?

 किए  गए  आयात  का  मलय  क्या  ह
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी०  कृष्णमाचारी )  १९५१  से  टी०  कृष्णमाचारी )  एन्टी बायो

 कच्चे  काज  के  आयात  की  खले  सामान्य  टैक्स  औषधियों  के  आयात  के  बारे  में  आंकड़े

 लाइसेंस  के  अन्तगंत  अनुमति  दी  गई  है  ।  डा०  अमीन  के  १६  १९५३  के

 इस  कारण  सार्थो ंके  लिये  आयात  लाइसेंसों  प्रश्न  संख्या  ७  के  उत्तर  में  बतला  दिए  गए

 का  प्राप्त  करना  आवश्यक  नहीं  अतएवਂ  @  उपलब्ध  सुचना  के  बारे  में  एक  विवरण
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 सदन  पटल  पर  फिर  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  १९४८-५०  तथा  अभी
 तक

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २१]  १९५०-५५  में  कितने  क्षेत्र  के
 लिए  परमिट

 एक  साथ  तथा  तैयार  रूप  से  आयात  की
 ~

 c
 गए  हें  ;

 गई  एन्टी बायोटिक्स  औषधियों  के  बारे  म  १९४८-५०  में  तथा  PSK osu

 पुथल  पुथल  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हें  ।  में  अभी  तक  वास्तव  में  कितने  क्षेत्र  में

 की  गई  है  ?
 सुचना  उपलब्ध नहीं  है  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  Yo.
 रेलवे  खदान  मज़दूर

 २६२.  श्री  ato  मिश्र :  क्या  उत्पादन
 ०  कृष्णमाचारी  )  :  से  (77)  अपेक्षित

 सूचना  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  को  संलग्न
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 जाता  ।  परिशिष्ट  ३,.

 क्या यह  सत्य  हू  कि  सरकार ने  अनुबन्ध  संख्या  २२  |
 {400  रेलवे खदान  मजदूरों  की  छंटनी  करने

 चाय के  बागान
 का  निश्चय  किया है  ;  तथा

 रद  श्री  एन०  Hs  लिंगम :
 यदि  तो  सरकार  उनको

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  at
 कौन  सी  वैकल्पिक  नौकरी  देने  कीਂ  प्रस्थापना

 करती है  ?
 कृपा  करेंगे  कि  :

 ३१,  १९५३  तक  भारतीय
 उत्पादन

 मंत्री  (Al के०
 Ato  :

 चाय-लाइसेंस  समिति  से  पंजीबद्ध
 सरकार ने  १९५२  में  रेलवे

 खदानों  से  ५,६९३  फालतू  मजदूरों  की  छंटनी  किए
 गए  चाय  के  बागान की  संख्या  कितनी

 @

 का  फैसला किया  अभी  तक  कोई

 छंटनी नहीं  की  गई  ह  |
 ५०  एकड़  से  कम  क्षेत्र  के  array

 की  संख्या  कितनी  है  ?

 सरकार  उन्हें  दूसरी  रेलवे  खदानों
 ५०  से  १५०  एकड़  तक  के

 जहां  मजदूरों  की  मांग  वैकल्पिक  नौकरी

 देने  का  विचार  कर  रही  है  ।  सरकार के  पास  के
 बागान

 की  संख्या  कितनी  है  ?

 विद्यमान खदानों  में  उत्पादन  के  बढ़ाने की  १५०  से  ३००  एकड़  तक  के

 विकास  योजनाएं भी  हे  तथाਂ  ज्यूंही ये  योजनाएं  बागान की  संख्या  कितनी  है  ;

 तथा
 कार्यान्विति के  लिए  तयार  हो  जायंगी  फालतू

 मजदूरों  की  कुछ  संख्या  का  काम  पर  लगाना  ३००  एकड़  से  अधिक  क्षेत्र  के

 सम्भव  होਂ  जायगा  ।  बागात की  संख्या  कितनी  हूं  ?

 चाय  की  खती  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 २६३  थी  एन०  एम०  fama  :  टी०  :  से

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 बताने

 की  कृपा

 करेंगे  कि  ३,  अपलब्ध  संख्या  २३]

 चाय  की  खती 2 2v¥C-Ko  तथा  १९५०-५५

 के  विनियमन  काल  में  नए  कृषकों में  वितरण  २६५.  शो  एन०  एम०  लिंगम :  क्यां

 के  अभिप्राय  से  कितने  को  पूरक  रीटा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 किया  गया  है  ;  कृपा  करेंगे  कि  १६४८-५०  की  विनियमन
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 अवधि  a  (2%)  १००  एकड़  प्रौढ़  इस  से  अ्रधिक  क्या  ग्रान्ट्स  राज्य  में  नेल्लोर

 श्र
 गुन्टूर

 जिलों में  नमक  के  कारखानों का बड़े  (2)  १००  एकड़  से  कम  के

 बागानों  शर  (३)  कितने  विस्तार  के  क्षेत्र  एक  नया  सर्कल  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 में  चाय  की  खेती  बढ़ाने  के  लिये  कितने  अनुमति

 पत्र  दिये  गये  ?  उत्पादन  मंत्री  के०  सा०

 टी ०  चार
 ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (

 टी०  कृष्णमाचारी  )  (१)  4X
 जी  नही ं।

 मतपत्र

 (>)  2,989  अनुमतिपत्र  ;  नमक  उत्पादन  केन चन्द्र

 (  x  )  VE, 23  Qs  एकड़ ॥ |  २६८.  श्री  नानादास  या  उत्पादन

 कालो  बीच  का  निर्यात  मंत्री  यह  बंतलाने  की  कृपा  करेंग

 Rot  श्री  वी०  पी०  नायर  क्या  सरकार  कितने  नमक  बनाने
 के

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  az  बतलाने  की  wat  केन्द्र  चला  रही  है  भ्र ौर  ये  कहां  स्थित

 कृपा  करेंगे  कि  १९४७  से  १९५३  तक  प्रतिवर्ष  शौर

 भारत  से  कितनी  काली  मिले  का  निर्यात

 किया  गया  ?  क्या  are  राज्य  मिट्टी

 इस्कपल्ली  में  जहां  कि  wear  खारा  पानी
 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  टो०

 बहुत  अधिक  मात्रा में  मिल  जाता हें
 टी ०  कृष्णमाचारी )  भारत  से  १९४७  के

 के  एक  अदद  नमक  बनाने  को  केन्द्र
 पश्चात  प्रति  वर्ष  निम्नलिखित  पात्रा  में

 खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 काली  faa  का  निर्यात  किया  गया  :--

 eS  a ae  at  वन  उत्पादन  मंत्री  Fo  सो०

 वह  मात्र  ०००  हुंड्रेडवट म  बम्बई  राज्य  में  बडाला  एक
 |

 —  —  नननणणणण
 are  राज्य  में  एक  आदर्श

 १९४७  345.0
 कारखाना  खोलने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 १९४८  BE
 किया जा  रहा  हैं  ।

 ह

 उ

 सके

 कान

 केस  क
 १९८९  २७४५८

 प्  प् ra (0
 में  प्रभी  तक  कोई  निश्चय  नहीं  किया  गया  है

 R90

 ५  १  ३३३  आधा  राज्य  म  नमक  का  उत्पादन

 RR
 २६९.  श्री  नाना दास  :  क्या  उत्पादन

 १९५३  295
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे )

 नमक  का  कारखाना  EX,  GQ  Reus  में

 २६७.  श्री  नानादास  क्या  उत्पादन  न्यारी  राज्य  में कितनी कमी  पर  नमक  बनाया

 गया मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगे

 आ्रान्घ्र  राज्य  में  मद्रास  सकल  इस  श्रीधर  में  नमक

 से  सम्बद्ध  कितने  नमक  के  कारखाने हैं  ;  शौर  बनाया  गया  ;  कौर

 &54  PSD
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 (
 ग

 )  राज्य  में  कितने  उत्पादन  मंत्री  के ०  ato  :

 ७ सर्कल  डिवीजनल  HIATS  सौराष्ट्र  में  भावनगर  में  वैज्ञानिक

 शर  प्रादेशिक  कार्यालय  हैं  ?  तथा  औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद  के  att

 एक  नमक  अनुसंधान  केन्द्र  खोला  रहा
 है

 उत्पादन  मंत्री  के ०  सी  :

 किन्तु  निम्नलिखित  स्थानों  पर  पांच  नमक
 १९५१  CR  एकड़

 १९५२  9, XR
 ह  को  विभागीय  प्रयोगशालायें  हूँ

 ”  देवदानी  साहिर  झील  |
 १९५३  9,9X

 बम्बई  ।

 १६५१  %0,5 8,000  मन
 हुसना  उड़ीसा  ।

 FEKR  W3  50,000  मन
 टोॉडियारपेट  के  क  के  क  मद्रास  ॥

 १९५३  0६,०0०  मन
 zdraea  मद्रास । '

 '  जी  नही ं।
 FEXR  तक  )

 अनुज्ञप्त  वाले  उत्पादकों  के  कोयला  खानें

 उत्पादन  को  छोड़
 ७  २७१.  पंड़ित  डो०  एन०

 कारखाने  २
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 सकल  कार्यालय  २.  १६  ४  १४  करेंग  कि  सरकार  कितनी  कोयला  खानों  को
 नौपाडा  में  )

 १  सकल

 उत्पादन  मंत्री  के
 ०  सी  ०  :

 का

 डिवीजनल  कार्यालय  १  ग्यारह  |

 में  )
 कृत्रिम  मणियां

 प्रादेशिक  कार्यालय  कोई  नहीं  ।

 २७२  श्री  राजगोपाल

 स्थित  प्रादेशिक  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 r  al  ग्रान्ट्स  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  पांच  वर्षों  में  प्रति  ag

 तय  मं  भारत  में  कितनी  मात्रा  में  और  कितने  मूल्य

 काम  करता
 को  कृत्रिम  मणियों  शर  कृत्रिम  हीरों  का

 आयात  किया  गया  ?

 नमक  अनसंघान  केन्द्र
 (१)  आयात  की  हुई  न  तराशी

 २७४,  श्री  नाना दास :  उत्पादन
 हुई  और  तराश  कर  मणि  बनाई हुई  कृत्रिम

 5 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करा  :  मणियों  का  अलग  शौर  (  X  )  a

 देश  में  कितने  नमक  अनुसंधान  तराश  हुए  तथा  तराश  कर  हीरे  बनाये

 चन्द्र हें  और  ये  किन  किन  स्थानों पर  चल  रहे  हुए  aa  कृत्रिम  हीरों  पर  कितना  आयात

 शुल्क  लिया  जाता  है  ?

 क्या  नेल्लोर  जिले  में  साल्ट  (7)  भारत  में  कृत्रिम  हीरों

 इस् कपल ली  में  एक  नमक  अनुसन्धान  केन्द्र  का  निर्माण  करने  कोई  उद्योग  उपरोक्त

 खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  हैँ  ?  चीजें  बनाते  ह  ?
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 इलेक्ट्रिक  कम्पनी  कौर  एसोशियेट ड क्या  भारत  सरकार  इस  उद्योग

 को  कोई  सं  रक्षण  या  विद्वेष  प्रोत्साहन  देती  ?  कल  इंडस्ट्रीज़  लिमिटेड  के  प्रस्तावों  की  परीक्षा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टो

 ०
 की  जा  ae

 ao  :  तथा  प्रवर्तन  निदेशालय

 सामुद्रिक  व्यापार  के  लेखे  से  कृत्रिम  मणियों  २७४.  श्री  ato  पी०  नायर  :  RT
 के  सम्बन्ध  में  अलग  झांकने  नहीं  मिलते

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 तथा  यहां  कृत्रिम  मणियों
 कृपा  करेंगे  :

 का  निर्माण  नहीं  होता  ।  किन्तु  राजस्थान
 १९५०,  १९५१,  १९५२  शर - और  मद्रास  में  कुटी  राज्यों  के  रूप  में  रवायात

 १९५३  में  अब  तक  प्रतिवर्ष  वाणिज्य  मंत्रालय
 की  हुई  कृत्रिम  मणियों  को  तैयार  किया  जाता

 के  प्रवर्तन  निदेशालय  ने  कितने  मामले  पकड़े  ;
 क्योंकि  प्रभी  तक  इस  का  निर्माण  आरम्भ

 feat  मामले  न्यायालयों  में
 नहीं  अतः  इस  समय  संरक्षण  का

 कोई  ही  नहीं  उठता  ।  भेजे  गये  और  कितने  में  दण्ड  दिया

 गया
 भारों  विद्युत  शक्ति  संयन्त्र  उद्योग

 उक्त  अवधि  में  मंत्रालय  ने

 २७  श्री  एस०  एन०  क्या
 कितने  मामले  निदेशालय  को  सौंपे  हें  ;  झर

 उत्पादन
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 :
 निदेशालय  ने  मोटे  रूप  में  किस

 कौन  कौन  से  ata  भारी  विद्युत  किस  प्रकार  के  मामलों  की  जांच  की  है  ?

 शक्ति  संयन्त्र  उद्योग  की  परियोजना  में  धन  से

 प्रौद्योगिक  रूप  से  भाग  लेने  को  तैयार
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 टो०  कृष्णमाचारी )  तथा
 हैं  ;  झ्र ौर

 एक  विवरण सदन  पटल  पर  रखा  जाता हैं  ।
 क्या  उन्होंने  वर्तमान  अवस्था

 को  qatatHar  आरम्भ  कर  दिया  है  ?  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  zs  |

 उत्पादन  मंत्री  के  ०  सी०  रेड्डी :
 मंत्रालय  नें  प्रतिवर्ष  लगभग

 पन्द्रह  मामले  केन्द्रीय  प्रवर्तन  निदेशालय  को
 जमाने  की  tat  ब्रिटेन  की

 इंग्लिश  इलैक्ट्रिक  कम्पनी  शौर  ब्रिटेन  की
 सौंपे थे  ।

 एसोशियेटिड  इलैक्ट्रिकल  इंडस्ट्रीज़  लिमिटेड  |  निदेशालय  नें  मोटे  रूप  में  निम्न

 प्रकार के  मामलों की  जांच  की  :
 सीमेन्ट  ने  इस  देश  के

 बाजार  की  स्थिति  कौर  उत्पादन  की  (१)  चोर  बाजारी ।

 सुविधाओं  का  स्थानीय  रूप  से  अध्ययन  (२)  गलत  मूल्यांकन  कौर  मानदण्ड

 करने  के  यहां  एक  प्रतिनिधि  से  निम्न  प्रकार  के  माल  का  उत्पादन  ;  और

 मण्डल  भेजा  था  ।  इस  प्रतिनिधि  मंडल
 (३)  faafaa  माल  के  उत्पादन  रोक

 ने  विभिन्न  सरकारी  विभागों  ak  सम्बद्ध  बिक्री  के  सम्बन्ध  में  गलत  sare  देना  |

 पदाधिकारियों  से  भी
 विचार  विमश

 किया

 था  कौर  तब
 यह  दल  परियोजना  को  तैयार  सुपारी  का  आयात

 करने  के  लिये  जमनी  लौट  गया  |  भारत  श्री  मुनि स्वामी  :

 सरकार  के  विचार  के  लिये  इस  का  प्रतिवेदन  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 शीघ्र  ही  प्राप्त  होने  की  आशा है  ।  इंगलिश  की  कृपा  करेंगे  किः  मद्रास  राज्य  को  REKR
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 के  उत्तरार्ध  में  सुपारी  का  आयात  करने  के  अस्पताल  में  fara  संभरण

 लिये  कितनी  अनुज्ञप्ति यां  दी  गई  छु  Rv".  श्री  दीदार  देव :  क्या  सिचाई

 उन  में  से  कितने  नवागन्तुक
 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 a
 ह

 ?  कपा  अग्र ताला  (Pager)  में

 इस  अनुज्ञप्ति  को  प्राप्त  करने  विद्युत  संभरण  टूट  जाता  हैं  ;  तथा

 के  लिये  मद्रास  राज्य  से  कुल  कितने  प्रार्थनापत्र  सरकार  विद्युत  संभरण  को

 निरंतर  रखने  के  लिये  क्या  पगਂ  gait  का प्राप्त  हुए  थे  दौर  उन  में  से  कितने  श्रेणीकृत

 कर  दिये  गये  थे  ?  विचार  रखती  है  ?

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  टो ०
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 :  हां  श्रीमान  ।
 टी ०  :  से

 एक  विवरण  नत्थी  किया  जाता है  ।  सरकार  इस  विषय  सक्रिय

 विचार  कर  रही  है  ate  स्थिति  को परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २५]

 शीघ्र  सुधारने  के
 लिये

 पग  ard  जा  रहे  हूं
 बीकानेर  हाऊस  गोदाम

 त्रिपुरा  में  सामुदायिक  परियोजनाएं _
 २७६.  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो :

 के  २७८-  श्री  दशरथ
 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतांने  की

 योजना  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 कृपा  करेंगे  :

 सामुदायिक  विकास  परियोजना  के  ara  केलिए

 बीकानेर  हाऊस  नई  देहली  केਂ  त्रिपुरा  सरकार  के  लिए  अरब  तक  कुल  कि  तनी

 झिंगन  में  सामान  के  अस्थायी  गोदाम  राशि  का  उपबन्ध  किया  war है  ?

 बनाने  की  लागत  का  क्या  अनुमान  लगाया
 सामुदायिक  परियोजनाओं  के  लिए

 गया  कौर  क्या  लागत  झाई  ;  कितने  क्षेत्र  चुने  गये  हैं  ale  वे  स्थान  कहां  हैं  ?

 ये  गोदाम  किस  प्रयोजन  के  लिए  इन  परियोजनाओं  में  से  कितनों

 तथा  का  उप-क्रम  किया  गया  ?
 बनाए गये  ;

 (
 ह  इन  गोदामों  के  फर्श*  का  क्षेत्र  त्रिपुरा  में

 प्रतिवर्ष
 अर्थात  परब  तक

 सामुदायिक  विकास  योजनाओं  पर  कितनी

 राशि  व्यय  की
 गई  हे

 ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  :
 काय  के  किन  पदों  को  प्राथमिकता

 अनुमानित  लागत  २,०७,५४०  रुपये
 दी  जाती  है  ?

 वास्तविक  लागत  १,८  VEE  रुपये  ।
 क्या  सरकार  त्रिपुरा  के  जिरानियां

 ये  कमरे  हीरा कुड  ककरापर
 सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्र  की  प्रगति  का

 वेयर  और  नहरी  परियोजनाओं  के  लिये  प्रतिवेदन  सदन  पटल  पर  रखेंगी  ?

 नक्शों  का  काम  करने  वाले
 कर्म  चारी  वृन्द  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 के  लिए  कार्यालय  के  स्थान  का  उपबन्ध  कर  ने  ५
 FEKR-4R  में  एक  सामुदायिक

 के  लिये  बनाए  गये  थे  ।
 विकास  खण्ड  के  ३  वर्ष  की  कालावधि

 (71)  फर्द  का  क्षेत्र  Ia ¥RE  वर्ग  फुट  के  लिए  89.88  लाख  रुपये  के  व्यय  का  WA

 मोहन  किया  गया  ।
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 तथा  नूतन  कौर  प्रत्येक  बस्ती  में  कितने

 सदर  श्रग्रताला  में  एक  सामुदायिक  विकास  पित  व्यक्तियों  नें  पुनर्वास  surat  पुरी  राशि

 खण्ड हैं  ।  लेलीहें  ;  तथा

 ३०-९-५३  तक  २.१७४  लाख  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  १९५३
 रुपय े।  में  शिविरों  को  छोड़  गये  ह

 ?

 म म े|  |  कार्य  को (=)  निम्नलिखित  क्षेत्रों

 प्राथमिकता  दी  गई  है  ;  पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के ०

 से  (a),  विवरण सदन  पटल  पर

 (१)  कृषि  तथा  पशु  पालन  ।
 है  |  परिशिष्ट  संख्या अनुबन्ध

 (२)  सिंचाई  ।
 संख्या  २७]

 (३)  कृषि  योग्य  बनाना  |

 (४)  संचरण  |  बस्तियों  में  «८,  शिविरों  से

 (५)  स्वास्थ्य  an  सफाई  |  कोई  नहीं
 ।

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  हँ  ।
 अनुसूचित  जाति  के  विस्थापित  व्यक्ति

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २६]
 Qo.  नवल

 प्रभाकर  क्या

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्ति
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे
 :

 २७९.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  पुनर्वास  दिल्ली  में  विस्थापित  जाति

 मंत्री  ug  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :
 के  विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या  ;  तथा

 त्रिपुरा  के  प्रत्येक  डिवीजन  में
 जिन  को  पुनः  बसाया  जा  चुका

 विस्थापित  लोगों  के  कुल  कितने  दीवार  ake

 है  उन  की  संख्या ?
 बस्तियां  हें  ;

 प्रत्येक  शिविर  कौर  में
 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के

 ०  :

 कुल  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  हू  ?  तथा  विस्थापित  हरिजनों

 fazert. प्रत्येक  शिविर  में  कितने  के  जनगणना  के  पृथक  भ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं
 a

 पित  व्यक्तियों  को  सहायता  दी  जा  रही  दू  ;  @  |

 g54P8
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय वाद  विवाद

 (  भाग  {Nt  और  उत्तर  से  इधर

 शासकीय  दावत

 कन  ee जय  अर  यय य ा  es  ——— —  यय  मय  य  यय  यय  दिय  यग

 Vv,  4%  ८  हे  ०

 (३)  पेन्सिल  पाया उच्चार  को  संरक्षण | ४ |

 तोक  स  जारी  रखने  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल

 आयोग  का  प्रतिवेदन  ।
 चुघ वार

 दिसम्बर  Vat  ९

 निलम  ह
 (४)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का

 संकल्प
 CS

 सदन  की  बैठक  डेढ़  बजे
 प्राप्त  हुई

 ५३,  दिनांक  २१  e8uR  ॥

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 a  |  (५)  प्रफुल्ल  आयोग  EX

 की  १६  (२)  के  परादिक  के

 प्रदान  और  उत्तर  त्रासदी  विवरण  जिस  में  इस  बात  के

 भाग  १)  कारण  बताये  गये  हूं  कि  उपरोक्त

 (३)  शर  (४)  में  उल्लिखित

 दस्तावेजों  की  एक  एक  प्रति  नियत

 Y-Jo  स०  To
 अवधि  के  अन्दर  क्यों  नहीं  रखी

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 जा  संकट  ॥

 al
 प्रफुल्ल

 आयोग  alata  &
 में  रख  दिये  गप  ।  देखिये

 १६  की  उपधारा  (२)  क  अधीन  विवरण
 एस-१८०/५३ |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टी

 ०  टी
 ०

 (६)  बटन  उद्योग  का  संरक्षण  जारी
 कृष्णमाचारी  )  में  प्रफुल्ल  art

 रखने  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  आयोग
 2X2  की  १६  की  उपधारा

 का  प्रतिवेदन  |

 (२)  के  अधीन  निम्नलिखित  पत्रों
 की

 एक

 एक  प्रति  पटल  पर  रखता  स्वात  :
 (७)  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का

 संकल्प  संख्या  v4 (2)-2t.  ५
 हे (१)  फरोसिलिकोन  उद्योग  का  संरक्षण

 जारी  रखने  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  दिनांक  २८  243.0  |

 अयोग  का  प्रतिवेदन  |
 (  G  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 (२)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  की  ग्र धि सुचना  संख्या  ¥¥(2)—

 संकल्प  संख्या  १७(१)  /  ५  ५३,  दिनांक  २८

 दिनांक  २८  १९५३

 [qeaatea
 में  दिये  गये  ।  देखिये  [qeaarea  में  रख  fra  गये  ।  देखिए

 एस-१८१/५३|]
 संख्या  एस-१७९/५३  |

 563  P.S.D.



 C22  सदन  पटल  पर  रख  गए  पत्र  दिसम्बर  १९५३  ८३२ बेकिंग  समवाय

 अधिसूचना  संख्या  एस०  आर०  को  रख  दी  गई  ।  देखिये

 १८५६,  दिनों  १  अक्तूबर  संख्या  एस-१८६/५३  ]

 श्री  ajo  ajo ०  कृष्णमाचारी  :  में  उद्योग  (६)  अधिसूचना  संख्या  €  (१)  प्राप्त

 तयबा  विनियमन  )  अधिनियम  /¥3,  दिनांक  So. TarTT,  AQ I

 न की  घारा  ३०  की  उपधारा (४)  के  में  रख  दी  गई  देखिये

 प्रधान  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  सख्या  एस-१८६/५३]

 \ शअधिसुचता  संख्या  एस०  तरो ०  Wve,
 (७)  अधिसूचना  संख्या  €  (२  1 )  झाई

 forte  १  2EY3  की  एक  प्रति
 ए  (जी)/५३,  दिनांक  १४  GYR

 पर  रखता  हूं  |  में
 रख

 दी
 पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  ।  देखिये

 mei  देखिये  संख्या  एस-१८४/५३]
 संख्या  एस

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को  (८)  अधिसूचना  संख्या  एस०  शिकार

 अधिरचना  आ  २०८४५  दिनांक १०  नवम्बर  2EXR |

 में  रख  दी  गई  ।  देखिये
 flo  ato  कृष्णमाचारी  वाणिज्य

 जारी  की  गई  एस-१८८/५३]
 तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा

 निम्नलिखित  अधिसुचनाश्रों  की  एक  एक

 afa  पटल  पर  रखता  शर्याति  ath  मवाद

 विधेयक
 (१)  अधिसूचना  संख्या

 एस०  शार ७

 wean  महोदय  :
 oe  सदन  बेकिंग

 तो ०  PoYUY  दिनांक  १  ग्र क््तूब +
 समवाय  अधिनियम  wE  में  अग्रसर  aa

 १६५३ |
 घन  करने  के  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय

 सख्या  Ufo  ०
 (२).  प्र धि सूचना स  इस  प्रस्ताव  पर  आग  र  विचार  करेगा  |

 आग  Moy,  १  माननीय  faa  मंत्री  |

 PEUE |
 faa  उपमंत्री  ए०  ato

 साया  एस०  अरार ०
 )  WiqTqaat  माननीय  सदस्यों  ने  सामान्य  रूप  से  जो  इस

 आग  @o4G  १  झ्रक्तूबर  विधेयक  का  समधन  किया है  में  इस  के  लिये

 PERRI  उन
 का  आभारी हं हूं

 ।  कल  ८
 माननीय

 सदस्यों  ने  चर्चा  में  भाग  लिया  ar  किसी  ने
 में  रख  दिये  गहरे  ।  देखिए

 भी  इस  विधेयक  का  विरोध  नहीं दीं  किया  |  केवल
 संख्या  एस-१८४/५३|

 एक  सदस्य  ने  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति

 (४)  अधिसूचना  संख्या  €  (७)  भाई ए
 को  सौंपने  का  उल्लेख  किया  ।  दूसरों  नें  प्रवर

 ह  क  ह
 ।  समिति  को  भेजन  के  प्रस्ताव  का  समर्थन (fi  )/¥3,  दिनांक  १  2Ey

 भी  नहीं  किया  ।  श्रीमान  में  यह  मान  लेता  हूं
 [a camTar  में  रख  दी  गई  ।  देखिये

 कि  सदन  ca  विधेयक  के  अधिकांश  उपबन्धों
 संख्या  एस-१८५/५३

 से  सामान्यतया  सहमत है  ।  इसਂ  का  समर्थन

 ag
 (५)  अधिसूचना  खपा  €(.१)  ) are  करते  समय  अ्धिकांड  सदस्यों  ने  कछ  बातें

 (sf  १४  REYR  भी  कही  हें  गौर  इस  विधेयक  के  कुछ  उपबन्धों



 बंकिम  समवाय  २  दिसम्बर  १९५३  तरीके  ८  रे

 के  विरुद्व  कुड  शिकार
 शे

 |  |  म  एक  इस  विधेयक
 से  जमा

 करवाने  वालों को  कुछ

 एक  कर  के  उत  बातों  का  उत्तर  देने का  प्रयत्न  हानि  ही  होगी  ।  उन  का  यह  विचार  है  कि

 करूंगा  |  भारतीय  समवाय  अधिनियम  की  घारा  १७८  क

 के  अधीन  समाप्त  होने  वाले  व्यापारिक

 [  उपाध्याय  महोदय  ग्राह्य-भद  पर  ग्रामीण  समवाय  में  धन  जमा  करवाने  वालों  को  कुछ

 सुविधायें  मिली  हुई  हे  ate  वहू  सुविधा  इस

 इस  विधेयक  के  विरुद्ध  सामान्य  शिकायत  विधेयक  द्वारा  नहीं  दी  गई  है  ।  में  उन्हें  दें  किंग

 यह  है  कि  यह  fatan  बहुत  देर  से  प्रस्तुतਂ  समवाय  अधिनियम  की  धारा  ४४५  ख  देखने  केਂ

 किया  गया  कि  शरारत  पहिले  ही  हो  चुकी  लिये  कहूंगा  जिस  में  यह  कहा  गया  है  कि

 है  ग्र  इस  विधायक  से  धन  जमा  करवाने  समापन  करने  वाले  उच्च  न्यायालय  या

 वालों  का  कोई  भला  नहीं  हो  सकेगा  ।  में  न्यायालय  को  भारतीय  समवाय  अधिनियम

 कुछ  हद  तक  उन  से  सहमत  हूं  ।  म॑
 भी  यही  के  इस  उपबन्ध  का  प्रयोग  न  किये  जाने  की

 समझता  हूं  कि  काफी  शरारत  हो  चुकी है
 |  आज्ञा  देने  का  पूरा  म्रधिकार  होगा  ।  गर्त

 में  नहीं  जानता  कि  परिसमापक ों  के  हाथ  में  इस  विधेयक  में  बेकिंग  समवाय  अधिनियम

 गये  हुए  जमा  करवाने  वालों  के  धन  को  केसे  के  अधीन  समापन  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  पहिले

 निकाला  जा  सकता  है  ।  इस  विधेयक  को  सामान्य
 रूप  से

 जिस  प्रक्रिया  का
 अनुसरण

 पुरःस्थापित  करते  समय  में  ने  झपने  भाषण  में  किया  जाता  था  उस  में  कोई  परिवर्तन  नहीं

 समापन  प्रक्रिया  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  से  किया  गया  है  |

 बहुत  से  उदाहरण  दे  कर  यह  बिल्कुल  स्पष्ट

 कर  दिया  था  कि  यह  शरारत  बहुत  गम्भीर  श्रीमान  माननीयਂ
 सदस्य  ने  कल  ये  बातें

 प्रकार  की  है और  सरकार  ने  इस  समिति  की  कहते  समय  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के

 सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  के  ही  यह  संशोधक  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  था  श्र  आप  ने  यह

 विधेयक  प्रस्तुत  कथा  है  ।  oer  बहुत  से  सदस्यों  ठीक  ही  कहा  था  कि  उच्च  न्यायालय  के

 ने  भी  उस  समिति  के  प्रतिवेदन  में  से  उद्धरण  विषय  में  कठोर  शब्दों  का  प्रयोग  करना  ठीक

 fate  |  मुझे  उन
 के  विषय  म  कुछ  नहीं  कहना  नहीं  परन्तु  मं  उन  की  इस  बात  से  सहमत

 परन्तु  फिर  भी  मुझे  यह  झा धात है  कि  यह  हूं  किक  से  कम  बंगाल  में  लोग  सामान्य

 विधान  जमा  करवाने  वालों  के  लिये  बिल्कुल  रूप  से  ag  समझते  हें  कि  समाप्त  होनें  वाले

 नहीं  है  ।  हमें  जमा  करवाने  वालों  के  बैंकों  में  जमा  करवाने  वालों  के  हितों  की  रक्षा

 के  सम्बन्ध  में  वहां  का  उच्च  न्यायालय  न  जाने बहुत  से  पत्र  प्राप्त  हुए  हूं  जिन  में  उन्हों  ने

 लिखा  है  कि  इस  विधेयक  से  उन  की  किस  कारण से  उचित  रूप  से  कार्य  नहीं  कर

 नाइयों कुछ  हद  तक  दूर  हो  जायेंगी  ।  सरका  ।  उन्हों  ने  यह  भी  कहा  था  कि  बैकिंग

 समवाय  अ्रधिनियम  ate  पहिले  झ्र ध्या देश  के

 कुछ  सदस्यों  ने  सरकार  भर  रक्षित  बंक  अधीन  जो  नियम  बनाये  at  चाहियें  उस

 की  क्रिपाहीनता  के  लिये  प्रा लोच ना  की  है  ।  न्यायालय  को  वे  नियम  बनाने  का  भी  समय

 मुझे  केवल  इतना  ही  कहना  है  कि  यदि  वे  नहीं  मिला  ।

 रक्षित  बेक  से  किसी  कारण  से  असन्तुष्ट  हूं  तो  इसी  कारण  हम  विंमान  विधेयक  की

 उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  उस  की  कठिनाइयों  को  अनुसूची
 ४  में  कुछ  महत्वपूर्ण  नियमों  का

 भी  समझना  चाहिए  ।  में  इस  पर  बाद  में  कुछ  उपबन्ध  कर  रहे  सभी  नियमों  का

 कहूंगा
 |  श्री  एच०  एन०

 मुकर्जी
 ने  कहा  है  कि  कर  इस  शझ्रधिनियम  में  रख  देना  सम्भव  नहीं
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 [  श्री  to  ato  गुहा ]

 है  शौर  इसलिये  कुछ  war  नियम  उच्च  श्री  एन०  मुकर्जी

 न्यायालय  द्वारा  बनाये  जायेंगे  ।  झ्राखिर  जब  उत्तर-पूर्व  मुझे  अच्छी  प्रकार  स्मरण  है

 कि  न्यायालय  में  उस  समय  २,०००  रुपये  का
 कुछ  विधान  सम्बन्धी  कार्यवाही  करनी  होगी

 उल्लेख  किया  गया  था  ।  में  कभी  कभी
 तो  हमें  न्यायालय  की  देख-रेख  में  ही  चलना

 जाता  रहा  हुंकार  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  अवधि
 होगा  ।

 निश्चित  कर  दी  गई  थी  कि  इतने  समय  तक

 सम्बद्ध  परिसमापक ों  को  यह  राशि  मिलेगी  |
 उन्हों  ने  नाथ  बेक  के  परिसमापकों  के

 पारिश्रमिक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  |
 श्री  ए०  सो०  मुझे  ज्ञात  है  कि

 अब  क्यों  कि  डा०  स्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  वे  अस्थायी  रूप  से  २,०००  रुपय  प्रति  मास

 विवादास्पद  विषयों  से  ऊपर  उठ  गये  ह  अतः
 लेते  रहे  किन्तु  वार्षिक  रूप  से  गणना  करने

 क्या  ही  बरच्छा  होता  यदि  वें  उन  नाम
 पर  ये  तीनों  पारिसमापकों  में  से  प्रत्येक  के

 इस  में  न  घसीटते  ।  में  उन  की  इस  बात  से
 हिस्से  २,०००  रुपये  से  कुछ  झ्र धिक  पड़ेंगे  ॥

 सहमत  हूं  कि  उस  बेक  के  परिसमापक ों  को

 >
 में  केवल  इतना  ही  कह  रहा  हूं  कि  यह  2,08  ०

 बहुत  अधिक  पारिश्रमिक  मिल  रहा
 रुपये  मासिक  का  निश्चित  पारिश्रमिक  नहीं

 परन्तु यह  ठीक  नहीं है  कि  उन्हें  २,०००
 है  ।

 रुपयें  मासिक  ar  निश्चित  पारिश्रमिक  मिल

 रहा  तीन  परिसमापक ों  को  उन  के  कमी दान  इस  के  बाद  उन्हों  ने  मेरे  बारे  में  कुछ

 निश्चित  दर  के  श्रतुसार  पारिश्रमिक  कहा  था  कि  जब  में  कलकते  में  था  तो  में  ने

 मिलता  जो  कि  प्रति  व्यक्ति  2,000  रुपये  जो  कुछ  भी  हम्ना  था  उस  सब  का  दोषी  सामान्य

 जमा  करवानें  वालों  को  ही  ठहराया  था  ॥ से  कुछ  अधिक  soar  है  ।

 मेरे  विचार  में  में  ने  ऐसा  कुछ  नहीं  किया  था

 उपाध्यक्ष  महान  :  २,०००  रुपये  प्रति
 में  ने  यदि  किसी  को  दोष  fear  था  तो  az

 मास  से  ?
 कलकते  की  साधारण  जनता  थी  ।  मं  ने

 जी  ait
 उस  समय  यह  कहा  था  कि  जिन  लोगों  ने  जमा

 at ए०
 स०  ग़हा ष्

 करवाने  बालों  के  धन  का  शोषण  किया  है

 उपाध्याय  महोदय  :  यही  तो  श्री  मुकर्जी  तर  जो  जमा  करवाने  वालों  के  धन  से  घनबान

 ने  कहां  था  |  बन  गये  हें  उन  के  विरुद्ध  कोई  रोष  संताप

 नहीं  प्रकट  किया  गया  ।  में  ने  जमा  करवाने
 न  ए0०  सी ०  परन्तु  ये  X,0.00

 वालों  को  कोई  दोष  नहीं  अपितु रुपये  निश्चित  तो  नहीं  हैं  ।  ये  तो  कमीशन  की

 राजनैतिक  दलों  के  नेताओं  या  सभी  दलों  के
 दर  के  अनुसार  हिसाब  लगा  कर  बनते  हें  |

 सामाजिक  कार्यकर्ताश्रों  को  ही  दोष  दिया  जिनहें

 मां  झुनझुनवाला  मध्य )  कि  इस  बात  को  बंगाल  की  सारी  जनता

 दर  क्या हैं  ?  मांग  बना  चाहिये  था  कौर  ऐसी  चीज़

 को  सहन  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  मेरे  विचार  में श्री  ए०  सो०  यह  तो  उत्तरोत्तर

 इस  विवेक  को  पुरःस्थापित  करते  समय कम  होती  जाती  है  ।'  पहिले  कुछ  लाख  पर

 ५  प्रतिशत  होगी  श्र  इसी  प्रकार  आगे  अर  में  ने  अपन  भाषण  के  तरन्त  में  यह  कहा  था  कि

 होगी  ।  चाहे  कुछ  भी  में  यहां  यह  बतला  जिस  तरीके
 से

 इन  में  से  कुछ  बैंक  चलाये

 देना  चाहता
 =
 @  क  क  क  १  जाते  थे  कौर  faa  तरीके  से  समापन  की
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 कार्यवाही  गई  उन  सब  को  देख  कर  मामले  में  fore  de  को  परिसमापक  बनाया

 मुझे  बंगाली  होने  के  लज्जा  अनुभव  गया  था  परन्तु  किसी  पक्ष  ने  उच्च  न्यायालय

 होती  है  |  में  एक  दरख्वास्त  दे  दी
 कि

 चूंकि  रिजर्व  बेक

 का  इस  में  स्वत्व  इसलिये  उसे  परिसमापक

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  रिज़वान
 नहीं  बनाना  चाहिये  ।  इस  पर  रिज़र्व  बेक

 बक  का  जिक्र  किया  हैं  ।  बेकिंग  समवाय

 अधिनियम  में  यह  उपबन्ध  था  कि  forge
 को  वहां  से  अलग  होना  पड़ा  ।

 at  परिसमापिंत  fea  जानें  वाले  बैंक  रिज़र्व  बक  के  बारे  में  अपनी  राम

 का  परिसमापक  नियुक्त  किया  जा  सकता  है  क़ायम  करने  से  पहले  में  समझता  हं  माननीय

 और  यदि  रिजर्व  बक  इस  के  लिये  आवेदन  सदस्य  कुछ  और  बातों  जिनहें  में  अभी

 करता  हू  तो  किसी  दूसरे  को  परिसमापक  आप  के  सामन  रखता  ह  ध्यान  देंगे  |  वर्तमान

 नहीं  बनाया  जा  सकता  |  जब  वह  विधेयक  विधेयक  के  अन्तर्गत  हम  परिसमापन का

 प्रवर  समिति  में  था  तो  में  उस  समिति  का  aa  उच्च  न्यायालय  तथा  न्यायालय के

 सदस्य  था  और  में  ने  भरसक  यह  प्रयत्न  किया  परिसमापक  को  सौंप  रहे  हें  परन्तु  तब  भी  हम

 कि  अधिनियम  मैँ  यह  उपबन्ध  होना  चाहिये  ae  को  परिसमापन  कार्यवाही  पर

 कि  सब  ही  मामलों  में  ford  बैंक  को  निगरानी  रखने  के  लिये  पर्याप्त  अधिकार  दे

 नियुक्त  किया  जाये  ;  परन्तु  वित्त  रहे हें  ।  हम  ने  यह  भी  उपबन्ध  किया है  कि

 मंत्री  और  रिजर्व  बैंक  ने  इस  सुझाव  को  नहीं  केन्द्रीय  सरकार  fora  बेक  से  किसी भी

 क्योंकि  उन  का  कहना  था  कि  इस  तरह  बैंक  की  परिसमापन  कार्यवाही  में  जांच  करने

 का  काम  करने  के  लिय  उन  के  पास  प्रशिक्षित  के  लिये  कह  सकती  है  और  उस  हालत  में

 लोगों  की  कमी  है  ।  परिसमापन  कार्यवाही  रिवेंज  बेक  अपनी  रिपोर्ट  इस  सदन  को  और

 wae  विशेष  प्रकार  की  क़ानूनी  कार्यवाही  होती  उच्च  न्यायालय  को  देगा  ।  कई  बार  इस

 हहे  और  इस  के  लिये  आवश्यक  योग्यता  सदन  को  अपेक्षित सुचना  प्राप्त  करने  के

 न्  वाले  कमंचारियों  की  ज़रूरत  होती  बारे  में  निराशा  हुई  हू  क्योंकि  परिसमापक

 @  ।  रिजर्व  बेक  के  लिये  ऐसे  प्रशिक्षित  केवल  उच्च  न्यायालय  के  प्रति  ही  उत्तरदायी

 को  भर्ती  करना  संभव  नहीं  हो  था--न  वह  बेक  के  प्रति

 खसका  हूँ
 ।

 दायी  था  और  न  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रकति
 ।

 इसलिये  हम  ने  इस  विधेयक  में  यह  उपबन्ध

 एक  और  बात  है  जिसे  इस  सम्बन्ध  में
 किया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ford  बेक  से

 are  रखना  चाहिये  ।  इन  में  से  कुछ  मामलों  किसी  भी  बेक  की  परिसमापन  कार्यवाही  का

 में  ford  de  लेनदार at  और  यह  एक  निरीक्षण करने  के  लिये  कह  सकती  है  ;  उच्च

 तथा  रही  है  कि  कोई  भी  व्यक्ति  या  निकाय  न्यायालय  तक  fort  बेक  से  ऐसे  करने  के

 faa  का  परिसमापित  होने  वाले  समवाय
 लिये  कह  सकता  है  और  उस  हालत  में  fae

 की  फरिसम्पत  में  स्वत्व  हो  परिसमापक

 नियुक्त  नहीं  हो  सकता  ।  चूंकि  रिज़र्व  बेक  केन्द्रीय  सरकार  दोनों  को  प्रस्तुत  करेगा  ।

 का  इन  में  से  तबकों  की--विशेषतः

 कुछ  बड़े  बड़े  det  की  परिसम्पत्  में  स्वत्व  माननीय  सदस्यों  ने  प्रस्तावित

 इसलिये  न्यायालय  ford  बैंक  को  थारा  C.F  (३)  के  परन्तुक  पर  आपत्ति

 wares  नियुक्त  कर
 सका  ।  नाथ  बेक  के  प्रकट  काटे  ।  विधेयक  में  यह  उपबन्ध टे  कि
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 )  विधेयक

 श्री  to  सी०  गुहा

 ज्यों  ही  न्यायालय  का  परिसमापक  नियुक्त
 असंतोषजनक स्थिति  की  ओर  दिलाया

 सारी  विचाराधीन  परिसमापन-कार्य  जा  इसलिये  में  समझता  हं  हम  ने  इस

 वालियां  उस  को  सौंप  दी  जायें  हं परन्तु  यदि
 मामले  में  काफी  सावधानी बरती

 उच्च  न्यायालय  यह  समझे  कि  न्यायालय  के  श्री  ato  दास  ने  रिज़र्व  बैंक  के  बारे  में
 परिसमापक को  नियुक्त  करने से  afer

 बहुत  कुछ  कहा  हे  ।  में  समझता  हूं  वे  विधेयक

 समवाय  में  रुपया  जमा  करने  are  लोगों  पर  बोलने  की  अपेक्षा  रिजर्व  aw  के  fax

 के  हितों  को  हानि  पहुंचेगी  तो  वह  सरकारी  ही  अधिक  बोले  हें  ।

 परिसमापक के  पद  पर  नियुक्त  व्यक्ति से

 ही  काम  करते  रहने  के  लिये  कह  सकता  है  ।
 श्री  बां०  दास  :  यदि

 fora  बंक  ने  ठीक  तरह  से  काम  किया
 से  माननीय  सदस्यों  ने  इस  परन्तुक

 पर  आपत्ति  उठाई  हैं  और  में  समझता  हुं  कि
 तो  इस  विधेयक  की  आवश्यकता  नहीं  होती  t

 उन  की  आपत्ति  कलकत्ता  में  हुई  परिसमापन  श्री  उ०  सी  ०
 गहा  :  जी  att  वित्तीय

 कार्यवाही  के  बारे  में  उन  के  अनुभव  पर  मुख्यत  विषय  पर  माननीय  सदस्य  जो  राय  प्रकट

 आधारित  ह  ।
 में  मानता  हुं  कि  इस  परन्तुक  करते ह  उन  सरकार और  संबंधित

 के  बारे  मं  सन्देह  करने  के  बहुत  कुछ  कारण  अधिकारी उचित  ध्यान  देते  रहे  में  आशा

 @  |  फिर  मं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  करता  हूं  कि  रिज़र्व  बेक  के  बारे  में  उन्हों  ने

 इस  बात  को  मानेंगे  कि  हम  उच्च  न्यायालयों
 जो  मत  प्रकट  किया  है  उन  पर  भी  उचित

 को  उन  के  अधिकारों से  वंचित  नहीं  कर  ध्यान  दियो  जायेगा |

 सकते  |  हमें  उच्च  न्यायालयों  के  सद्भाव  पर

 बाण  दास  :  में  यही
 निर्भर  करना  ही  हम  यह  मान  कर  आगे

 नहों  चल  सकते  उच्च
 न्यायालय

 पर
 चाहता  हू  |

 विश्वास  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  उन्हों  ने  श्री  Yo  सी०  गुहा  :
 श्री  यट  एम०

 मुख्य  रूप  से  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय

 त्रिवेदी  ने  सावंजनिक  परीक्षण  के  बारे  में  कुछ
 की  आलोचना की  ;  में  आशा  करता  हूं  कि

 कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  इस  सदन  व्यक्त
 सन्देह  प्रकट  किये  उन्हें  यह  सन्देह  ह  कि

 सार्वजनिक  परीक्षण  कौन  करेगा  ।  उन्हें  यह

 भावनाओं  को  अवद्य  ध्यान  में  रखेगा  और

 परिसमापन  काय  वालियां
 डर  है  कि  उच्च-न्यायालय अभियोक्ता  न

 बन  जाये  ।  इस  विधेयक  में  एसा  उपबन्ध
 सरकारी  परिसमापक ों पास  ही  रहे  चले

 नहीं  उच्च  न्यायालय  न्यायालय  के  रूप
 आने  देने  के  बारे  में  अपने  विकल्प  का

 में  काम  करेगा  और  न्यायालय  का

 धानी  प्रयोग  करेगा  ।  पर
 समापक  सावंजनिक  परीक्षण  करेगा

 केन्द्रीय  सरकार  यह  सोचेगी  कि  इस  अधिकार
 रेक्टर  को  अपना  बचाव  करने  के  लिये  पुरा

 का  दुरुपयोग किया  जा  रहा  है  तो  उसे  रिजर्व
 अवसर  दिया  जायेगा  ।  में  ने  जो  संशोधन

 क  से  संबंधित  बैंकों  की  परिसमापन

 दिया  है  उस  में  आगे  यह  उपबन्ध  है  कि

 वाही  का  निरीक्षण  के  लिये  कहने  का  डाइरेक्टर  को  सार्वजनिक  परीक्षण  के  लिय

 अधिकार होगा  और  केन्द्रीय  सरकार  तथा  से  पहले  इस  का  जवाब  देने  के

 ford  de  दवारा  उच्च  न्यायालय  का  ध्यान
 मौक़ा  दिया  जायेगा  कि  सार्वजनिक

 उन  बैंकों  की  परिसमापन  कार्यवाही  कें  बारे  परीक्षण क  लियें  क्यों  न  बलाया  जाय  ।  इस
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 डाइरेक्टरों  के  सारे  दायित्वों  का  कोई उपबन्ध  को  ध्यान  में  रखते  A

 करता  हुं  कि  श्री
 य०

 एम०  त्रिवेदी  के  सन्देह  सीमा  नहीं  होगा  ।  केवल  कुछ  संविंदात्मक

 काफ़ी हद  तक  दूर  हो
 सकेंगे  दायित्वों  का  कोई  परिसीमन  नहीं  होगा  ॥

 श्री  आओ  के०  चौधरी  ने  परिसीमन
 श्री  आर०  के०  चोरों  )

 में  जान  सकता  हुं  कि  डाइरेक्टरों  तक
 काल  के  बारे  में  कुछ  कहा  है  ।  डाइरेक्टरों

 जब  तक  वे  जीवित  सीमित  होगा
 के  कुछेक  दायित्वों के  हम  न  इस  विधेयक

 में  उपबन्ध  किया  ह  fe  कोई  परिसीमन  था  उन  के  बैंडबाजों  पर  भी  आयगा
 ?

 श्री  ए०  alo  रहा  :  यदि  उन्हों काल  नहीं  होना  चाहिये  |  झ  प्रसन्नता  हे

 कि  माननीय  सदस्य  न  दे दा बन्ध  चितरंजन  कोई ऋण  लिया  है  तो  उस  का  दायित्व उन

 दास  का  उदाहरण  और  इस  से  में  के  पुत्रों  और  पौधों  पर  आयेगा  क्योंकि  उन्हों

 ने  भी  उस  ऋण  से  उठाया  हं  ।  परन्तु समझता  हुं  कि  वह  इस  बात  से  सहमत  हें  कि

 परिसीमन  का  कोई  प्रश्न  नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि  वह  केवल  डाइरेक्टर  का  दायित्व  हूं  तो

 दायित्व  को  तो  हमेशा  पूरा  करना  पड़ता  है  ।  डाइरेक्टर  की  मत्य  के  साथ  वह  भी

 परन्तु  उन्हें  यह  भी  समझना  चाहिये  कि  बेक  खत्म हो  जायगा  ।

 का  डाइरेक्टर  जमा  करने  वाले  लोगों  के  पंडित  ठाकर  दास  भागने

 रुपये  से  काम  करता  है  जिन  का  बेक  के  में  एक  सूचना  चाहता  हूं
 ।

 यहां  पर

 प्रबन्ध  में  उस  का  चुनाव  करने  के  बारे  व्यक्त  अथवा  उपलक्षितਂ  (con-

 में  कोई  हाथ  नहीं  होता  |  एक  के  डाइरेक्टर  tract,  express  or  implied)

 और  एक  व्यापारिक समवाय  के  डाइरेक्टर  ward किये  गये  इस  से  क्या  मतलब हँ
 ?

 में  अन्तर  होता  है  ।  व्यापारिक  समवाय
 श्री  एश  ato  क़ानून में  इस  का

 डाइरेक्टर  अंशधारियों के  रुपये  से  काम
 जो  मतलब  है  वही  निकाला  जाय  ।  मेरी  राय

 करता  ;  अंदा धारी  डाइरेक्टरों को  चलते
 में  माननीय  सदस्य  इस  को  ठीक  तरह  से  समझ

 हं  और  वे  इस  तरह  अंदाघारियों के  प्रति
 सकते हें  ।

 उत्तरदायी  होते  ह  ।  परन्तु  बक  में  जो  लोग
 श्री  तल सं दास  (  मेहमान  परिचय )

 रुपया  जमा  करते  ह  उन  के  रुपये  से  औंर
 मंत्री  न  अभी  कहा  कि

 बीमा  कम्पनी  में  पालिसी  रखने  वाले  लोगों

 के  रुपये  से  काम  लिया  जाता  ह  ।  इस  सरकार
 fet  के  डाइरेक्टरों का

 कुछ  और  उत्तरदायित्व होना  चाहिए  और
 प्रगतिशील  सरकारों  की  तरह

 उन्हें  जमा  करने  वाले  लोगों  के  रुपये  के  लिये
 सिद्धान्त  रहा  है  किं  बैंकों  में  रुपया  जमा

 करने  वालों  के  और  बीमा  कम्पनियों  में
 ज़िम्मेदार  होना  चाहिये  ।  क्या  में  माननीय

 उपमंत्री  को  यह  बता  सकता  हूं  कि  बीमा
 पालिसी  रखने  वालों  के  की  रक्षा  की

 कम्पनियों  के  बारे  में  इस  तरह  का  कोई
 इन  दो  मामलों  में  अंशधारियों के

 क़ानून  नहीं  है
 ?

 किसी  भी  देश  में  इस  तरह
 हित  का  अधिक  महत्व  नहीं  इसलिये  बैंकिंग

 का  कोई  क़ानून  नहीं  जिस  के  द्वारा  बेकिंग
 समवाय  के  डाइरेक्टरों को  उन  लोगों  के

 समवाय  के  डाइरेक्टरों  पर  अतिरिक्त

 रुपय  का  ठीक  तरह  से  प्रयोग  करने  की
 दायित्व डाला  जाय

 जिम्मेदारी  लेनी  चाहिये  जिन  का  समवाय

 कें  प्रबन्ध  में  उन  के  चने  जाने  के  बारे  में  श्री  ए०  सा०  म  कंवल  इतना

 कोई  हाथ  नहीं  होता  |  यह  बात  नहीं  कि  कह  सकता  हुं  कि  हमारे  देश म  एक  असाधारण
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 ए०  ate  गुहा
 |

 स्थिति  खड़ी  हो  गई  थी  और  उसी  है  कि  चित्र  का  दूसरा  रुख  भी  हो  ।  यह  एक

 कालीन  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  यह  प्रत्यय  संस्था  हं  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित

 क़ानून  है  ।  यदि  किसी  राष्ट्र  के  आर्थिक  जीवन  रूप  से  तो  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  |  परन्तु

 में  इस  तरह  की  संकट स्थिति  उत्पन्न  हो  जाती
 में  उन्हें  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  इस

 ह  तो  वहां  की  सरकार  का  यह  ह  कि  बेक  के  विरुद्ध  कुंवारी  का  पर्याप्त  कारण

 वह  उस  स्थिति  का  मुक़ाबला  करन  के  लिये  थी 1

 संकटकालीन  क़ानून  बनाये  |

 श्री  टी०  के०  चौधरी  :

 श्री  चौधरी  ने  संक्षिप्त  परीक्षण  के
 इस  बात  की  क्या  गारंटी  हैं  कि  उन  सारे

 बारे  में  भी  ज़िक्र  किया  ।  आप  खंड  ४५  के
 मामलों  में  जिन  में  अभियोग  लगाए गए

 उपखंड  (१)  के  परन्तुक  को  पढ़ें  जो  इस
 जांच  करने  को  व्यवस्था  की  जायगी  ?

 अकार  है

 fe  वह  अपराध  ऐसा  हो  जो  श्री  ए  ato  गाय  ऐसे  सब  मामलों

 इस  अधिनियम  के  अंतगर्त  भारतीय  में  हमें  रक्षित  बेक  पर  frat  करना  पड़ता

 समवाय  अधिनियम  के  अन्तरगत  दंडनीय  हो  ।.  हूं  ।  रक्षित  बेक  समय  समय  पर  निरीक्षण

 तो  इस  के  द्वारा  सब  अपराधों के  लिये
 करता  है  तथा  ऐसे  कई  एक  निरीक्षणों

 के  बाद  वे  कोई  शहंशाही  करते  हैं  ।  में  मानता संक्षिप्त  परीक्षण  का  उपबन्ध  नहीं  हो  रहां  है

 फिर  उन्हों ने  कहा  कि  छोटी ui  जमा  हूं  कि  मतभेद  की  गुंजाइश  हूं
 ।

 हो  सकता  हू

 कि  रक्षित  बेक  किसी  कार्यवाही  को  उचित
 करने  वालों  के  मुक़ाबले  में  जमा  करने  वाले

 ग़रीब  लोगों  को  २००  रुपये  दिये  जाने  चाहियें  |  समझ  जो  जनता  के  मतानुसार  अनुचित

 हो  ।  यह  सब  कुछ  होते  हुए  भी  सरकार
 को

 में  नहीं  जानता  कि  रुपया  जमा  करने  वाले

 ग़रीब  और  धनी  लोगों  में  किस  तरह  भेद
 रक्षित  बैंक  पर  निर्भर  करना  पड़ता  है  ।  इस

 किया जा  सकेगा  ;  फिर  यदि  हम  इस  राशि
 आवश्यकता  से  हम  बच  नहीं  सकते  |

 को  १००  रुपये  से  बढ़ा  कर  २००  रुपये  कर
 श्री  ato  बी०  गांधी  ने  अपराधी  संचालकों

 देंगे  तो  बहुत  से  मामलों  में  जमा  करने  वाले

 )
 पर  किसी  समवाय  के  संचालक

 दूसरे  लोगों  को  देने  के  लिये  बहुत  कम  रुपया  बनने  के  सम्बन्ध  में  प्रतिबन्ध  लगाने  को

 रह  जायगा  |
 उल्लेख  किया  है  ।  यह  विधान  केवल  पांच

 श्री  टी०  के०  चौधरी  ने  एक  बेक  के  वर्षों  के  लिए  है  ।  जसा  कि  म  ने  कहा  है
 ।

 मामले  का  fear ह  ।  उन्हों  ने  नाम  बेकिंग  समवायों  के  संचालकों  पर  विशेष

 तो  नहीं  परन्तु  मेरा  अनुमान  हू  उत्तरदायित्व आता  हैं  क्योंकि  उन  के  हाथ

 कि  उन  का  face  बैंक
 आफ़  बंगाल  में  दूसरों  का  धन  होता  हैं  जिन्हें  उन  के  चुनाव

 मै  हूं  ।  इस  बेक  को  अब  एक  विनियोजन  संस्था
 में  कोई  प्रतिनिधित्व प्राप्त  नहीं  होता  ।  उन्हें

 किसी  तीसरे  पक्ष  द्वारा  दिए  गए  बने  के में  बदला  जा  रहा हैं  तथा  में इस  विषव

 में  बहुत  अधिक  बातें  नहीं  कहना  चाहता
 |  दुरुपयोग  के  परिणाम  अवरूप  भोगने  चाहें

 प्रे
 ।

 किसी  अपराधी  संचालक  पर  किसी  gat उन्हें  यह  अनुभव  करना  चाहिये  कि  उन्हें

 डन  बातों  पर  विश्वास  महीं  कर  लेना  चाहियें  समवाय  के  संचालक  बनने  संम्बन्धी  प्रतिबन्ध

 लो  सम्भव  है  उन्हें  बतलाई  गई  हों  सकता  हो
 ।  केवल  पांच  वर्ष  तक  ही  लागू  रह  सकेगा  ।
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 श्री  के०  के०  बसु  तथा  कुछ  और  सदस्यों  रहा  परन्तु  में  करता हं  कि  CITATAT:

 न्यायालय  के  परिसमापक  महोदय  अनुभवी
 ने  भारत  के  रक्षित  बक  तथा  खण्ड  ३८  ए  (3%)

 के  परन्तुक  के  बारे  में  कुछ  कहा  है  ।  Al  वसु  करमचारियों  को  नियुक्त  करना  पसन्द  करेंग

 विधि  सम्बन्धों  व्यय  के  बारे  में  भी  कुछ  तथा  वह  उन्हें  केवल  इन  बेकों के  भू तहह

 कहा  ह  ।  श्रीमान  मने  जो  पत्र  कर्मचारियों  में  से  हो  ले  सकते

 पटल  पर  रखे  उन  से  पता  चल  जाता
 शन  आर ०  Fo  चौधरी  मिति

 कि  परिसमापन  कार्य  वालो  का  विधि  सम्बन्धों
 माननीय  उपमंत्री

 ने  ४५डी  के  बारे  में  उत्तर
 व्यय  असामान्य  रूप  से  अधिक  है  |  मं  समझता

 नहों  दिया है हू  जिस  में  में  ने  यह  आपत्ति  को

 हूं  कि
 इस  दिशा  में  अनुरागियों  आयात

 थी  कि  इसे  भू-राजस्व  के  दोष  के  रूप  में  वसूल
 स्टारों  को  सब  से  अधिक  लाभ  |  वह

 नहों  fear  जाना  चाहिये  ।
 स्वयं  एक  अनप्रार्थो  हूं  ।  उन  का  सुझाव

 कि  वैतनिक  अनु प्रार्थी  नियुक्त  किए  जाने  श्री
 go

 ato
 गुहा

 इस  विशेषकर  का

 चाहियें  |  यह  एक  प्रशासनात्मक  मामला ह  एक  मुख्य  उद्देश्य  यह  हैं  कि  बेक  की  आस्तियों

 तथा  समझता हु  कि  उच्च  न्यायालय  या  की  वसूलो  की  प्रक्रिया  को  गतिशील  तथा  कम

 न्यायालय  का  परिसमापक  इस  विधेयक  के  जटिल  बनाया  जाय  ।  हमारे  सामने  और

 उद्दीन  को  अपने  सामन  रखेगा  |  इस  विधेयक  कोई  उपाय  नहीं  है  ।  उन्हों  ने  कहा  सकी

 के  दो  उद्देश्य  हूं  ।  सस्ता  और  गतिशील  ऋण  को  भू-राजस्व  के  शेष  के  रूप  में  वसूली

 समापन  |  मं  हं  कि  उच्च  न्यायालय  से  भी  कोई  ब्यक्ति  जल  में  डाला  जा  सकता

 तथा  न्यायालय  का  परिसमापक  इस  बात  a

 की  व्यवस्था  करेंगे  कि  विधि  सम्बन्धों  व्यय
 मेरा  विचार  है  कि  बम्बई  के  अतिरिक्त

 इतना  अधिक  न  हो  जितना  कि  यह  इस
 किसी  दूसरे  राज्य  में  कारावास  का  दण्ड  नहीं

 समय हैं  ।  हो  सकता  ह  कि  न्यायालय का
 दिया  जाता  i  इस  मामले  का  निर्देश  grata

 परिसमापक  वैतनिक  अनुरागियों  श्र
 वित्त  प्रशासन  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  मी

 निक  वकीलों  को  नियुक्त  करे  ।  समझता
 हुआ  था  ।  मं  आशा  करता  हूं  कि  ऐसी  als

 कि  इस  मामले  को  प्रशासनात्मक  उपाय
 नाइयों  बहुत  कम  बार  उपस्थित  होंगी  |

 के  दिशामें  उच्च  त्पायालय  तथा  न्यायालय

 के  परिसमापक  पर  छोड़  fear  जाय  ।  अपना  भाषण  समाप्त  करन  से  पहलें

 डा०  एम०  एम०  दास  को  एक  बती  का

 इस  के
 बाद

 उन्हों  नने  कर्मचारियों का
 उल्लेख  करना  चाहता  हं  ।  उन्हों  ने  इस

 उल्लेख  किया  है  ।  श्रीमान  मझे  लगभग
 विधेयक  के  सम्बन्ध  में  हम

 और
 दुख  दोनों

 ८०  बैंकों  के  कर्मचारियों  के  बारे  जो
 के  भाव  व्यक्त किये  ह  ।  मेरे  विचार से  इस

 दस  समय  प्रकर  कुछ  मालम  ह  ।  उन  म
 के  लिए  उन्हें  उस  अभिकरण  को  दोष  देना

 से  के  साथ  मेरा  वैयक्तिक  सम्पर्क  भी
 होगा  जिस  ने  इसे  उत्पन्न  किया  है

 |
 पूरी

 हूं  ।  मुझ  उन  के  प्रति  बहुत  सहानुभूति  हैं  ।
 किसी  ब्यक्ति  के  भाग्य  में  नहों  हूँ  ।  यदि

 मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  आई  कि
 उन्हें  या  दूसरे  सदस्यों  को  इस  से  कुछ  संतोष

 सरकार  इस  विधायक  में  यह  व्यवस्था  कसे
 हुआ  है  तो  स्वयं  हमें  उचित  ही  संतोष  हूं

 ।

 कर  सकती  हे  कि  न्यायालय  का  परिसमापक

 झपने  कर्मचारियों  को  उन  कर्मचारियों  आप  को  विदित  ही  हूं

 स्वयं में  गत  चार  या  पांच  वर्षो  से  इ  न
 भुनेगा  जिन

 का
 इस  समय  परिसमापन  हो
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 [  श्री ए०  सी०
 गुहा  ]

 को  उठाता  रहा  हूं  ।  वास्तव  में  यदि  सरकार  निगमित
 बेकिंग  समवाय  के  विषय  मेंਂ  वह

 घन  के  कुछ  भाग  को  निवेशकों  उच्च  न्यायालय  जिस  के  क्षेत्राधिकार में

 जमा  करवाने  वालों  )  को  वापस  दे  सके  तो  सम्बन्धित  समवाय  का  प्रधान  कार्यालय  हैं

 मूझे  प्रसन्नता होगी  ।  तथा  भारत  से  ज़ाहिर  निगमित  समवाय  के

 श्री  ज्ज्  ७ कठ  बसु  :  विषय  में  वह  उच्च  न्यायालय  जिस  के

 में  ने  भविष्य  निधि  के  बारे  में  एक  wea
 शिकार  में  सम्बन्धित  समवाय  का  भारत  में

 उठाया  था  क्योंकि  विभिन्न  न्यायालयों में
 कारबार  का  मुख्य  स्थान  हो  ।  अब

 इस  सम्बन्ध  में  मतभेद है  ।
 देखना हूं  कि  निवेशकों  के  हित  में  परिसमापन

 कार्यवाही  को  उच्च  न्यायालय  के  क्षेत्राधिकार

 शी yo
 ato

 रहा  :  म॑ं  ने  उस  ओर  में  ले  आने  का  प्रभाव  क्या  है  ?  सरकार  का

 विचार  हूँ  कि  ऋण  को  age  करने  के  लिए

 में  देना  सम्भव  नहों  हू  ।  परिसमापक  को  बिमान  व्यवस्था  के  अनुसार

 पंडित  ठाकर  दास  भागने
 :

 क्या  बेक  विभिन्न  स्थानों  पर  भटकना  पड़ता  हू  जबकि

 कर्मचारियों के  प्रतिभूति  धन  के  सम्बन्ध
 इस  संशोधन  के  अनुसार  विद्वेष  श्रेणी  के

 में
 भी  ?

 देनदारों  को  उच्च  न्यायालय  में  ही

 पड़ेगा  ।  इस  प्रकार  से  यह  उपबन्ध  व्यवहार
 श्री  पु  ato  गुहा  :  श्रीमान |  प्रक्रिया  संहिता  में  अपरोक्ष  रूप  से  संशोधन

 विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  करता हैं  ।

 संशोधन  सदन  के  मतदान
 के  लिए  प्रस्तुत  तथा

 ऋण  छोटे  छोटे

 अस्वीकृत हुआ  |  रियों  को  सम्पत्ति  की  प्रतिभूति  के  आधार

 उपाध्यक्ष महोदय  प्रदान  हैं  कि  :  पर  दिए  जाते  है  ।  किसी  बेक  के  विषय  में

 44.0  समवाय  १९४९  के
 यह  देनदार  विभिन्न  राज्यों  में  फैले  हुए  हैं  ।

 अब  जहां  तक  परिसमापक  का  सम्बन्ध

 अग्रेतर  संशोधन  के  हेतु  विधेयक  पर  विचार
 व्यय  की  कमी  अवश्य  होती  परन्तु  हदूदो

 किया  जाय  ।'

 देनदारों  को  तो  स्थान  स्थान  से  एक  उच्च

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 |

 न्यायालय  में  आना  होगा  जिसे  ऐसी  कायदा ही

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  विधेयक  पर  का  पण  अधिकार  दिया  गया  हूँ  ।

 विचार  आरम्भ  करेंगे  ।  ४५  डी  मैदानों के  दायर  करन  की

 आवश्यकता  दूर  कर  दी  गई  हूं  तथा  अब

 खण्ड  २  विधेयक  का  अंग  बना  लिया
 सम्बन्धित  उच्च  न्यायालय  को  लेनदारों  को

 गया
 सूची को  ही  तैयार  करना  होगा  ।  इस  से

 खण्ड  -नई  धारा  की  विभिन्न  राज्यों  के  न्यायालय  शुल्क  अधिनियमों

 श्री  एस०  एस०  मोरे  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?  एक  प्रकार

 संशोधन  में  शब्द  के  से  हम  राज्य  विधान  मण्डलों  क्षेत्राधिकार

 सम्बन्धी विषय  में  विधान  बना  रहे
 eete  oe

 स्थान  पर  दादों के  रखने

 की  प्रस्तावना  की  गई  हे  तथा  न्यायालय  उपाध्यक्ष  महोदय  :  किसी  निजी  पक्ष

 की  परिभाषा  इस  प्रकार  से  ह  कि  भारत  में  द्वारा  दीवाल  को  याचिका  दन  के  विषय  में
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 क्या  होता  है  ?  दीवाला  न्यायालय  को  अपने  का  प्रयोग  भी  कर  सकेगा  शौर  ऋणी  को  भी

 क्षेत्राधिकार से  बाहिर  के  कई  व्यक्तियों  को  लाभ  होगा  ।
 इस  सम्बन्ध  म  हम  एक

 भी  दीवाला  सूची  में  शामिल  करना  पड़ता  खंड  यह  भी
 रख

 सकते  हूं  कि  कुड  मामलों  म

 है  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  को  अपना  दावा  उस  उच्च  न्यायालय  किसी  ऐसे  मुकदमे  को  जिस  का

 लय  में  दाखिल  करना  होता  है  जहां  उस  अधिनियम  किसी  निम्न  न्यायालय  में  किया

 सम्बन्ध  में  कार्यवाही  हो  |  जा  रहा  वहीं  जारी  रखने  अनुमति  दे

 सकता है  | को  एस०  एस०  मोरे  :  मेरा

 निर्देश  दावों  से  नहीं  है  ।  निवेशकों  के  हितों
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  को

 को  सुरक्षित  करने  के  म/मले  में  में  सरकार
 क्या  कहना  है  ?

 से  सहमत  हूं  ।  मेरा  सम्बन्ध  तो  देनदारों

 से  है
 ।  श्री  सी ०  :

 -  जहां तक  खंड

 सम्बन्ध  मेरे  विचार  में  यदि  हम  माननीय

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  एक
 ‘

 सदस्य  की  बात  मान
 तो  एक  मुख्य  उद्देश्य

 wa  बैंक  एक  बंक  की  अपेक्षा
 असफल  हो  जायेगा  ।  में  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया

 अधिक  खतरनाक  है  ।  बेक  के  परिसमापन
 था  कि  जब  तक  मामलों  कौर  न्यायलयों  की

 का  अर्थ  हूँ  सभी
 देनदारों  का  अनिवार्य

 संख्या  कम  नहीं  की  समापन कोय
 समापन  ।

 शीघ्रता  से  कौर  कम  खच  से  नहीं  हो  सकेगा  ।

 इस  लिए  हम  चाहते  हें  कि  सब
 मामले

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  आवश्यक  नहीं  ।

 विशिष्ट
 उच्च  न्यायलय

 को  भेजे  कुछ

 तो  एस०  एस०  मोरे
 :

 में  इसे  भी  हो  ऋणी  की  कठिताइयां  तो  बनी  रहेंगी

 स्पष्ट  करूंगा  ।  कल्पना  बैंक  से  ऋण  चाहे  मामला  उच्च  न्यायालय  में  भेजा  जाये

 लेन  से  किसी  व्यक्ति  का  नाम  उच्च
 न्यायालय  या  किन्हीं  wea  न्यायालयों  में  ।

 की  सूची  में
 आ

 जाता  हैं
 ।

 पुना  में  काम
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 धन्धा  करने  वाले  किसी  व्यक्ति  का  नाम

 कलकत्ते  के  उच्च  न्यायालय  की  सूची  में  ३  विधेयक  का  ta  बनेਂ

 आ  जाता  है  तो  उसे  अपना  कामयाब  छोड़
 a

 कर  कलकता  जाना  पड़ता  ह  तथा  समय  प्रस्ताव
 स्वीकृत  ।

 एवं  पैसा  बर्बाद  करना  पड़ता  है  ।  खंड  ३  विधेयक  का  aa  बता  लिया

 गया

 इस  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  नहीं है  कि  खंड  ४  विधेयक  का  अंग  बता  लिया  गधा  ॥

 उच्च-न्यायालय  जिसे  अनन्य  क्षेत्राधिकार

 दिया गया  यह  शीत  विभिन्न  जिला  खण्ड  ३७  का  संशोधन

 लयों को  प्रत्यायोजित  कर  सकता  है  ।  अधीक्षण  श्री  zYo.  के ०  चौधरी  ने  ३  संशोधन

 समापक  न्यायालय  का  होगा  किन्तु
 प्रस्तुत  किये

 उन  जिला  न्यायाधीशों  या  ज़िला  न्यायालयों
 श्री  वी०  बी०  गांधी  -  ने  एक  संशोधन

 जिन  के  क्षेत्राधिकार में  वह  ऋणी  रहता
 किया

 हो  झपना  काम  करता  मामले  का

 निर्णय  करने  का  अधिकार  होना  चाहिए
 ।  श्र  टो०  के०  चोरों  नई  उपधारा

 ऐसा  करने  से  उच्च  न्यायालय  अपने  स्वविवेक
 (३)  में  यह  दिया  हुआ  है  .  कि  यदि  .  कोई
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 टी०  के०

 बेकिंग  समवाय  बेकिंग  समवाय  अ्रधिनियंम  की  को  ए०  सी०  गुहा  :  मुझे  खेद  है  कि

 थारा  ३४५  के  ada  शोध-विलम्ब  काल  के  में  श्री  चौधरी  के  संशोधन  संख्या  ७,  ८  शर €

 लिए  star  करे  तो  न्यायालय  एक  विशेष  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |  आप  ने  ठीक  ही

 नियुक्त  कर  सकता  है  ।  यदि  कहा  था  कि  उच्च  न्यायालयਂ  को  कतिपय

 विषयों  में  स्वविवेक  के  प्रयोग  का  अधिकार बेकिंग  प्रणाली  को  पुननिर्माण  वित्त  निगम

 तथा  जमा  करवाने  का  बीमा  निगम  जेसी  होना  चाहिए  ।  हमें  यह  mar  है  कि  उच्च

 संस्थाओं  से  सहारा  नहीं  दिया  गया  तो  न्यायालय  उचित  ढंग  से  इस  स्वविवेक  का

 इस  विधि  के  अनुसार  धारा  Be  एक  बहुत  प्रयोग  करेगा  ।  विशेष  पदाधिकारी  बहीखातों

 खतरनाक  उपबन्ध है
 ।

 मुझे  ऐसे  किसी बंक
 को  संभाल  लेगा  ौर  इस  प्रकार  जमा  करवाने

 पता  नहीं  जिस  ने  शोध-विलम्ब  काल  वालों  और  हिस्सेदारों  दोनों  के  हितों  की

 रक्षा  करेगा  |
 के  लिए  mae  पत्र  दे  कर  अपना

 शाम  किया  हो  ।  जब  कोई  afer  समवाय
 उन  के  संशोधन €  के  सम्बन्ध  में  जब

 एक  बार  शोध  विलम्ब  काल  के  लिए  आवेदन
 उच्च  न्यायालय  विशेषाधिकारी  को  नियुक्त

 करता  तो  न  जानें  HA  उस  की  परिसम्पत्  करता तो  उसे  ८.  आदेश  को  रह  कर  के
 के  सम्बन्ध  में  सब  सारभूत  साक्ष्य  गायब  हो  विशेष  पदाधिकारी  को  हटा  देने  के  लिए

 जाता है  में  यह  अनुभव  करता  हुं  कि  बेकिंग  स्वविवेक  के  प्रयोग  का  भी  अधिकार  होगा  ।

 समवाय  अ्रधिनियम  की  घारा  ३७  पहल  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत काम  पूर्ण  रूप  से  बेकिंग  समवाय
 पर  ही  छोड़

 देती  ऐसी  परिस्थिति में  यदि  कोई  समवाय
 हुए  तथा  प्रस्वीकृत  हुए  ।

 यह  पत्र  तो  उच्च
 न्यायालय

 को  उपाध्यक्ष  महोदय  wet यह  है  कि
 :

 झनिवायं  रूप  से  एक  विशेष
 पदाधिकारी

 ह  ५  विधेयक  का  गए  ी

 नियुक्त  करना  हमें इस  चीज़  को

 उच्च  न्यायालय के  स्वविवेक  पर  ही  बिल्कुल  प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 नहीं  छोड़  देना  चाहिए
 ।

 खंड  ५  विधेयक  का  रंग  बना  लिया

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  एसा  भी  कोई

 गयी |

 मामला हो  सकता  है  जिस  में  स्वयं बेक

 आकर  उच्च  न्यायालय  से  प्रार्थना  करे  कि  बह  खण्ड  ६  (GE  धारा  ३८क की  निविष्ट )

 करने  में  अ्रसमथ  है  कौर  इस  लिए
 किए  ato  में  प्रस्ताव  करता

 उसे  शोध  विलम्ब  काल  मिलना  तो

 wa  मामले  में  इस  बात  का  निर्णय  करना
 कि  हूं

 ag  मामला  उचित  है  या  उच्च  न्यायालय
 पृष्ठ

 २  की
 पंडित  ॥  में

 का  काम  है  इस  प्रकार  के  मामलों  में

 शदाधिकारी की की  स्वयमेव  नियुक्ति  से  बेक
 by  है  [at

 के  लिए  कठिनाई उत्पन्न  हो  सकती  है  |  के  द्वारा  के  पश्चात  con-

 श्री  बी०  ato  गांधी  का  संशोधन  sultation  with  the  Central

 faa है  ।  इस  लिए  में  उस  की आज्ञा नहीं  दे
 सरकार  से  परामर्श  कर

 कर  दिया  जाये  ।



 ata ae  २  दिसम्बर  १९५३  )  विधेयक  C4

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :
 श्री

 देवदार  शर्मा  :  में  प्रस्ताव  करता

 पृष्ठ  २  की  पंक्ति  १४  में  हूं  कि

 |  के  पश्चात  giving
 पृष्ठ  ३,पंक्ति  १४  से  १८  में  से

 the  Court  liquidator  and  the
 the  High  Court  having  regard’

 Reserve  Bank  an  opportunity  of
 to  special  circumstances  obtain-

 being  heard  andਂ

 ing  in  the  case  of  the  banking पक  कौर  ford  बंक  को  अपनी  बात  कहने  का

 अवसर  देने  के  पश्चात्  निविष्ट  कर  company  and  for  ६3505  to  be

 दिया  जाये  |  recorded,  otherwise  direct  .in

 में  यह  प्रस्ताव  करता हुं  कि  :
 the  order  for  the  winding  up  of

 the  banking
 पृष्ठ  २  की

 पंक्ति ३३
 में

 Courtਂ  [aie  उच्च  किसी  बेकिंग  समवाय

 सूचित  giving  the  Court  के  सम्बन्ध  में  विद्यमान  विशेष्  परिस्थितियों

 liquidator  and  the  Reserve  Bank  का  ध्यान  रखते  हुए  रोक  ऐसे  कारणों
 से  जो

 an  opportunity  of  being  heardਂ  ग्र भि लिखित  किये  उक्त  बेकिंग  समवाय
 समापन  श्र  रिजर्व  बेक  को

 के  परिसमापन  सम्बन्धी  area  में  अ्रन्प्रया
 अपनी  बात  कहने  का अवसर  देने  के  पश्चात् | ]

 निविष्ट  कर  दिया  जाये  |

 निदेश  न  दें  शब्दों  को  हाथा  जाप  ॥

 उपाध्याय  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 उपाध्यक्ष  :  संशोधन  प्रस्तुत

 हुमा  ॥
 हुएं  |

 श्री  के ०  के०  बसु  ने  ata  संशोधन
 ए०  सी०  गृह  :  ये  संशोधन  ३८  क

 ८.  2-१:
 (३)  के

 परन्तुक के  सम्बन्ध में  सभा  में  :
 ५नप  प्रस्तुत  किए  |

 ४  मज  प०७
 की  गई  श्राद्मंकाओं  को  दूर  कर  देंगे  ।  इसलिए

 मे  समझता  हूं  कि  संशोधनों  को  स्वीकार  कर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विवेक  का  दूसरा

 लिया  जाएगा  कौर  अन्य  संशोधन  जो
 इस  वाचन  ५  बजे  समाप्त  होगा  जब  कि  तीरा

 परन्तुक  को  हटाने  के  लिए  प्रस्तुत  वाचन  ४५  बजे  प्रारम्भ  हो  कर  4.0  ४१  तक

 किये  गये  वापस  लिया  जाए  |
 चलेगा  |

 कण  कृ०  यह  अनाप  की  प्रार्थना

 =  |
 को  तुलसी  दीप्त

 :  क्या  ३८  क
 के  प्र तुषार

 अधिक  शीघ्र  काष  कौर  परिप्रनायत  को  लागत
 श्री  ए०  स०  गृह  :  जी  यह  मेरी

 में  कमी  के  लिये  यह  अपेक्षित  है  कि  स्पा या लिय

 प्रार्थना  है  झ्र  अर  है  कि  समझदारी  से  काम
 at  परिसमापक  परिसमापक  कार्यवाही  के

 लिया  जाएगा  ।
 प्रभारी  होगा  ।  स्पीयर्स  को  और

 श्री  टी०  के०  चौधरी  ने  संशोधन  *
 परिसमापक  नियुक्त  करने  की  शक्ति  क्यों  दी

 प्रस्तुत  किये  ।
 जाए ?  न्यायालय  का  परिसमापक  ही

 श्री  तुलसी  दास  ने  संशोधन  प्रस्तुत  सरकारी  परिसमापक  क्यों  न  हो  ?  इस  से

 किया  लागत  कम  होगी  ।

 —————————$—

 *
 जिन्हें  अन्त  में  प्रस्वीकृत  समझा  गया  |  1  जिनमें  से  एक  अनावश्यक  समझा  गय  ।
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 उपाध्यक्ष  महान  :
 यह  प्रयत्न  किया

 में
 अघिनियम

 में  एक  परन्तुक  जोड़ना  चाहता

 जा  रहा है  कि  बम्बई  उच्च  न्यायालय की  हूं  क्योंकि  अ्रघिनियम के  रन  उच्च  न्यायालय

 तथा  के  अनुरूप  ही  एक  सहकारी  परिसमापक
 निरीक्षण  समिति  को  समाप्त कर  सकती  है

 जाए  ।  अब  तक  प्रत्येक  मामले के  लिए  इस  लिए  ऐसे  मामलों  में  जहां  न्यायालय के

 परिसमापक  ate  रक्षित  बेक  के  अतिरिक्त
 परिसमापक  नियुक्त  किया  जाता  था  ।

 २  में  कहा  गया  है  कि  न्यायालय का  गेर-सरकारी  परिसमापक हो  निरीक्षण  समिति

 परिसमापक  सरकारी  परिसमापक  होगा  ।  को  भ्रनिवायं बनाना  चाहिये  ।  यद्यपि  हम  झ्राद्या

 करते हूं  कि  उच्च  न्यायालय  न्यायपूर्ण  ढंग  से
 att  तुलसीदास :

 खण्ड  (३)  के  परन्तुक
 काय  करेंगे  परन्तु  मं  भ्रनुभव  करता  हूं  कि

 से  यह  बात  नहीं  रह  जाती  ।

 रक्षित  dae  oat  जमा  करने  वालों  को

 महान  माननीय  सदस्य
 परिसमापन  कार्यवाही  में  पूछ  ताछ  करने  का

 maa  मिलना  चाहिये  | खंड  (३) पर  चर्चा कर  रहे  माननीय  मंत्री

 ने  इस
 की  विस्तृत रूप  से  व्याख्या  की  थी  ।

 उस
 समय  माननीय  सदस्य  उपस्थित  नहीं  थे  ।

 श्री  सर्मा  उप-मंत्री  द्वारा

 श्री  तुलसी  दास  :  श्रीमान  यदि  ऐसा  है
 स्थापित  संशोधन  के  ग्र तु तार  उच्च  न्यायालय

 केन्द्रीय तो  में
 सभा

 का  समय  नहीं  लेना  चाहता
 ।  के  परिसमापक  की  नियुक्ति

 सरकार  के  परामर्श  से  करेगा  ।  मेरी  प्रार्थना
 दय  :  न्यायालय  का  है  कि  इतने  साधारण  से  काय  के  लिए  हमें

 समापन  ही  सरकारी  परिसमापक  बन  जायगा
 अपन  उच्च  न्यायालयों  पर  निष्ठा  रखनी

 झर  केवल
 लम्बित  मामलों  में  दूसरा

 चाहिये  ।
 व्यतीत  नियुक्त  किया  जा  सकेगा  जहां

 धारण  परिस्थितियां  ay
 हों

 उप-खण्ड  (२)  में  यह  उपबन्ध  किया

 गया  है  कि  बेक  समवाय  को  बन्द  करने
 के  लिये

 थ्री
 के०

 के०  बस  :  उप  खंड  (२)  में
 उच्च  न्यायालय  के  रादेश  पर  न्यायालय  का

 कहा  गया  है  कि  न्यायालय  का  परिसमापक
 परिसमापक  सरकारी  परिसमापक  बन  जाएगा  !

 सरकारी  परिसमापक  बन  जाएगा  यदि  उच्च
 परन्तु  उस  के  परन्तुक  में  उच्च  न्यायालय  को

 न्यायालय  अन्यथा  अरा देवा  न  दे  ।  इस  में  लम्बित
 विशेष  परिस्थितियों

 में  विकल्प  दिया
 गया

 है  | मामलों  का  वर्णन  नहीं  है  ।  भ्रामक  मामलों
 मेरे  संशोधन का  उद्देश्य  है  इस  विकल्प  का  लोप

 का  वर्णन है  ।
 किया  जाए  कौर  प्रत्येक  मामले  में  अनुवादित

 थी  Yo  सो०  गुहा  :  उप  धारा  ३
 में  रूप  से  न्यायालय  का  परिसमापक  काय  वाही

 को  बन्द  करने  वाला  परिसमापक  हो  ।  अन्यथा लागत  मामलों  की  बात  ही  कही  गई  है  ।

 इस  उपबन्ध  से  उलझनें  उत्पन्न  होने  का

 उपाध्यक्ष  मदद  किन्तु  वें  तो  भय  है  faa  का  वह  लाभ  प्राप्त  नहीं

 धारा  2  की
 चर्चा  कर  रहे  हैं

 ।
 हो  सकेगा  जिस  के  उद्देश्य  से  इसे  प्रस्तुत  किया

 श्री के  ०  क े०
 गया है  ।

 हमारा  अनुभव

 बताता  है  कि  न्य
 पा  लय

 के  परिसीमा
 पक

 अ्रथवा  बाप  नें  ठीक  कहा  है  कि  उप-खण्ड  (३)

 सरकारी  परिसमापक  केवल  UT  मामलों  में  का
 सम्बन्ध

 लम्बित  मामलों  से  है  ग्रोवर

 नियुक्त  किए  जाते
 हैं  जहां  निधि  नहीं  होती  ।  इस  उप-खण्ड  परन्तुक  wy  उप-खंडों
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 को  qo  uno  त्रिवेदी  इम  संशोधन (१)  शर  (२)  से
 कोई  सम्बन्ध

 नहीं  रखता  ।  यह  हानिकारक नहीं  है  क्योंकि  की  सूचना  हमें  प्रभी  माननीय  मंत्री  से  प्राप्त

 '
 उच्च  न्यायालय  ध्यान  पुर्वक  निर्णय  करेगा  कि  हुई  है  क्योंकि  ग्रुप  इसे  स्वीकार कर  वें

 किसी  लम्बित  मामले  के  लिए  न्यायालय  का  इसलिये  यह  सर्वथा  ही  एक  भिन्न  आत

 परिसमापक नियुक्त  करना  जमा  करने  वालों  परन्तु  धारा  ३८ क  (१)  के  संशोधन की

 के  हित  में  होगा  प्रिया  नहीं  ।  उप  मंत्री  के  हमारा  ध्यान  तनिक  भी  आकर्षित  नहीं

 किया  । इस  संशोधन  से  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता  |

 a  इस  से  उच्च  न्यायालय  के  प्रति  कुछ

 अविश्वास  का  अदा  उत्पन्न  हो  गया  है  ।  उच्च  न्यायालय  द्वारा  नियुक्त  किय  गये

 सरकारी  परिसमापक  से  केन्द्रीय  सरकार  का

 उपाध्याय  महोदय  :  दो  नितान्त  भिन्न  क्या  सम्बन्ध  है  ?  प्रत्येक  उच्च
 न्यायालय

 att

 हैं  एक  जोर  कहा  गया  है  कि  न्या  पाय  सरकारी  परिसमापक  स्वयं  नियुक्त  करता  है  ।

 को  शाक्ति  न  दी  जाए  ।  माननीय  सदस्य  है क  एस०  एस०  मोर  :  जब  उच्च

 न्यायालय  को  स्वविवेक  प्रदान  करना  लय  स्वयं  नियुक्ति  करती  है  तब  भी  उसे

 हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  विचारों  का  ध्यान  रखता

 पड़ता  है  ।  भरत  इन  asa  की  यहां  कोई

 को  सर्मा  :  यदि  हमें  न्यायालयों  अ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 पर  विश्वास  नहीं  तो  हमें  सर्वाधिकारी  सरकार

 पंडित  ठाकर  दास  भागने
 :

 बना  लेनी  चाहिये  |  वह  भिन्न  प्रदान है
 ।

 हमें  उच्च  न्यायालयों  पर  सन्देह  नहीं  करना
 लय  लोगों  के  हितों  are  अधिकारों  के  संरक्षक

 चाहिये  ।  स्वत  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हमें  ये
 हैं  ौर  जब  लोगों  को  स्पा पा लय  पर

 न  हो
 sea  नहीं  रखने  चाहियें  यह  उच्च

 जनतन्त्र  उन्नति  नहीं  कर
 न्यायालयों  के  लिये  भ्रप्रतिष्ठात्सक  होगा  ।

 सकता  ।  इस  लिए  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय

 :  उप-मंत्री  दोबारा  विचार  करने  पर  मेरे
 धारा  ac  क  (२)  भ्रान्ति  तीन  या  चार

 को  स्वीकार  करेंगे
 पंक्तियां  हटा  इ  नी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अपवाद  करने  से

 है  के०  के०  में  ने  नई  धारा
 क्या  लाभ  है

 ?

 ३८  क  की  उप-धारा  (३)  के  परन्तुक  का

 श्र  To  ayo  रहा
 :  में  माननीय  मित्र

 एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।

 श्री  सर्मा  के  संशोधन  को  धारा  ३८  के  (२)

 उच्च  न्यायालय माननीय  उप  मंत्री  ने  जो  संशोधन  प्रत्यक्ष  से  तक  कि

 बेकिंग  कम्पनियों  केਂ  शब्दों  को
 है  उस  में  यह  सिद्धान्त  स्वीकार  कर  क  क  ०  ०  ४»

 लिया  गया  है  ।  ara  यह  है  कि  उच्च  हटा  दिया  को  स्वीकार  करने  को  नैयर

 a  ।  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  डॉड  केन्द्रीय न्यायालय  अथवा  निम्न  न्यायालय  को  चाहिये

 सरकार  के  परामर्श  सेਂ  ग्रावश्यक  है  ग्रोवर fed  कारणों  का  लिखित  रिकार्ड  रखें  ।  इस  से

 रुपया  जमा  करने  यदि  चाहे  तो  उच्च  अवश्य  रखे  जाने
 चाहियें  क्योंकि  हम  चाहते हैं

 न्यायालय  में  शेरगिल  कर  सकेगा  अन्यथा  उसे  कि  उचित  व्यक्ति  नियुक्त  किया  जायें  ।

 ag  विदित  ही  न  होगा  कि  निश्चय  किस  उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  माननीय  मंत्री

 पर  किया  गया  था  ' ]  श्री  सर्मा  के  संशोधन  को  स्वीकार  करते
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 तो  उच्च  न्यायालय  के  पास  कोई  अधिकार  श्री  ए०  सी
 ०  वर्तमान  अधिनियम

 चन्
 नहीं  रहता

 है  ।  में  नहीं  भ्रपितु  उस  विधेयक  में  जो  हम  ने

 पुर:स्थापित  किया  है  ।

 फिर  सरकार  के  परामर्श  सेਂ

 शब्दों  की  के  लिये  माननीय  मंत्री  का  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  सुझाव  देता  हूं

 aqua  कैसे  उत्पन्न  होता  है  |  कि  सरकार  की  सिफारिशों  पर

 विचार  करने  के  पश्चात  शब्दों  से
 श्री  ए०  स०  गुहा  यह  परिसमापक

 सरकार  के  बरामदा  सेਂ  दाब्दों  को  आदिष्ट

 की  नियुवित  के  सम्बन्ध  म  है  ।  में  चाहता  हूं  कर  दिया  जाये  |
 कि  किसी  प्रकार  केन्द्रीय  सरकार  का  हाथ

 श्री  Yo  स०  हाथी  केन्द्रीय  सरकार
 अवद्य  रहे  |

 एसी  स्थिति  में  नहीं  रखी  जानी  चाहिये कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  केन्द्रीय  सरकार  की  वह  कुछ  सिफ़ारिशें  करे  ae  उच्च  न्यायालय

 उन्हें  स्वीकार  करे  भ्रमणा  स्वीकार  कर  दे  | स्थिति  उच्च  न्याय।लय॑  जसी  नहीं  हो
 सकती

 केन्द्रीय  सरकार  का  हाथ  रहे  या  न  श्र  टेकचंद

 परन्तु  परिसमापक  की  नियुक्ति  उच्च  न्यायालय  नियुक्ति-प्रधिकार  उच्च  न्यायालय  के  पास  हो

 को  करनी  पड़ेगी  |  इस  तथ्य की  दृष्टिसे  कि  या  न
 परन्तु  उस

 का
 स्वविवेक  उस  से  नहीं

 उच्च  न्यायालय  को  सारे  मामलों  में  इस  ae  छीना  जाना  चाहिये  ।

 कारी  परिसमापक  से  सलाह  लेनी  पड़ती  श्री  ए०  क्या  में  एक  सुझाव

 नियुक्ति  का  अधिकार  बिना  किसी  प्रतिबन्ध  दे  सकता  हूं  ?  अब  हम  अगला  खंड  ले

 के  उच्च  न्यायालय  को  दिया  ज़ा  सकता  है  ।
 सकते  ह  और  इस  फिर  विचार

 कर  सकते  है  ।
 ए०  सर  गुहा

 :  बात  यह  है  कि

 उपाध्यक्ष  महान  बहुत  ठीक  ।
 सब  मामलों  में  नियुक्तियों  के  विषय  में  उच्च

 न्यायालय  को  केन्द्रीय  सरकार  से  परामर्श  केवल  इस  संशोधन  को  छोड  दो  ।  में  अन्य

 लेना  पड़ता
 है  ।  में  पहिले  ही  बता  चुका  हूं  कि  संशोधनों  पर  सदन  का  मत  लगा  |

 सदन  के  समक्ष  कम्पनी  विधेयक  में  एक  उपबन्ध  एस०  एस०  मोर  इस  परन्तुक

 के  विषय  में  मेरा  यह  विचार  है  कि  इसकी
 है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  केवल  बैंकों  के  लिये

 ही  नहीं  अ्रपितु  समस्त  कम्पनियों  के  लिये  भाषा  उचित  नहीं  हैं  तथा  यह  विधेयक  के

 परिसमापकों  की  नियुक्ति  करनी  चाहिये  ।  हक उ उद्द दय  के  विरुद्ध है

 मेरा  विचार  है  कि  किसी  प्रकार  केन्द्रीय  cS  च्च्च  कण  बसु  सुझाव  का  उत्तर

 a
 a

 सरकार  का  हाथ  होना  चाहियें  ।  मन्त्री  महोदय  को  देना  श

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मन्त्री
 उपाध्यक्ष  मह  द्य  माननीय  मंत्री  का

 से  जबरी  उत्तर  लेन  का  क्या  प्रथ  है  ?
 विचार  है  कि  विंमान  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत

 सरकारी  परिसमापक  की  नियुक्ति  का  पूर्ण
 वास्तव  मुझे  इस  पर  अचम्भा

 इस  सबकी  कोई  सीमा  होनी  चाहिये  ।
 अधिकार  केन्द्रीय  सरकार  का  है  ।  वह  यह

 न्यायालय  को  दे  रही  है  ।  मत  वे  इस  मामले  अब  -H  एक  के  पश्चात  एक  मद

 में  अपना  कुछ  हाथ  रखना  चाहते  हैं
 ।  जो  स्वीकार  हो  चुकी  रखूंगा

 पके  क्रिया
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 सरकार  के  परामशं  के  प्रइन  को  भाषा  करने  वाले  पिलेगा  गा
 (a44an  4  SEG at  प  रखा  गया

 a
 में  सुधार  करने  के  लिये  छोड  दूंगा  ।  हं R  |

 प्रश्न  यह  है  कि  :  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  विधि  के

 पृष्ठ  पंक्ति  १४  से  १८  में  अनुसार  सरकार  सरकारी  परिसनपकों  को

 taal  रूप  में  नियुक्त  कर  सकती  है  ।  वह the  High  Court

 एक  सरकारी  परिसमापक  है  न  कि  केवल
 having  regard to  special  circum-

 न्यायालय  का  पदाधिकारी  ।  इसे  स्वीकार
 stances  obtaining  in  the  case

 करन  म  कोई  हानि  नहीं  हैं  ।
 o;  the  banking  company  and

 for  reasons  to  be  recorded,  न  ए०  सो०  गुहा  केन्द्रीय

 otherwise  directs  in  the  order  सरकार  द्वारा  नियुक्त  न  कि

 for
 the  winding  up  of  the  bank-  के  द्वाराਂ  |

 पै
 ing  company.

 faay  बेकिंग
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  हे  कि  :

 [  यदि  उच्च  न्याय

 सिवाय  के  सम्बन्ध  में  विद्यमान  विशेष
 पृष्ठ  २  की  पंक्ति  ५

 द  प

 परिस्थितियों  का  ध्यान  रखते  ga  और  ऐसे
 lt  ]  के  स्थान  पर

 “
 the  Central

 कारणों  से  अभिलिखित  किये  Governmentਂ

 उक्त  बेकिंग  समवाय  के  परिसमापक  सम्बन्धी  आदिष्ट  जाय  ।

 आदेश  में  अन्यथा  निदेश न  शब्दों  को  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 हटाया  जाये
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  :

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  ६  संशोधित  रूप  विधेयक

 का  अंग  बने  ।'
 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  गुहा  द्वारा

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 प्रस्तुत  पृष्ठ  २  पंक्ति  १५  से  सम्बद्ध  संशोधन

 for  +
 अ  अनावश्यक  हो  जात  हूँ  ।  खण्ड  ६  ,  रूप  में  ,  विधेयक

 का  अंग  बना  लिया  गया  |

 पृष्ठ  २  पंक्ति  ३३  के  सम्बन्ध  में  संशो घन
 खंड  ७

 विधेयक
 का  अंग  बना  लिया

 प्रस्तुत  होकर  स्वीकृत  हुअ  |

 गया  |

 उपाध्याय  महोदय  :  संशोधन  संख्या

 न  एस०  एस०  मोर  :  अब  खण्ड  २  के
 ५७  अनावश्यक  है  ।

 अन्तगंत  सरकारी  परिसमापक  का  स्थान

 संशोधनਂ  संख्या  ५८  प्रस्तुत  होकर  जो  पहाड़े  नियुक्त  किया  गया  स्वयं  रिक्त

 अस्वीकृत  हुआ  |  हो  और  न्यायालय  परिसमापक

 उसका  पद  डग  कर  om  ।  इस  स्थिति
 थ्रो  ए०  दस  इस  संशोधन  के

 सम्बन्ध  में  जो  इतने  समर  में  अनिश्चित
 में  परन्तुक  कसे  आयेगा  ?

 पड़ा  यदि  सदन  सहमत  हो  तो  में  यह  मानने  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  उप-खण्ड  (२)

 को  dar  कि  न्यायालय  परिसमापक  के  भावी  मामलों  के  सम्बन्ध  में

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किया  यह  नहों  किया  जायेगा  ।  उप-खण्ड  (३)

 जेसा  कि  बेकिंग  समवाय  विधि  मेँ  संशोधन  के  अंतगर्त  अनिश्चित  मामलों  के  सम्बध
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 विस्तारक  के  पास  पड़ा  हुआ  अनिश्चित  ठाक्रदास  भार्गव  अध्यक्ष-पद  पर

 सारा  सरकारी  परिसमापक  को  दे  आसीन

 जायेगा  ।  अपने  संशोधन  संख्या  २२  द्वारा  में

 एक  संदेह  का  स्पष्टीकरण  करना  चाहता
 श्री  एस०  एस०  मोर  :  केन्द्रीय  सरकार

 a  हूं  कि  छोट  निक्षेप कर्ताओं  को

 को  निथुक्ति-अधिकार  fear  गया  ह्
 भूगतान  हो  जाने  के  क्या  बेक  की

 इस  परन्तुक  के  रखने  से  ,  आप  उच्च  न्यायालय  अवशिष्ट  आस्तियों  पर  उनका  कोई  दावा

 तथा  सरकार  के  बीच  एक  प्रकार  के  झगड़े
 होगा  ?  में  चाहता  हू  कि  माननीय  मन्त्री

 को  प्रोत्साहन  दे  रहे  हें  ।
 इस  पर  ध्यान  दें  ।  में  उनसे  पंडित  डी०

 एन०  तिवारी  के  संशोधन  संख्या  ३३  पर  भी

 इसके  अन्य  सदस्यों  ने  अचन args
 ध्यान  देने  के  लिये  निवेदन  करता  हूं  ।

 संशोधन  प्रस्तुत  किये  ।

 श्री  तिवारी  की  इच्छा  हे  कि  सार्वजनिक

 संस्थापकों  के  अधिमान्य  दावों  को  भी  स्वीकृत
 थ्रो  टी०  Fo  चौधरी

 :
 संशोधन

 किया  जाना  चाहिये  ।  में  नहीं  समझता  कि
 विधेयक  का  खण्ड

 ८  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण है

 gata  वास्तविक  उपबन्ध  धारा  ४३क  में
 सार्वजनिक  संस्थानों  से  उनका  क्या  अभिप्राय

 है  ।  यदि  वे  सार्वजनिक  धर्मार्थ  संस्थायें  अ्रथवा
 कोट  निक्षेपकर्त्ताओं  को  अधिमान्य  भूगतान

 इसी  की  दूसरी  संस्थायें  हूं  तो  मुझे  कोई
 के  सम्बन्ध में  हू  ।  बचत  बेक  में  छोटे

 आपत्ति  नहीं  हे  ।  सहकारी
 कर्ताओं  के  अधिमान्य  दावों में  १००  रुपये

 तक  रक्षण  दिया  गयां है  ।  थोड़ा  रुपया  लगाने
 meq  alt  दूसरी  सार्वजनिक  संस्थानों

 को  स्वीकृति  दी  जानी  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री
 थालों  तथा  जमा  करने  वालों  को  यदि  हमें

 से  प्रार्थना  हे  कि  वह  इस  पहलू  पर  भी  विचार

 कुछ  रक्षण  देना  है  तो  यह
 पर्याप्त  मात्रा

 में  होना  चाहिये  ।  केवल  १००  रुपये  तक
 करें  ।  यदि  प्रतीक  रूप  में  नहीं  किन्तु  यथार्थ

 सहायता  देना  चाहते  हें  तो  में  कहूंगा  कि
 अधिमान्य  दावों  को  मान्यता  देने  से  क्या

 मान्य  दावा  डेढ़  सौ  रूपये  तक  सीमित  न  रह
 लाभ  ?  इसके  अतिरिक्त  हमारे  देश  में

 कर  २४५०  रुपये  होना  चाहिये  ।
 निक्षेप  बी मां  की  कोई  प्रणाली  नहों  है  ।

 यह  अति  आवश्यक  है  कि  निक्षपकर्त्ताओं  के  श्री  डी०  zo  शमां  :  मेरे  संशोधन

 अधिमान्य  दावों  को  मान्यता  दी  जाये  |  व्यापक  प्रकार  के  हें  |  भ्रमण  बातों  के  अतिरिक्त

 कुछ  अन्य  देशों  अवधि-निक्षेप  खातों  के  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  लघु  निक्षेपकों

 निक्षेपकर्त्ताओं  को  विधि  द्वारा  वही  स्थिति  राशियां  जमा  कराने  की  सहायता

 प्रदान  की  गई  हूं  जी  करना  है  |  मुझे  नहीं  मालूम  कि  लघु  निदेशक

 कर्ताओं  की  है  ।  अतः  मेरा  विचार  है  कि  का  क्या  अर्थ  लगाया  जाता  हैं  |  यदि  arg

 बचत  बेक  में  निक्षेप  कक्षाओं  को  ही  नहीं  अपितु  आय  को  माप  दण्ड  मानें  तो  में  कहूंगा  कि

 अवधि  या  निश्चित  निक्षेप-खातो  के  यद्यपि  एक  मनुष्य
 झ्ाथिक  दृष्टि  से  छोटा  है

 फिर  भी  १०.०रुपये  की  सीमा  तंक  उसे  सहायता कर्त्ताओं  को  भी  कुछ  रक्षण  जाना

 और  उनके  अधिमान्य  दावों  को  देना  सर्वथा  महत्वहीन  है  rome)  रुपये  की  सीमा

 मान्य  ता  दी  जाये  ।  मेरे  संशोधन  संख्या  तंक  के  निक्षेपकों  की  संख्या  भारत  में  प्रायः

 २०  व  २१  में  मांग  की  गई  हैं
 ।  नगण्य  है  |  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  सीमा  कम
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 संशोधन |  fares

 विधय  ८६६

 से  कम  २००  रुपये  कर  दी  जायें
 ।
 में  पं

 roo त  सभापति  TWQIaA  कहें  यह  है  कि

 तिवारी  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  का  स्वागत
 खण्ड  ८  को  विधेयक  का  अग  बनी

 करता  हूं  कि
 सार्वजनिक

 संस्थापकों  को  संरक्षण
 लिया  जाय  |

 देना  चाहिये  । मे ंमें  पंजाब  का  एक  उदाहरण

 जानता  हुं  ।  में  उस  कालेज  का  नाम  नहीं  लेना  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 चाहता  |  वहां  के  भ्रधिकांशा  अ्रध्यापकों  की
 खंड ८  विधेयक  अंग  बना  लिया

 भविष्य  निधि  एक  बेक  में  जमा  थी  ।  देवास
 गयां  ॥

 बेक  दिवालिया  हो  गया  ।  बेचारे  भ्रध्यापकों  का

 खंड  ९  विधेयक  क  अरग  बना  लिया
 रुपया  समाप्त  हो  गया  ।  इसलिये  माननीय

 गया ॥
 मंत्री  जी  से  मेरा  निवेदन  हे  कि  वह  प्रस्तुत

 संशोधन  स्वीकार  कर  लें  ।  मं  प्यार पंजाब के
 खण्ड  १०  भाग  की  आदिष्ट

 अनुभव  के ऑ्राधार  पर  यह  कह  रहा  हूं
 ।  श्री  ए०  सी०  रहा  म॑  प्रस्ताव  करता  हू

 पीठ  ४,  पंक्ति  २७  y---
 रहे  कण  के०  बस  :  चाल  खाते में  जिनਂ

 निवेशकों  की  अधिकतम  पूंजी  Yoo  रुपये  ह  laterਂ  के  बाद  01

 se  wea  निक्षेपों  की  श्रेणी  में  रख  लेना  such  further  time  as  the  High

 चाहिए  ।  दूसरे  यह  है  कि  सारभूत  लाभ  की  Court  may  allowਂ  उतना

 अतिरिक्त  समय  जिसकी  उच्च  न्यायालय
 दृष्टि  से  यह  रकम  कम  से  कम  २४५०  रुपय

 manta  देਂ  ये  wea  निविष्ट  किए  जाएं
 होनी  चाहिये  ।  मुझे  यही  दो  बातें  कहना  हे  ।

 पृष्ठ  ११,  पंक्ति  १६
 ए  ato  :  मेरा  विश्वास  हे

 कि  प्रस्तुत  किये  गये  पत्र  से  यह  सृष्ट  गया  as  far  as  may  be

 होगा  कि  यदि  अधिमान्य  लेनदार  को  २४५०  [fora  सीमा  तक  सम्भव  हो  होंगेਂ
 |

 के

 रुपया  दिया  ome  निवेशकों  a |  स्थान  पर  so  far  as  they

 लिये  कदाचित  ही  कुछ  बचे  ।  relate  to  banking  companies

 being  wound  up  shall  alsoਂ
 को

 हि०७  क०  बस  :  यदि  Yoo  रुपया

 तक  इनका  सम्बन्ध  समपनाधीन  किंग
 देने  के  बाद  कुछ न  बचे  तब  क्या  होगा

 ?

 समाया

 मे

 है  पर  भी  शब्द  अनादिष्ट
 है  ए०  सी ०  गुहा  मेरा  विचार  किए

 जा जाय

 हू  कि  इस  खण्ड  को  भारतीय  समवाय

 q  उठ  १३--
 नियम  के  खण्ड  २३०  के  साथ  पढ़ना  चाहिये  |

 \
 (१)  पंक्ति  १२  के  पब चातक  निवेश

 कर्मचारियों  की  भविष्य  निधि  का  सुझाव

 भारतीय  समवाय  अधिनियम  के  ख  ड  २३०  में

 त्र  जाता  हूं  इसके  अतिरिक्त  अधिमान्य  “45  V.References  to  directors

 लेनदारों  की  छू द्र  श्रेणियां  कौर  यह  सातवीं  etc,  shall  be  construed  as  in-

 0 है  ।  में  area  करता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  cluding  references  past

 इसਂ  रकम  में  राग  वृद्धि  करने  के  लिये  नहीं
 ५

 directors  etc.—For  the  removal

 कहेंगे  |  f  doubts  it  is  hereby  declared

 इसके  बाद  सभापति ने  संशोधन  उपस्थित  that  any  reference  in  this  part

 किये  जो  अस्वीकृत  कर  दिये  गये  |  toa  director,  manager,  liqu
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 [at  ए०  ato

 dator,  officer  or  auditor  of  a  सभापति  महोदय  :  धारा  wy  क  कौर

 shall  be banking  -company  ४५  ख  मेंसंदोघन  नहीं  हैं  ।  धारा  wy

 construed  as  a including  श्री  ए०  सी०  गुहा  :
 मने  धारा  ४४५  ग

 reference  to  any  past  or  present  के  अधीन  संशोधन  संख्या  २  vega  किया  है  ।

 director,  manager,  liquidator,
 मुझे  उस  पर  कुछ  नहीं  कहना  है

 |
 यह  स्वधा

 officer
 or  auditor  of  the  bank-

 स्पष्ट हैं  ।

 ing  company.
 ”

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यहि  हे  कि  :

 [vy  संचालकों  आदि  के  निर्देशों  में  पूर्व

 संचालकों  आदि  के  निर्देश  भी  सम्मिलित  समझे
 पृष्ठ  ४,  पंक्ति  २७,--

 जायेंगे--सन्देहों  को  दूर  करने  के  लिये  इसके  =~)?  के  स्थान  पर

 such  further  time  as  116
 द्वारा  यह  घोषित  किया  जाता  है  कि  इस  भाग

 High  Court  may  allowਂ
 में  बैंकिंग  समवाय  के

 पदाधिकारी  या  लेखा-परीक्षक
 उतना  अतिरिक्त  समय  जिसकी

 के  निर्देश  में  किसी  भूतपूर्व  या  वर्तमान
 न्यायालय  अनुमति  दे  \]

 परिसमापक  पदाधिकारी  या  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  1

 परीक्षक  के  निर्देश  को  सम्मिलित  समझा  सभापति  महोदय  :  ग्र  हम  घारा  ४५  घ

 जायगा  ”।]  श्र  संशोधन  सं०  ३६  प्रस्तुत  कर

 कू  17.0  दिया  गया  हूँ  ।  श्री  तुलसीदास  ।
 (२)  पंक्ति  १३  और  १६,  में  “45

 and  ogy  फ  शर  yy  ब  श्री  तुलसीदास  ५  घारा  ४५

 के  स्थान  पर  क्रमशः  “4  SWਂ  and
 उपखण्ड  (€)  के  अधीन  उपबंध  के

 अनुसार
 ‘ey  प  और  ह  ग्रादिष्ट  किए  जायं  |

 प्रस्तुत  संशोधन  बड़े  बड़े  समवायों  के  विषय

 में  भ्र सुविधा  उत्पन्न  कर  देग  क्योंकि  इन
 पृष्ठ

 ७

 समवायों  की  सदस्य  संख्या  वृहद  हे  ।  इन

 पंक्ति  €  के  पश्चात्
 मामलों

 में  बहुत  से  व्यक्तियों  को  सुची  के

 निर्णय  के  सम्बन्ध  में  मालूम  न  हो  सकेगा

 that  no  such
 at  बहुत  से  व्यक्ति  सूची  निर्दोष  करने  की

 person  shall  be  publicly  exam-
 प्रक्रिया  को  न  जान  सकेंगे  ।  इसलिये  मेरा

 ined  unless  he  has  been  given
 सुझाव  हैँ  कि  तीस  दिन  की  अवधि  उस  व्यक्ति

 an  opportunity  to  show  cause
 के  सूचीਂ  निश्चयन  की  सुचना  पाने  की  तिथि

 why  he  should  not  be  so  exam-
 से  प्रारम्भ  होना  चाहिये  ।  यहां  पर  तीस  दिन

 की  अवधि  wee  की  तिथि  से  मानी  गई  है  ।

 बड़े  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  लोगों  को  यह  जानने

 शर्ते  यह  हे  कि  इस  तरह  के
 में  बड़ी  कठिनाई  होगीਂ  कि  उनका  नाम  सूची

 किसी  व्यक्ति  की  सार्वजनिक  जांच  नहीं
 की

 में  हे  प्रिया  नहीं  ।

 जायगी  जब  तक  उसे  कारण  बताने  का  प्रशंसक

 सभापति  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री
 नहीं  दिया  जाएगा  कि

 उसकी  उक्त
 रूप  में

 जांच  क्यों  न  की  जाय  ब्रेबोर्न  स्वीकार  कर  रहे  हें  ?
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 विधेयक Atty |  ब्

 को  to  सो०  गुहा  :  मुझे  यह  स्वीकार्य  श्री हि  | तह  बस  :  में  केवल  कहना

 के  ०»  क  क  क  +  #  ०» नहीं है  ।  चाहता हू

 सभापति  महोदय  :  दलील  देने  का  यह श्री  तुलसीदास
 :  क्या  में  इसके  कारण

 जान  सकता  हूं  ?  कोई  ढंग  नहीं  ।  माननीय  मंत्री  ने  दलील  दी

 ह्  इसे  स्वीकार  कीजिए  या  स्वीकार

 सभापति  महोदय  :  उनके  लिये  कारण
 कर  दीजिए  ।  फिर  उन्हें  उत्तर  देने  का  भी

 बताना  श्रावक  नहीं  |
 अधिकार  होगा  ।  अधिक  समय  देने  के  लिए

 सभापति  ने  प्रस्ताव  रखा  जो  स्वीकृत  उच्च  न्यायालय  अपने  स्वविवेक  से  काम  ले

 कर  दिया  गया  |  सकता  हैं  |

 शन  बो०  गांवों  मेरे  है  के०  Fo  बसु  :  न्यायालय  स्वविवेक

 संशोधन  में  पंक्ति  सात  में  कहीं  का  प्रयोग  कम  ही  करते  हें  |

 यक  होਂ  दाऊद  लोप  करने  के  लिये  कहा  गया
 न  ए०  सो०  न्यायालय  से

 है  ।  इससे  उच्च  न्यायालयों  के  रि एल न  ay  |
 शा  है  कि  वह  उस  ढंग  से  कार्य  करेगा  |

 मामलों  में  सूचनाएं  जारी  करना  आवश्यक  हो

 yyy  में
 जायगा  ?!  सभापति  महोदय  नें  धारा

 संशोधन  संख्या  ३६,  ३७  कौर  ३८  सदन  के

 मेरे  दूसरे  संशोधन  संख्या  ३७  में  ऐसा
 मतदान  के  लिए  रखे  जो  स्वीकार  कर  दिये

 विचार  किया  गया  ह  कि  सभी  व्यक्तियों  को
 गये

 सुचनाएं  जारी  की  जायेंगी  ।  इन  सुनारों  के

 न  मिलने  waar  न  लिए  जाने  की  अवस्था  सभापति  महोदय  :  शब  में  श्री  इस् यु नी

 में  भी  उन्हं  जारी  मान  लिया  जायगा  |  का  संशोधन  संख्या  ६४  रखता  हूं  ।

 हमें  इस  दिशा  में  अत्यन्त  सावधानी  से  ए०  सो०  में  यह  पुराना

 काम  लेने  की  आवश्यकता  कि  सभी
 हूं  कि  मुझे  कितना  समय  मिलेगा  |

 सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  सूचनायें  दी  जा  सकें  ।
 सभापति  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यों

 प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  अपने  भाषण  संक्षिप्त
 संशोधन  संख्या  ३८  में  में  q  तीस

 ही  रखें  ।  हमें  यह  विधेयक  राज  समाप्त  कर
 शब्द  के

 स्थान  पर  zee  आदिष्ट

 देना  चाहिए  |
 करने  का  सुझाव  रखा  है  |

 श्री  आर०  के ०  :  हम  जल्दी  क्यों

 है  ए  सा०  संशोधन  संख्या  ३८  करें  ?  ठीक  है  कि  कार्यक्रम  सलाहकार  समिति

 के  सम्बन्ध  में  में  माननीय  सदस्यों  को  यह
 यह  सुझाव  दे  रही  है  परन्तु  सदस्य  तो  बोलना

 बताना  चाहता  हूं  कि  यह  परन्तुक  उसमें  है  चाहते  ह
 कि  यदि  उच्च  न्यायालय  उचित  समझे  तो  ३०

 सभापति  महोदय  ने  धारा  ४४  घ
 में

 दिन  की  उक्त  अवधि  के  समाप्त  होने  पर
 संशोधन  संख्या  ६४  सदन  के  मतदान  के  लिए

 प्रार्थना  पत्र  ले  ले  ।  उच्च  न्यायालय  चाहे  तो
 रखा  जो  अस्वीकार  कर  दिया  गया  |

 ऐसा  कर  सकता  हे  कौर  अधिक  समय  दे  सकता

 है  ।  ate  यह  भी  नादा  है  कि  उच्च  न्यायालय  को  तुल सों दास
 :  में  प्रस्ताव  करता हूं

 कि

 इस  सम्बन्ध  में  उचितਂ  से  कार्यवाही  any  personਂ  [fret  व्यक्ति  की

 करेगा  ।  a  ं  से  पहले  gross  negligence
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 [at

 or  mismanagementਂ  सके  |  मेरा  कहना  यह  है  कि  उन्हें  wad  तभी

 <r}  ay  =
 सुप्रबन्ध  59५३  किया  जाय  जब  ae  प्रमाणित  al  ज  ry  far

 का  निवेश  किया  जाय  |  धोखा  हुमायूं  ।  प्रस्तुत  उपबन्ध  तो  कम्पनी

 इस  धारा  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  है
 कानून  समिति  की  राय  के  भी  विरुद्ध  है  ।  मेरे

 कि  परिसमापक  यह  रिपोर्ट  देगा  कि  उसकी
 विचार  में  यह  उपबन्ध  न्या यान कूल  नहीं  है  ।

 राय  में  बैंक  को  हानि  किसी  व्यक्ति  की  किसी  संशोधन  संख्या  ४८  के  सम्बन्ध  में
 मुझे

 कार्यवाही  पर  भूल  चूक  से  हुई  है  या  नहीं
 ।  यह  कहना  हें  कि  न्यायालय  द्वारा  किसी  संचालक

 के  अ्रनहें  किए  जाने  का  कारण  बताने  की  कोई मेरा  कहना  यह  हें  कि  यह  शब्दावली

 आवश्यकता  नहीं है  ।  यदि  न्यायालय  यह  विचार
 बड़े  व्यापक  शून्य  की  हे  भ्र  क्योंकि  यह  धारा

 प्रकट  करे
 कि

 कोई  संचालक  पांच  ad  के  लिए दण्ड  राम्बन्धी  धारियों  जैसी  इसलिए  यह

 बिल्कुल  नपो  तुली  भाषा  में  होनी  चाहिए  ।  भ्र योग्य  हे  तो  पांच  वर्ष  बाद  ae  योग्य  कैसे

 इसलिए  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा
 हो  सकता  ?

 दूसरी  बात  यह  है
 कि  हम

 ऐसी  भाषा  का  प्रयोग  ही  क्यों  करें  जिससे
 कि  मेरा  संशोधन  स्वीकार  करें  |

 किसी
 at  की  शावनाश्रों  को  ठेस  पहुंचती  हो  ।

 इस  के  बाद  सभापति  महोदय  ने  श्री  इसलिए  मेरा  विचार  है  योग्यता  के  सम्बन्ध
 >
 के

 तुलसीदास
 का  उपरोक्त  संशोधन  सदन  में  राय  प्रकट  करने  आवश्यकता

 नहीं  हैं  ।

 समने  प्रस्तुत  किया  |
 सभापति  महोदय  :  धारा  ४५  घ  में  कोई

 श्री  वी ०  बी०  गांधी  ने  धारा  SY  घ  में  are  संशोधन  हैं  ?

 भ्र पने  दो  संशोधन
 संख्या  ४६  शर  ४८  रखे

 था  तुलसीदास  :  जी  नहीं  में  wad
 जो  सभापति

 महोदय
 ने  सदन  के  सामने  प्रस्तुत

 संशोधनों  पर  चाहता  हूं  ।

 किए  ।

 सभापति  महोयद  :  आप  तीसरी  पढ़ते
 थ्रो  में  अपना  संशोधन  संख्या

 में  भी  समय
 लेना  चाहते

 ६९  रखना  चाहता  हूं  ।

 ai  तुलसीदास  :  श्रीमान  में  श्राप  से

 सभापति  महोदया  :  माननीय  सदस्य  को
 प्रार्थना  करूंगा  कि  ATT  इस  प्रशन  पर  ध्यान

 बोलने  दीजिए  |
 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।

 थ्रो  तुलसीदास
 :  मेरे  शर  संशोधन  भों  सभापति  महोदय  :  में  जानता  हूं  कि  यह

 हूं  महत्वपूर्ण  है  परन्तु  साथ  ही  यह  भी  जरूरी  है

 श्री  वीं०  ato  गांधी  :  मेरा  .  कि  हम  इसे  राज  ही  समाप्त  करें  ।  माननीय

 सदस्य  संक्षेप  में  ही  बोल  सकते  हें  ।
 सभापति  महोदय

 :  माननीय  सदस्य  को

 aia  संशोधन  पढ़  कर  सुनाने  की  झ्रावश्यकता  ह  तुलसीदास  :  में  संशोधन  संध्या  ६६

 नहीं  ।  उनके  पक्ष  में  कोई
 दलील  हो  तो  पर  बोल  रहा  हं  ।  इस  खण्ड  में  यह  उपन्

 हों  वा०  बो०  गांवो  :  इस  उपबन्ध  का  उद्देश्य  है  कि  उच्च  न्यायालय  चाहे  तो  किसी  संचालक

 पह  है  कि  न्यायालय  को  यह  अधिकार  हो  कि  पुरानी  या  वर्तमान  कार्यवाहियों  की  जांच

 कोई  धोखा  हुआ  हो  या
 न  gar  वह  किसी  के  लिए  खुला

 भ्रघिवेशन  कर  सकती  है  ।  यह

 स्पष्ट  हैं  कि  संचालक  को  इस  खुलीਂ  जांच  का
 संचालक  या  लेखा  परीक्षक  को  नहं  कर
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 आदेश  दिए  जानें  से  पहले  weal  बात  कहने  सभापति महोदय  :  इस  जो  कुछ

 लिखा  वही  पढ़ते  रहने  से  काम  नहीं  चलेगा  | को  अवसर  नहीं  दिया  जायगा  ।

 एक  बात  कह  दी  गई  तो  उसे  दोहराने की
 ठ संशोधन  संख्या  ६६  का  तात्पयं  यह  श्रावव्यकता  नहीं है  ।

 कि  पृष्ठ  9,  पंक्ति  ३  में  कम्पनी  शब्द  के  बाद
 भर  कोई  संशोधन है

 ?
 यह  जोड़  दिया  जाय  बंद  होने  के  समय

 या  उससे  तीन  वर्ष  पहले  किसी  भी  समय  द  श्री  ए  सो०  गुहा  :  खण्ड  ४५  घ  में  मेरा

 एक  ate  संशोधन  है  ।
 परिसमापन  कार्यवाही  जांच  समिति  की

 में  प्रस्ताव करता  हूं  : रिपोर्ट  के  परा  ६१  में  भी  यही  बात  कही  गई

 है  ।  इसीलिए  में  कहता  हूं  कि  मेरा  संशोधन  कि  पृष्ठ  ७  पंक्ति  २८

 इस  समिति  की  के  भझ्रनुकूल  है  ।
 suggestions  madeਂ

 मत  मेरी  प्रार्थना  हे  कि  मेंरा  संशोधन  स्वीकार
 गए  शब्दों  के  स्थान  में  or

 कर  लिया  जाय  ।
 suggestedਂ  गए  या

 सुझाए

 दादों  को  आदिष्ट  किया  जाय  ।
 जहां  तक  मेरे  संशोधन  संख्या  ४३  का

 सम्बन्ध  मेंने  पृष्ठ  ७,  पंक्ति  में  एक  परन्तुक  इसके  पश्चात्  सभापति  महोदय  ने  यह

 जोड़ने  का  सुझाव  दिया  .  .  .
 प्रस्ताव  सदनਂ  के  समने  प्रस्तुत

 थ्रो  ए०  स०  रहा  मेंने  भी  एक  ऐसा  श्री  Yo  Fo  चौधरी  ने  पृष्ठ  ६  कौर

 ही  संशोधन  रखा  है  ।  ७  में  wat  तीन  संशोधन  रखे  जो  सभापति

 महोदय  ने  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  किये
 को  तुलसीदास  तब  में  अरपना  संशोधन

 में नहीं  रखना  चाहता  |  को  सो०  आर०  इंजनों

 प्रस्ताव  करता हूं
 :

 मेंने  ग्रसने  संशोधन  संख्या  ११  सुझाव
 कि  पृष्ठ  ७,  पंक्ति  ४८

 दिया  हे  कि  पंक्ति  ३१  से  ३५  तक  हटा  दी  जायें

 ar  संशोधन  संख्या  २६  में  चन  उपखण्ड  partnerਂ  से  पहले

 (८)  का  प्रारूप  नए  सिरे  से  बनाया  है  ।  इस  शब्द  का  निवेश

 wars  में  कहां  गया  ह  कि  दीवानी  या  किया  जाय  ।

 फौजदारी  मुकदमे  में  किसी
 बेकिंग  कम्पनी

 के
 वर्तमान  खण्ड  के  अनुसार  उच्च  न्यायालय

 संचालक  FT  बयान  उसके  fags  प्रयुक्त  किसी  संचालक  या  sar  परीक्षक  को  योग्य

 किया  जाय  ।  इससे  झ्र भि युक्त  को  दिया  गधा
 घोषित  कर  सकता  अध्यक्ष  कह  सकता  हैं

 संरक्षण  ही  समाप्त  हो  जाता  है  ।  संरक्षण  यह  कि  ag  पांच
 ad

 तक  संचालक  या  लेखा

 हे  कि  इस्तगासे  अभियुक्त  द्वारा  अपराध
 क्षक  या  साझीदार  के  रूप  में  काम  नਂ  करे  ।

 स्वीकृति  का  सहरा  लिए  बिना  यह  प्रमाणित
 मेरा

 कुहना  यह  है  कि  सक्रिय  शाब्द  जोड़  दिया
 करना  पड़ता  हैं  कि  अभियुक्त  वास्तव  में  दोषी

 जाय  जिससे  कि  ऐसे  व्यक्ति  को  उस  कम्पनी

 हुयी  किसी  साक्षी  ने  जिरह  आदि  के  दबाव
 से  पूर्णतया  सम्बन्ध  विच्छेद  न  करना  पड़े  ।

 में  हराकर  कोई  बात  मान  लम्हों  पौर  वही

 उसके  विरुद्ध  प्रयुक्त  की  जाय  तो  बहुत  अनुचित  इसके  पूरा  सभापति  ने  श्री  इय्युनी  का

 बात  2.6...  संशोधन  सदन  के  सामने  रखा  |
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 सी०  आर०  समापन  कार्यवाही  समिति  ने  aoa  रिपोर्ट

 सभापति  महोदय  ने  संशोधन  वा
 —

 में  क्या  लिखा है
 वै  बद  Sz  दद्  ११,  २६,  २३,  २५  जबकि  area  सिद्ध  हो  जाय

 भर  ६४  सदन  के  मतदान  के  लिए  रखे  अ्रौर  तो  खंड  ४५  ज  के  अधीन  प्रबन्ध

 ये  सब  अस्वीकार  कर  दिए  गए  |  अथवा  किसी  भी  सम्बन्धित  व्यक्ति  को  कुछ

 रुपया  जमा  करना  पड़ता  है  ।  इस  खंड  क सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 अधीन  समस्त  संचालकों  पर  दावे  किये  जा कि  पृष्ठ  ७,  पंक्ति  २८

 सकते  हे ं|  मेरा  सुझाव  यह  है
 कि

 suggestions  madeਂ

 गये  wet  के  स्थान  में
 इस  खंड  को  एक  दम  निकाल  जाय ।

 में  यह  जानता  हूं  कि  यह  उपबन्ध  बेकिंग or  suggestedਂ  गए  या  सुझाए
 नियों  के  परिसमापन  कार्य  में  शीघ्रता  लाने

 दाब्दों  को  प्रविष्ट  किया  जाय  |

 के  लिये  है  किन्तु  इस  खंड  से  संचालकों  के
 लिये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  बड़ी  दुह  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायेगी  ।  यदि

 पृष्ठ  ७  पंक्ति  €  सम्बन्धी  संशोधन  बाप  सारे  उत्तरदायत्वों  को  संचालकों  पर

 सभापति  महोदय  द्वारा  प्रस्तुत  होकर  स्वीद्वात  थोपेंगे ंतो  मुझे  डर  है  संचालक  मंडल

 हुमा |  के  लिये  आपको  श्नच्द्धु  संचालक  नहीं  मिल

 सभापति  महोदय  :  श्री  हम  खण्ड  ४४५ ज
 सकेंगे  ।  किसी  बेकिंग  संस्था  अथवा  ऋण

 पर  विचार  करेंगे  |  इस  में  कोई  संशोधन है  ?  देने  वाली  संस्था  की  साख  उसके  संचालक

 मंडल  के  कारण बनती  हे  ।
 श्री  तुलसीदास :  जी  हां  ।  मेरा  संशोधन

 मेरी  समझ  में  एक  बात  नहीं  प्राई  कि संख्या  १२

 रक्षित  बैंक  ने  ०३  afer  का  प्रयोग
 इस  खण्ड  के  भारतीय  कम्पनी

 कयों  नहीं  किया  ।  एक  लाख  से  अधिक दी
 अधिनियम  की  धारा  cen  के  भ्रमित  किसी

 जाने  वाली  पेशगी  को  यह  बेक  रोक  सकता
 संचालक  या  अ्रधिकारी  के  विरुद्ध

 आर उन  बैंकों  को झ्रादेश  दें  सकता  था
 मामला  होने  की  ददा  अपने  को  निर्दोष

 कि  किसी  विशेष  पक्ष  को  पेशगी  न  दो  ।

 सिद्ध  करने  का  भार  उसी  पर  है  ।

 किन्तु  रक्षित  बेक  के  निर्देश  क  होते  हुए  भी

 सभापति  महोदय  :  यह  संशोधन  तो  इस
 यदि  संचालक  निर्देश  का  उल्लंघन  करे  तो

 खण्ड  को  हटा  देने  के  लिए  है  ।  में  इसे  प्रस्तावित
 यह  बात  समझ  में  प्रा  सकती  किन्तु  यहां

 करने  की  अनुमति  नहीं  देता  परन्तु  वे  बोल
 तो  बैंकों  के  कार्य  को  नियमित  व  रने  के  लिये

 अवद्य  सकते  हू  |
 रक्षित  tae  अपने  afar  का  निश्चित  रूप

 से  कोई  प्रयोग  नहीं  कर  रहा  फिर श्री  तुलसीदास
 :  में  इस  खण्ड  का  विरोध

 करता  हूं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  रिजर्व  भी  उत्तरदायित्व  .  संचालकों  पर  थोपा

 जिसे  इस  सम्बन्ध  में  पुरे  प्रतिकार  प्राप्त  गया  राव  जैसा  कि  खंड  में  बताया

 गया  कोई  संचालक  इस  प्रकार सकारात्मक  ढंग  से  उनका  प्रयोग  कयों  नहीं

 करता  ।  ऐसे  भी  कई  उदाहरण  हे  जहां  के  उत्तरदायित्व  को  नहीं  लेना  मुझे

 लगों  तथा  लेखा  परीक्षकों  पर  कई  लाख  के  डर ह  कि  देश  की  बेकिंग  संस्थाओं  पर  इसका

 दावे  थे  जो  हजारों  में  ते  किए  गए  ।  में  यह  काफी  बुरा
 प्रभाव  पड़ेगा  ।  अतएव  में

 बताना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  बंक  समझता हूं
 कि  यह  खंड  निकाल  देना  चाहिये  ।
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 at  ए०  ato  गुहा  में  यह  कहना
 meg  संचालकों

 को  हम  बैंकिग  संगठनों  से

 चाहुंगा कि  माननीय  सदस्य  ने  जिन  दो  मामलों  डराकर  भगाना  नहीं  चाहते  ।  अतएव

 का  उदाहरण  दिया  हैं  वह  उपबन्धों  को  कौर
 इसी  कारण  हमने  उपबन्ध  को  कुछ  सरल

 भी  दृढ़  बनाने  के  लिये  केवल  अपनी  बात  को
 कर  दिया  है  किन्तु  में  समझता  हूं  कि  हमारे

 wien बनाने  के  लिये  कहा  sl  इन  दो  कार्य
 के

 लिये  यह  उतना  ही  प्रभावशाली

 थालों  में  दावों  का  निपटारा  न्यूनतम  दरों
 होगा  जितना  कि  पहले  था  ।

 पर  हुआ  था  प्रौढ़  वह
 भी  न  केवल  इस  कारण

 श्री  Wo  के०  बसु  :
 उपमंत्री  द्वारा

 से  कि  दावे  बढ़ा  चढ़ा  कर  किये  गये  थे  अपितु

 अब्दुर  प्रथम  संशोधन कुछ  अंशों तक  न्यायालय
 बेमानी  उपबन्ध  पर्याप्त  थे  ।  वैधानिक

 को  परिसमापन में  arg  हुई  बेकिंग  कम्पनी
 उपबन्धों के  अधीन  यह  संभव  नहीं  था  कि

 दादों  को  भ्र  भी  दबाया  जाता  कौर
 के  संचालकों  तथा  संस्थापकों  की  सहायता

 मांगने से  रोकता  है  ।  यदि  संचालक  अ्रथवा

 यही  कारण  था  कि  इन  दो  मामलों  में  दावों
 संस्थापक  न्यायालय को  सहयोग  देने  में

 का  निपटारा  न्यूनतम  दरों  पर  हना  था ॥
 सफल  रहते  हें  तो  ऐसे  मामलों  में  उनको

 बिधान  में  अधिक दृढ़  उपबन्ध  बनाने  के  लिये

 यह  केवल  मेरी  बात  को  शक्तिशाली  बनाता  दंड  देने
 का

 क्या  उपबन्ध  है
 ।

 में  मानता  हूं

 कि  कुछ  सच्चे  मामले  भी  हो  सकते  हें  जहां  कि
 ह्

 संचालक  शारिवा  अन्य  पदाधिकारी  सरकारी

 सभापति  महोदय  :  सें  नई  धार  परिसमापक  अधिकारी  की  सहायता  करने

 ४५  लूंगा  ।
 के  लिये  at  में  रस  हो  सकते  हैं ।

 श्री  ए०  सो०  रहा  में  प्रस्तुत  कल्
 श्री  स०  पहा  ऐसे  मामलों  में  संचालक

 तथा  mer  पदाधिकारियों  के  साथ  वैसा  ही

 पृष्ठ  ८  पंक्ति  ३२  बर्ताव  किया  जायगा  जेसा  कि  wer  दूसरे

 मामलों  में  किया  जाता  है  ।  ऐसे  संचालकों
 inਂ  [a  के  स्थान  पर

 के  विरुद्ध  Mah  काय  वा  ही  करने  का  समवायी
 require  in  con-

 अधिकार  उच्च  न्यायालय  को  होगा  ।
 nection  withਂ  सम्बन्ध  में  उचित

 रूप  से  आदिष्ट  feat  जाय  ॥
 एक्  ७ क  बसु  :  यह  किस  प्रकार  हो

 सकता  है  ?
 पीठ

 ८  पंक्ति  ३४  तथा  ३४५  में  निम्न

 निकाल  दिया  जाय
 ए  सो०  गुहा

 :  उस  का  सम्बन्ध

 if  the  director  or  उच्च  न्यायालय  से  होगा  1  बह  न्यायालय

 other  officer  fails  to  do,  he  का  एक  सदस्य  होगा  |

 shall  be  guilty  of  contempt  of
 सभापति  महोदय

 :  में  इसे  सदन  का

 यदि  संचालक  झ्रथवा  अन्य
 मत  जानने  के  लिय  प्रस्तुत  करूंगा

 पदाधिकारी ऐसा  नहीं  करता हैं  तो  वह
 प्रश्न  बह  हूं  कि

 न्यायालय  के  अपमान  का  दोषी  होगाਂ

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 पृष्ठ

 ८  पंक्ति  ३२  q—

 inਂ  [  ] श्री  yo  सी०  रहा  हम  अनुभव  करते

 के  स्थान
 पर  *'[र ८४५01 901 %४

 हैं  कि  बैंकिंग  क्षेत्र  में  कुछ  आंधियां  हैं  त्र
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 require  in  connection  withਂ
 सहित  अभिलेख  का  ait  है  कौर  वह  रक्षित

 {ਂ  के  सम्बन्ध  में  उचित  eq  से  बैंक  में  प्रस्तुत  करना  पड़ता  है  |  त्र

 भ्रादिष्ट  किया  जाय  ।  परीक्षक  एक  वह  व्यक्ति  है  जो  कम्पनी  के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुस्ना  ।  लिये  भी  कुछ  करता  है  श्र  यदि  वह  जान

 कर  कोई  झूठा  विवरण  देता  है  तो  श्रक्किनियम
 प्रश्न यह  है  कि

 की  धारा  ४६  उस  पर  लागू  होती
 पृष्ठ  ८  पंक्ति  ३४  तथा  ३४  में  से  निम्न

 ग्रीवा  धारा  CYST  के  उपबन्ध  भी  उस  पर
 निकाल  दिया  जाये

 लागू  हो  सकते हें  ।
 if  the  director  or

 other  officer  fails  to  do  so,  he
 श्री  तुलसीदास  :  ४५  डा  समिति

 की  सिफारिशों पर  आघारित  नहीं  है  यह
 Shall  be  guilty  of  contempt

 of  Courtਂ  यदि  संचालक  अथवा
 तो  एक  दम  नवीन  है

 ।
 इस  प्रकार  की  सरसरी

 सुनवाई जारी  करने  का  कारण  समझ में  नहीं अन्य  पदाधिकारी  ऐसा  नहीं  करता  है  तो

 वह  न्यायालय  के  श्रीमान  का  दोषी  ]
 mat  ।  यदि  सरसरी  सुनवाई  होती  है  तो

 उस  न्यायाधीश द्वारा  की  जाये  जिस  ने  कम्पनी
 प्रस्ताव  स्वीकृत

 की  सम्बन्धी  कार्यवाही  म॑  भागਂ

 सभापति  महोदय  :  अब  में  ४४५  डा
 नलिया हो  ।  मेरा  यही  संशोधन है  ।

 लेता  हूं
 att  ए०  खो  गुहा

 द  में  प्रस्ताव  करता
 श्री  तुलसीदास

 :  मेरा  संशोधन  संख्या

 ७२  है  ।
 a  कि

 के  पश्चात्
 श्री  मूलचन्द  दबे

 :
 में  प्रस्तुत  करता

 निविष्ट  किया  जाय  ।

 पुष्ट
 ट प्

 पंक्ति  ४२  के  प्रीत

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुया  |

 श्री  आर०  कण  चौधरी  :  में  खंड  का

 by  its  auditorsਂ
 |

 L  अथवा

 पुर्णतया  विरोध  करता हूं
 ।  मेरा  निवेदन है

 इस  के  लेखापरीक्षकों  जोड़  दिया
 कि  यदि  इस  खंड  को  एक  दम  निकाल  भी  दिया

 जाय  |
 जाय  तो

 जिस  उद्देश्य  से  यह  विधेयक  सदन  में
 UST  उच्च  न्यायालय  को  बेकिंग

 रखा  गया  है  उस  में  किसी  प्रकार की  बाधा

 निंयों  द्वारा  अपराध  करने  पर  दंड  देने  के  लिये
 नहीं  होगी  |

 विशेष  अ्रधिकार  देता  है  ।  किन्तु  लेखा  परीक्षकों

 पर यह खंड  लागू  नहीं  है  ।  में  नहीं  समझ  सका  सभापति  महोदय  चूंकि  संशोधन

 संख्या  ३  खंड  ४५  ट
 के  सम्बन्ध  में  है  मतलब

 कि  एसा  क्यों  मेरा  निवेदन  यह  है
 कि  मुख्य

 इसे  इस  स्थिति पर  प्रस्तुत न  समझा  जाय  1 अधिनियम  की  धारा  ४६  इतनी  विस्तृत है

 कि  लेखा  परीक्षकों  द्वारा  किये  भ्रपराधों  के  श्री  आर०  के ०
 चौधरी  :  में  उपहारों

 लिये  भी  वह  लागू  होती  है  ।  ३  लेता  हूं
 ।

 लेखापरीक्षक  को  भ्र धि नियम  की  धारा  यह  न्याय  के  सभी  नियमों  के  विरुद्ध  है
 ।

 ३०  के  ate  एक  प्रतिवेदन  देना  होता  यह  कहा  गया  है  कि  यदि
 न्यायालय

 इस  बात

 बहू
 प्रतिवेदन  लेखा  तथा  चिट्ठा  से  सन्तुष्ट

 हैकि
 ठ  का  किसी  गवाह  की  साक्ष्य

 तथ्यहीन
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 है  तो  न्यायालय  को  उसे  साक्ष्य  के  लिये  बुलाना  तथा  बेक  में  रुपया  जमा  करने  वालों  को

 अवश्यक  नहीं  है  ।  सारी  बात  यह  है  कि  भारी  परेशानी  में  डालने  का  दोषी

 लय  को  केवल  यह  निर्णय  करना  है  कि  किसी
 वह  अर्ध ता बच बच

 जाता  मेरा  निवेदन

 was  द्वारा  दी  गई  साक्ष्य  का  कोई  हुह  यह  है  कि  उच्च  न्यायालय  को  संक्षिप्त  कार्यवाही

 के  लिये  सुसंगत  होगा  अथवा  नहों  |  के  द्वारा  मुकदमों  को  निपटाने  की  जो  शक्ति

 उच्च  न्यायालय  यह  निर्णय  करता  है  किਂ  दी
 गई  है वह  उन  व्यक्तियों पर  भी  लागू

 कया  इस  विद्वेष  मामले  की  सुनवाई  सरसरी  की  जानी  चाहिये  जो  इस  सारी  कठिनाई

 तौर  पर  अ्रथवा  नियमित  रूप  से  होनी  के  स्पष्ट  रूप  से  उत्तरदायी  हों--चाहे  वे  बाहरी

 इस  के  अतिरिक्त  उच्च  न्यायालय  को  यह  व्यक्ति  अथवा  बैंक के  कर्मचारी  या

 भी  अधिकार  दिया  गया है  कि  वह  किसी  संचालक  या  लेखा  परीक्षा  इरादी  ।

 गवाह  को  बुलाने  से  इन्कार  भी  कर  दे  क्योंकिਂ

 सुनवाई  करने  वाला  वह  उच्च  न्यायालय  यह
 श्री  राज  Fo  चौधरी  को  जो  भय

 मेरे  विचार  से  वह  कुछ  काल्पनिक  हे  क्योंकि
 समझत  है  कि  उस  गवाह  का  वह  साक्ष्य  बेकार

 का  है  ।  उच्च  न्यायालय  यह  निर्णय  करेगा  उच्च  न्यायालय  मुकदमों  को  संक्षिप्त

 fe  कौन  से  मामले  में  कपिल  होगी  ।  यदि  श्राप
 वाही के  द्वारा  निबटाने के  लिये  बाध्य  नहीं  है  ।

 डस  खंड
 को  उस  की  पृष्ठ  भूमि  जो  कि  में  ने

 यदि वह  उचित  समझे तो  ऐसा  कर  सकता  है  ।

 है  उस  दृष्टि  से  देखें  तो  में  कहुंगा  कि  न्याय  यह  उस  के  स्वविवेक  पर  निभर  है  ।  संक्षिप्त

 कार्यवाही  के  द्वारा  मुकदमें  का के  लिये हमें  इस  खंड  को  बिल्कुल  भी  नहीं  रखना
 निबटारा  अथवा

 इस  सम्बन्ध में  संबंधित  पक्ष  क  तक

 श्री  टेकचन्द  :  जहां  कहीं  ग्रपराध  होते  प्रस्तुत कर  सकते  हें  ।  मेरे  बिचार से  धारा

 चाहे  वह  इस  विशेष  अधिनियम  अथवा  vy  डा  को  फिर  से  नये  रूप
 में

 लिखा  जाना

 भारतीय  समवाय  अ्रधिनियम  अ्रथवा  बैंकिंग  चाहिये ताकि  उस  के  ग्रन्तगंत  ऐसे  व्यक्ति भी

 समवाय  से  सम्बन्धित  भारतीय  दंड  संहिता  दरा  जायें  जो  बैंक  को  भारी  हानि  पहुंचा  सकते

 अधीन  किय  गये  वहां  उच्च  न्यायालय  को  हों  अथवा  जो  इन  दोनों  भ्र धि नियमों  के  वाधीन

 किये  गये  भ्रम  राधों  के  अतिरिक्त  दूसरे  अपराध
 म्सम्पू्ण  शक्तियां  दी  जानी  चाहियें  ।

 मेरा  विचार  है  कि  यह  उपबन्ध  सर्वथा  कर  सकते  हों  ।  मेरा  माननीय  उप मन्त्री  से

 प्रभावहीन  है  ।  उच्च  न्यायालय  यह  भ्रनुरोध  है  कि  वह  इस  विषय  में  ध्यान दें

 कौर  उस  के  वर्तमान  क्षेत्र  को  कौर  व्यापक अबन्धक  अथवा  अन्य  अधिकारियों  के  विरुद्ध

 कर  सकता  है  किन्तु  ऋणी  केਂ  बनायें  ।

 विरुद्ध  नहीं  जो  कि  वास्तविक  दोषी  होता
 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी

 है
 में  समझता  हूं  कि  यहां  पर  हम  पुराने  बबंरता

 उच्च  न्यायालय  को  संक्षिप्त  कायेवाही  के  काल  पर  वापस लौट  अरब हम  यह

 चाहते  हें  कि  यदि  कोई
 a

 दिवालिया  हो  जाये द्वारा  मुकदमों  को  निबटाने  की  शक्ति

 नदी  गई  उस  का  प्रयोग  करते  हुए  वह  ऐसे
 तो  प्रत्येक  संचालक  को  फांसी  दे  दी  जानी

 ऋणी  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कर  सकता  |  इस  चाहिये  बात  थोड़ी
 बहुत  ऐसी  ही  है  ।

 कार  ag  व्यक्ति  जो  वास्तव  में  बैंक  का  हम  यह  व्यवस्था  करने  जा  रहे  हें  कि  यदि

 रुपया  हड़पने  का  उत्तरदायी  कौर  भागीदारों  qm  ऋणी  हैं  तो  न  केवल  बाप  हीं
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 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी

 कण  सदा  करेंगे  बल्कि  श्राप  के  लड़के  झ्र ौर
 सभापति  महोदय  :  जो  माननीय  सदस्य

 लड़कों  के  लड़के  भो  उस  ऋण  को  प्रदा
 बोल  रहे  हें  पहले  उन्हें  बोल  लेने

 हिन्दू  विधि  के  अनुसार  उत्तरदायिव  जारी
 फिर  माननीय  उपमंत्री  को  भ्र पनी  बात  कहने

 रहेगा  ।  इस  के  अतिरिक्त are  बिना  सुनवाई  का  अवसर  दिया  जायेगा  ।

 का
 मौका  दिये हुए  मुकदमा  चलाना  चाहते

 श्री  आर०  क०  चौधरी  :  माननीय  उपमंत्री
 यदि  श्राप  खण्ड  vy  डा  पढ़ें  तो  पायेंगे

 कि  उच्च  न्यायालय को  यह  अधिकार  होगा  कि  ने  जो  कुछ  कहा  यदि  वह  ठीक  है  तो  फिर

 बह  चाहे  तो  ahead की  बातों  को  सुनने  यहां  पर  इस  उपबंध  को  रखने  की  क्या

 से  इन्कार  कर  दें  |  उस  में  यह  कहा  गया  है  कि  rat है  ?  उस  को  छोड़  दीजिये ।

 उच्च  न्यायालय  यह  समझता  है  कि
 श्री  ए०  सो ०  रहा  °  यदि  ड्राप

 ऐसे  गवाहों  की  गवाही  महत्वपूर्ण नहीं  होगी  तो  में  उस  उपबन्ध को  पढ़  दें  |

 तो  उसे  किसी  गवाह को  बुलाने  की  शझ्रावश्यकता

 नहीं  है  ।”  यह  तो  एक  बड़ी  विचित्र  व्यवस्था
 सभापति  महोदय  यदि  यह  उपबन्ध

 हो  को  भी  माननीय  सदस्य  को  अपनी
 है

 ।
 इस  का  निणय  हो  सकता  है  कि  दी  जाने

 वाली  गवाही  महत्वपूर्ण  होगी  अ्रथबा  नहीं  |
 शक्ति  प्रस्तुत  करने  का  अ्रधिकार  है  ॥.

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  ड्राप  सरसरी  सुनवाई  श्री  Yo  एम०  स्थिति  यह  है  कि

 को  अघिक  महत्व  दे  रहे  हे  कौर  इस  प्रकार
 मल  अधिनियम  में

 अभागे  मनुष्य
 को

 उचित  रूप  से  सुनवाई  न्यायालय  नहीं  था  ।  यहां  पर  उसे

 का  कोई  अवसर नहीं  प्राप्त हो  सकेगा  |  न्यायालय  परिभाषित  किया  गया है  ॥

 यह
 एक  बहुत  बबंर  तरीका  जो  न्याय  के

 इस  का  अर्थ  यह  हुसना कि  इस  के  निर्णय पर

 सिद्धान्तों  पर  झ्राधारित  नहीं  हैं  ।  मेरा  कोई  व्यक्ति  झाग  शर  कोई  कार्यवाही  नहीं

 सुझाव यह  है  कि
 माननीय  उपमंत्री इस  कौर  कर  सकता  |  यदि  सुनवाई  किसी  कौर

 ध्यान  atc  यदि हो  सके  सरसरी
 रण  न्यायालय  में  हो  तो  वह  उच्च

 सुनवाई  सम्बन्धी  उपबन्ध  को  विकास  रूप  से
 में  अपील  कर  सकता  है  ।

 इस  उपखंड  को  कि  यदि  उच्च  न्यायालय  क

 समझता है  कि  ऐसे  गवाहों की  गवाही  महत्वपूर्ण  श्री  ए०  स.०  रहा  :  आप  गलत  समझ

 नहीं  तो  उसे  किसी  गवाह  को  बुलाने  रहे  हैं
 ।  उस

 में  अधिनियम

 की  आवश्यकता  नहीं  इस  में  से  हटा  दिया  न्यायालयਂ  का  क  न्याय  है

 जाये  |

 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  यदि  राज
 ने

 भी  ऐसा  किया  तो  वह  भी  गलत  ४

 श्री  ए०  सी०  गुहा
 :  सदस्यगण  इस  उसी  गलती  को  फिर से  करना तो  कोई

 बन्ध के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कह  रहे  हैं
 |  समझदारी नहीं  है

 किन्तु में  उन  का  ध्यान  इस
 बात

 की  ब्
 खण्ड  (३)  के  ala  अप  कहके करना  चाहता  हूं  कि  इस  नये

 उपबन्ध

 में
 जो  कुछ

 भी
 है  वह  पहले  ही  से  भारतीय

 हें  कि  उच्च  न्यायालय  तब  तक  किसी  मुकदमे

 afar  समवाय  अ्रधिनियम  में  विद्यमान  को  स्थगित  नहीं  कर  सकता  जब  तक

 a  उच्च  न्यायालय  के  विचार  न्याय  के  few
 ट  ।
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 में  ऐसा  करना  आवश्यक  न  ell  केवल  भर
 धूप  होते  है  इस  ध् ल् ष्टि  से  यह  उपबन्ध

 aaa  के  हितों  में  ही  नहीं  बल्कि  हो  सकता  है  अ्रपर्याप्त है

 कि  अभियुक्त  के  हित  में  भी  मुकदमे  को  स्थगित
 श्री  qo  to

 गुहा  ब्रेकिंग  समवाय
 बकना  पड़े  |  सामान्य  रूप  से  न्यायालयों

 प्रीमियम  का  पुरा  पैराग्राफ  यहां  पर  ज्यों  का
 को  मुकदमे  स्थगित  करने  के  सम्बन्ध  में

 त्यों  रख  दिया  गया  ह  ।  में  नहों  समझता  कि
 जो  शक्तियां  प्राप्त  उस  पर  किसी  प्रकार

 इस  से  कोई  बहुत  बड़ी  गड़बड़ी  पैदा  हो  गई
 की  रोक  थाम  लगाने  की  क्या  प्रा वस् यकता  है  ?

 हें  में  आशा
 करता  हूं  कि  सदन  को  इस  पर

 बेकिंग  समवाय  अधिनियम  की  ४६  आपत्ति  नहीं  होगी
 '

 के  रानी  दण्ड  तीन  वर्ष  के  कारावास  तक  इस  के  उपरान्त  सभापति  महोदय  ने  दो

 का  हो  सकता  है  ।  जिन  अपराधों  संशोधन  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  किये  ।

 के  लिये  तीन  वर्ष  के  कारावास  का  दण्ड  दिया  ये  संशोधन  कमी  ८,  पंक्ति  ४२

 जा  सकता  बे  निगृहणीय  अपराध  कहलाते  कौर  पृष्ठ
 ८  पंक्ति  ३६  से  ४२  के  सम्बन्ध  में

 ह  भर  उन  के  सम्बन्ध में  नियमित रूप  से  थे
 ।  वे  अस्वीकृत हुए  ।

 सुनवाई  होनी  चाहिये  ।  wer  अधिनियमों

 केरासीन  अपराध  करने  वालों  पर  नियमित

 सभापति  महोदय  :  में  खण्ड  को  इस  समय

 प्रस्तुत  करूंगा  जब  अन्य  संशोधन  प्रस्तुत  किये
 रूप  से  मुकदमा  चलाया  जाता  है  कौर  उनकी

 wat  |  यदि  सदन  चाहे  तो  में  कायंवाही
 सुनवाई  होती  है  ।  किन्तु  यहां  पर  मनुष्य  को  जारी  रख  सकता  हुं  ।  मुझे  व्यक्तिगत  रूप
 दिवानी  कानून  के  अन्तर्गत  AIT  करता

 से  कोई  श्रापत्ति  नहीं  है  ।  में  तो  चाहता  था
 फिर  भी  उसे  न्याय  के  सामान्य  सिद्धान्तों  के

 कि  art  ही  सारे  खण्डों  पर  विचार  समाप्त
 लाभ  से  वंचित रखा  जाता  है  ।  यह  उचित  नहीं

 हो  जाता

 है  ॥

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  यह

 मेरा  निवेदन है  कि  चाहे  यह  सारी  way है  ॥

 चीज  वर्षों  से  चली  द्र  रही  फिर  भी
 सभापति  महोदय  :  मुझे  एक  घोषणा

 इस  पर  ध्यान  देना  होगा  कौर  इस  में  उचित  करनी
 है

 ।  इस  विधेयक  के  समाप्त  होने  पर

 सुधार  करना  होगा  |
 प्राचीन  तथा  ऐतिहासिक  स्मारकों  सम्बन्धी

 शी  में  बहुत  थोड़े  ही  समय
 विधेयक पर  विवार  किया  जायगा  |  उस  के

 | LI

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  उपबन्ध
 बाद  दूसरा  विधेयक  उठाया  जायेगा

 सदन कल  डेढ़  बजे  तक  स्थगित
 अधिक  व्यापक  नहीं  है  ।

 बेकिंग  समवाय

 अधिनियम  में  उचित  उपबन्ध  के  होने  पर  भी  रहेगा

 धोखेबाज  लोग  होते  हैं
 ।

 इन  क्रो  पकड़ना  बहुत  तब  सरन  की  बैठक  ३

 कठिन  काय  है
 ।

 इसी  आधार पर  में  कहता
 १९५३  को  डेढ़  तक  के

 हूं  कि  यह  उपबन्ध  व्यापक
 श्र  अधिक

 लिये  स्थगित  हो  गई  ।

 प्रभावशाली नहीं  है  ।  राज  कल  गबन  करने

 वाले  तथा  प्रत्य  धोखेबाज़ लोग  बहुत  चालाक
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